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Не только люди, предающиеся порокам 
и страстям, находятся в вражиих сетях, 
являются врага нашего спасения по-
собниками, но и те, которые поставляют 
себе задачею жить благочестиво, не 
оставляются в покое тем же врагом; он и 
этих христиан старается завлечь в свои 
сети, но уже на почве их благочестия, 
– именно вовлекает в так называемую 
прелесть. Прелесть – это извращенное, 
неправильное внутреннее наше настро-
ение, якобы высокое, духовное, но на 
самом деле фальшивое, обманчивое, 
поддельное, показное, – это то внутрен-
нее наше состояние сердца, о котором 
святой апостол Павел говорит, что можно 
иметь только образ благочестия и быть 
лишенным силы его.

Уже каждый человек при своей немощ-
ной, греховной природе бывает в боль-
шей или меньшей степени подвержен 
этой прелести. Ты подумал, что хорошо 
сказал, хорошо сделал, – вот уже и пре-
лесть. Размечтался о своих дарованиях, 
способностях – опять прелесть. Принял 
похвалу, усладился ею – и это прелесть.

Святые отцы различают при этом два 
рода духовной прелести в ее крайнем 
развитии. Первый вид – это когда чело-
век начинает воображать, что он видит 
Господа, Божию Матерь, Ангелов, духов 
и считает себя достойным таких видений. 
Второй род прелести – это когда человек 
возомнит о себе, что он высокой духовной 
жизни, что он необычайный постник, мо-
литвенник, прозорливец, чудотворец, что 
он способен нести большие подвиги, что 
он призван учить и руководить людьми. 
Этот род прелести называется мнением, 
потому что в этом случае человек мнит 
о себе.

 Всякий род духовной прелести есть, 
однако же, пагубнейшее состояние на-
шего духа. Оно основывается на духов-
ной гордости человека, то есть на том 
самом грехе, коим пал и первый ангел. 
Вот почему вовлекать в духовную гор-
дость сатана так стремится и всех рабов 
Божиих. Духовная гордость – его грех. 
Возгордившись, сатана удален был от 
Господа и низвержен в преисподнюю. 
То же падение ожидает и всех нас, если 
мы будем вовлечены, чего не дай Бог, 
в духовную прелесть. Жизненный опыт 
и писания духовных отцов указывают 
массу тому примеров; при этом тех, ко-
торые вовлекаются в прелесть видения 

духов, обыкновенно ожидает постыдное 
посрамление, а вторых, возмечтавших 
о себе, – нравственное падение и часто 
даже самоубийство.

Приведем пример того и другого слу-
чая. В одной келии молился инок, и вот, 
ему начинает казаться, что с 
иконы выходит ангел и гово-
рит ему: если ты хочешь быть 
безстрастным, выжги огнем 
с лампады свои глаза, чтобы 
тебе не видеть уже суеты 
мiра сего. И прельщенный 
инок делает это: выжигает 
сначала один глаз; тогда 
голос повторяется и велит 
ему выжечь второй глаз; но 
тут инок приходит в чувство: 
в нем пробуждается мысль, 
что он, как грешный, немощ-
ной человек, и без глаз мо-
жет быть борим грехом, если 
не поможет ему Господь. И 
как только инок так смиренно 
о себе подумал, прелесть о 
своем совершенстве быстро 
у него рассеялась, а вместе 
с этим исчезло видение, и 
он услышал только как бы вдали громкий 
смех и обонял необыкновенный смрад.

А случаев нравственного падения и 
самоубийств от прелести духовной, когда 
человек возомнит о себе, необычайное 
множество. Есть сектанты, так называе-
мые хлысты и т.п., которые впадают имен-
но в эту бесовскую прелесть и – знаете 
ли, чем дело их иногда оканчивается? 
– нравственным падением, развратом. 
Например, у хлыстов так называемые 
радения, как доказано, оканчиваются 
нередко повальным грехом. Или вот 
пример. Одна женщина говорила нам: «В 
настоящее время я нахожусь в сильной 
плотской брани, которая началась у меня 
после моего падения, тогда как до паде-
ния я была религиозна, часто посещала 
храм, исповедовалась и причащалась». 
– «А скажите: до падения, когда вы были 
религиозны, не мечтали ли вы о себе?» 
– «Да, было. Я по ночам, бывало, долго 
молилась и воображала себе: какая я 
счастливая – молюсь и не имею греха, 
тогда как, быть может, в эту самую ночь 
сколько совершается разврата, и мыслию 
о своей чистоте я услаждалась». – «Так вот 
и причина вашего падения: это – духовная 
гордость, или так называемая прелесть».

В одной пустыни жил схимонах, кото-
рый отличался строгим образом жизни 
и был среди братии за это уважаем. Од-
нажды он явился к настоятелю и объявил 
ему, что он был восхищен в рай, но, к со-
жалению, там увидел только себя и никого 

из братии. Настоятель по 
своей простоте не обра-
тил внимания на то, что 
с этим иноком началась 
духовная прелесть, со-
звал братию и, передавая 
им видение схимонаха, 
убеждал их жить добро-
детельно, чтобы не ли-
шиться рая. Но что потом 
случилось с схимонахом, 
вообразившим одного 
себя только достойным 
рая и никого из братии? 
Через несколько времени 
его нашли удавившимся в 
своей келий. Дело в том, 
что подвергшийся духов-
ной прелести, будучи ли-
шен благодати Божией, 
временами начинает ис-
пытывать страшное уны-

ние, тоску, отчаяние, которое и увлекает 
прельщенных к самоубийству, а то и враг 
рода человеческого наталкивает на это 
самоубийство. Например, одному прель-
щенному отшельнику вообразилось, что 
ему хорошо себя распять на кресте, по 
примеру Христа Спасителя; другому по-
казалось, что на нем могут осуществиться 
слова Святого Писания: «яко Ангелом 
Своим заповесть о тебе... На руках воз-
мут тя» (Пс. 90:11-12), и вот он однажды, 
доказывая правоту своих религиозных 
убеждений, бросается из окна, заявляя, 
что он останется при падении невредим, 
но к несчастию разбивается.

Да, желающим проходить духовную 
жизнь крайне нужно остерегаться пре-
лести. Следует при этом помнить, что 
прелесть начинается часто незаметно для 
тебя самого. Не дай Бог возомнить о себе 
что-либо высокое, что ты, например, вы-
деляешься от других, что на твои подвиги 
удивляются, что ты влияешь на людей и 
т.п. Поддаться этому чувству – это значит 
открыть дверь для прелести, которая по-
том пойдет быстро развиваться, и вот, ты 
скоро вообразишь, что тебя уже окружает 
сияние, что ты изгоняешь бесов, и выйдет, 
таким образом, что ты возведешь сам 

себя в особенного человека, посланни-
ка Божия, духоносца, чудотворца и т.п. 
Чтобы избежать этой духовной прелести, 
надо твердо помнить, что только покаян-
ное чувство, смирение, соединенное со 
страхом Божиим, создает в нас здоровое, 
духовное настроение, спасает нас.

Правда, нелегко достигается такое 
настроение. Мы иной раз желаем со-
крушаться, смиряться, а нас борет само-
мнение. Пусть борет, а мы все-таки будем 
усиленно искать покаяния и смирения, 
будем молиться, укорять себя, плакать, 
что у нас нет покаяния. Помни всегда, 
что только потом и трудами можно до-
стигнуть смиренного чувства. И пока мы 
не проломим стены гордости, самомне-
нию, нет нам спасения. Будем так вос-
питывать свое сердце, чтобы все наши 
подвиги казались нам ничтожными и что 
они нужны для изглаждения нашей не-
имоверной душевной скверны. Тогда мы 
не будем замечать их и ими услаждаться, 
а станем считать их малыми и ничего не 
значащими.

Держи также в сердце своем такое чув-
ство: всё доброе, тобою совершаемое, 
ты делаешь не потому, чтобы заслужить 
венец у Господа, стать у него на первом 
плане, ибо у тебя тогда будет всегда 
опасность вообразить, что ты, кажется, 
уже достаточно потрудился и заслужил 
награды, но должен трудиться, чтобы не 
огорчить Господа, твоего Благодетеля, 
должен трудиться для спасения души. И 
знай: если мы имеем такое настроение, 
то у нас вырабатывается сильная чувстви-
тельность к своим грехам, так что всякое 
греховное пятнышко нам будет казаться 
уже тяжелым и глубоко огорчающим 
Господа делом. А так как ты никогда не 
будешь в состоянии избавиться от этих 
греховных пятнышек – греховных по-
мыслов и чувств, то у тебя сама собой 
будет развиваться и укрепляться надежда 
только на Господа, могущего всю твою 
скверну очистить, себя же ты будешь 
представлять неключимым рабом, сла-
бым и немощным.

Арсений епископ Серпуховской,  (Жа-
дановский Александр Иванович; родился 
6.03.1874, слобода Писаревка Волчан-
ского у. Харьковской губ. — расстрелян 
27.09.1937, полигон Бутово Московской 
обл., ныне в черте Москвы), викарий Мо-
сковской епархии. 

ÎÏÀÑÍÎÑÒÜ  ÏÐÅËÅÑÒÈ

НАШ  ИДЕАЛ
Один из мудрых православных людей 

сказал, что произведение не ведущее 
человека к горним вершинам – ко спа-
сению души в Боге, не имеет никакого 
смысла и ценности – оно есть пустышка, 
которая просто отнимает у людей их 
драгоценное время. Это, на мой взгляд, 
очень верно. И как грустно сознавать, 
что подавляющее большинство произ-
ведений современной культуры, во всех 
её проявлениях (литература, эстрадная 
музыка, кино – телевидение, изобрази-
тельное искусство, театр и пр.) являются 
этой пустышкой, которая уводит человека 
от главного – Бога и заполняет его созна-
ние – душу и мозг чем попало, только не 
высокой духовностью и верой.

Про интернет в этой связи можно было 
бы сказать особо. Мне уже приходилось 
писать, что интернет, как форма быстрого 
поиска нужной информации может быть 
весьма удобен и полезен. Но польза эта 
опять же, по большому счёту, будет дей-

ствительно полезна лишь тем, кто стре-
мится к высшему благу и добру для своей 
души и для спасения душ своих близких 
(в число коих, помимо родных, мы долж-
ны включать и всех своих единоверцев). 
Трудно не согласиться с мнением афон-
ского старца Ефрема, что «правильное 
использование интернета зависит от 
пользователя» (см. материал на стр.7). 

Другое дело, что подавляющее число 
пользователей интернета ныне использу-
ют его  во вред своей душе в силу, опять 
же своего стремления не к высшему, а к 
совершенно другому – ко греху, к потака-
нию греховным страстям. И это понятно: 
современный мiр всё стремительней и 
неуклонней несётся в жерло ада. А боль-
шая часть современного человечества, 
в силу полной духовной деградации, к 
великому сожалению, даже и не осознаёт 
этого. Хотя многие люди и чувствуют при-
ближение чего-то нехорошего («конца 
света», «глобальной катастрофы» и т.п.).

Эти процессы глобальной духовной 
деградации человечества (отступления 
– апостасии), которые затрагивают все 
сферы современной цивилизации, ко-
нечно же, не в силах остановить никто, 

кроме Бога. Мы, как люди православные 
знаем, что всё творящееся ныне на нашей 
планете попущено Богом по нашим же 
грехам, и чем всё это должно завершить-
ся мы также знаем... Но, как сказал не-
когда мудрейший из современных наших 
пастырей – митрополит Иоанн (Снычев): 
«Нам не дано остановить хода мiровой 
истории, но от нас зависит какое место 
мы займём в её течении».

Конечно, мы, как люди земные должны 
заботиться о своём земном Отечестве, 
должны думать об экономике (промыш-
ленности, сельском хозяйстве, науке, 
градостроительстве, социальной сфере 
и т.д.), но всё это должно быть всё же вто-
ростепенным по отношению к духовному. 
Само понятие Святая Русь говорит нам о 
том, что наши благочестивые предки ста-
вили себе идеалом своей Родины именно 
высоко-духовное государство. Поэтому и 
в триединой формуле русской идеи: Пра-
вославие, Самодержавие, Народность, 
Православие стояло на первом месте. 

Да и две других составляющих этой 
формулы: Самодержавие и Народность 
были по смыслу своему духовными по-
нятиями. Самодержец – Царь-батюшка, 

Помазанник Божий являлся земным во-
ждём-отцом народа, созидающим наи-
лучшие условия для спасения душ своих 
подданных. А народ русский в своём 
национальном служении был носите-
лем и защитником православной веры 
на нашей земле. Этот высоко духовный 
союз Бога, царя и народа был залогом 
процветания и благоденствия нашей 
Отчизны – Великой России (Российской 
Империи) во всех сферах культурной и 
экономической жизни. 

И лишь отход значительной части на-
шего народа, в особенности высших 
сословий, от веры предков, привёл к 
ослаблению-разрушению этого Идеала 
и к последующей Русской Катастрофе, 
последствия которой мы пожинаем и 
поныне…

Не трудно понять, что лишь возврат 
нашего народа на свой родной и спа-
сительный путь Святого Православия с 
истинным возрождением всех сфер госу-
дарственного бытия во главе с Помазан-
ником Божиим Царём, станет гарантом 
процветания нашей Родины.

Куликов В.В.
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РУССКИЙ  ГЕРОИЗМ «Мы все вместе взятые не стоим 
двоих этих русских!» - 

(Из дневника немецкого солдата, 
погибшего под Сталинградом).

В опубликованном дневнике немецкого 
солдата, воевавшего в составе группы ар-
мий «Север». Он рассказывает о случае, 
произошедшем с ним в  самом начале 
войны в июле 1941 года:

«Мы с другими камрадами поспешили 
посмотреть, кто же причинил нам такой 
ущерб, и пошли влево от колонны, под-
нимаясь на маленькую горочку, слегка 
возвышавшуюся в 100 м от дороги. На 
этой горочке уже стояла группа наших 
офицеров и солдат, державших оружие 
наготове. Все они смотрели на что-то 
такое на земле, что скрывали от меня их 
фигуры.

Подойдя к этой группе немного со сто-
роны, я увидел картину, преследовавшую 
меня затем многими безсонными ночами. 
На пригорке находился совсем неглубо-
кий окоп, вокруг которого были видны 

немногочисленные воронки то ли от мин, 
то ли от малокалиберной пушки. Рядом 
с окопом лежало распластанное тело 
русского солдата, изрядно присыпанное 
землей — вероятно, от близких взрывов.

На бруствере стоял русский пулемет 
без щитка; его кожух охлаждения ствола 
был туго замотан грязными тряпками 
— видимо, для того чтобы хоть как-то 
задержать вытекание воды через ранее 
пробитые пулями в нем дырки. Рядом с 
пулеметом на правом боку лежал второй 
мертвый русский солдат в грязной, из-
мазанной кровью форме. Его покрытая 
густой пылью и тоже кровью правая рука 
так и осталась на пулеметной рукоятке. 
Черты его лица в кровавых пятнах и земле 
были скорее славянскими, я уже видел 
такие мертвые лица раньше.

Но самое поразительное в этом мерт-
веце было то, что у него не было обеих 
ног практически до колена. А кровавые 
обрубки были туго затянуты то ли верев-
ками, то ли ремнями, чтобы остановить 
кровотечение. Видимо, погибший пуле-
метный расчет был оставлен русскими на 
этой горке, чтобы задержать продвиже-
ние наших войск по дороге, вступил в бой 
со следующей впереди нас нашей частью 
и был обстрелян артиллерийским огнем. 

Такое самоубийственное поведение уже 
мертвых русских тут же вызвало оживлен-
ное обсуждение у окруживших окоп моих 
камрадов и офицеров. Офицер ругался, 
что эти скоты убили как минимум пятерых 
его солдат, ехавших в передней машине, и 
испортили саму машину. Солдаты обсуж-
дали, какой вообще был смысл русским 
занимать оборону на этой высотке, кото-
рую можно было обойти со всех сторон и 
их позиция была ничем не защищена.

Меня тоже занимали те же мысли, и я 
решил поделиться ими с нашим старым 
Хьюго, который стоял тут же, вблизи 
русского окопа, и молча протирал мед-
ный мундштук своей курительной трубки 
куском шинельного сукна. Хьюго всегда 
так делал, когда его что-то сильно рас-
страивало или настораживало. Он, есте-
ственно, видел и слышал то же, что и я.

Подойдя к нему совсем близко, я, ста-
раясь говорить как бравый солдат, сказал: 
«Вот что за идиоты эти русские, не так ли, 
Хьюго? Что они вдвоем могли сделать с 
нашим батальоном на этом поле?»

И тут Хьюго внезапно для меня из-
менился. От его спокойной солидности, 
основанной на старом боевом опыте, 
внезапно не осталось и следа. Он впол-
голоса, так, чтобы не слышали осталь-
ные, сквозь зубы буквально прорычал 
мне: «Идиоты?! Да мы все вместе взятые 
не стоим двоих этих русских! Запомни, 
сопляк! Война в России нами уже про-
играна!».

Я остолбенел от такой внезапной 
перемены в моем старшем наставнике, 
а тот отвернулся от толпы наших солдат, 
окружавших русский окоп и приподняв 
подбородок молча посмотрел на далекий 
русский горизонт. Затем три раза слегка 
сам себе кивнул, будто соглашаясь с 
какими-то своими скрытыми мыслями 
и слегка ссутулившись неторопливо по-
шел к нашему грузовику. Отойдя от меня 
на десяток метров, он обернулся ко мне 
и уже спокойным, привычным мне голо-
сом произнес: «Возвращайся к машине, 
Вальтер. Скоро поедем»…

Автор дневника не пережил войну. Свои 
записи он оставил у родителей во время 
отпуска в 1942 году со словами: «Я точно 
знаю, что не вернусь домой, поскольку 
у русских только одна цель – убить нас 
всех». Он погиб в начале 1943 года где-то 
под Сталинградом.

ПРИМЕРЫ ИЗ 
КОММЕНТАРИЕВ:

Вспоминает унтер-офицер Гельмут Ко-
лаковски: «Поздним вечером наш взвод 
собрали в сараях и объявили: «Завтра 
нам предстоит вступить в битву с миро-
вым большевизмом». Лично я был просто 
поражен - это было как снег на голову, а 
как же пакт о ненападении между Герма-
нией и Россией? Я все время вспоминал 
тот выпуск «Дойче вохеншау», который 
видел дома и в котором сообщалось о 
заключенном договоре. Я не мог и пред-
ставить, как это мы пойдем войной на 
Советский Союз».

Приказ фюрера вызвал удивление и 
недоумение рядового состава. «Можно 
сказать, мы были огорошены услышан-
ным, - признавался Лотар Фромм, офи-
цер-корректировщик. - Мы все, я под-
черкиваю это, были изумлены и никак не 
готовы к подобному». Но недоумение тут 
же сменилось облегчением избавления 
от непонятного и томительного ожидания 
на восточных границах Германии.

Опытные солдаты, захватившие уже 
почти всю Европу, принялись обсуждать, 
когда закончится кампания против СССР. 
Слова Бенно Цайзера, тогда еще учив-
шегося на военного водителя, отражают 
общие настроения: «Все это кончится 
через каких-нибудь три недели, нам было 
сказано, другие были осторожнее в 
прогнозах - они считали, что через 2-3 
месяца. Нашелся один, кто считал, что 
это продлится целый год, но мы его на 
смех подняли: «А сколько потребова-
лось, чтобы разделаться с поляками? 
А с Францией? Ты что, забыл?».

Но не все были столь оптимистичны. 
Эрих Менде, обер-лейтенант из 8-й 
силезской пехотной дивизии, вспоми-
нает разговор со своим начальником, 
состоявшийся в эти последние мирные 
минуты. «Мой командир был в два раза 
старше меня, и ему уже приходилось 
сражаться с русскими под Нарвой в 
1917 году, когда он был в звании лей-
тенанта.

«Здесь, на этих бескрайних просторах, 
мы найдем свою смерть, как Наполеон», 
– не скрывал он пессимизма... Менде, 
запомните этот час, он знаменует конец 
прежней Германии». В 3 часа 15 минут пе-
редовые немецкие части перешли грани-
цу СССР. Артиллерист противотанкового 
орудия Иоганн Данцер вспоминает: «В са-
мый первый день, едва только мы пошли 
в атаку, как один из наших застрелился из 
своего же оружия. Зажав винтовку между 
колен, он вставил ствол в рот и надавил 
на спуск. Так для него окончилась война 
и все связанные с ней ужасы».

22 июня, Брест Захват Брестской кре-
пости был поручен 45-й пехотной дивизии 
вермахта, насчитывавшей 17 тысяч чело-
век личного состава. Гарнизон крепости 
- порядка 8 тысяч. В первые часы боя 
посыпались доклады об успешном про-
движении немецких войск и сообщения 
о захвате мостов и сооружений крепости.

В 4 часа 42 минуты «было взято 50 
человек пленных, все в одном белье, их 
война застала в койках». Но уже к 10:50 
тон боевых документов изменился: «Бой 
за овладение крепостью ожесточенный - 
многочисленные потери». Уже погибло 2 
командира батальона, 1 командир роты, 
командир одного из полков получил се-
рьезное ранение.

«Вскоре, где-то между 5.30 и 7.30 утра, 
стало окончательно ясно, что русские 
отчаянно сражаются в тылу наших пере-
довых частей. Их пехота при поддержке 
35-40 танков и бронемашин, оказавшихся 
на территории крепости, образовала 
несколько очагов обороны. Вражеские 
снайперы вели прицельный огонь из-за 
деревьев, с крыш и подвалов, что вы-
звало большие потери среди офицеров 
и младших командиров».

«Там, где русских удалось выбить или 
выкурить, вскоре появлялись новые 
силы. Они вылезали из подвалов, до-
мов, из канализационных труб и других 
временных укрытий, вели прицельный 
огонь, и наши потери непрерывно рос-
ли». Сводка Верховного командования 
вермахта (ОКВ) за 22 июня сообщала: 
«Создается впечатление, что противник 
после первоначального замешательства 
начинает оказывать все более упорное 
сопротивление».

С этим согласен и начальник штаба 
ОКВ Гальдер: «После первоначального 
«столбняка», вызванного внезапностью 
нападения, противник перешел к актив-
ным действиям». Для солдат 45-й диви-
зии вермахта начало войны оказалось 
совсем безрадостным: 21 офицер и 290 
унтер-офицеров (сержантов), не считая 
солдат, погибли в ее первый же день. 
За первые сутки боев в России дивизия 
потеряла почти столько же солдат и 
офицеров, сколько за все шесть недель 
французской кампании.

Генерал Гюнтер Блюментритт, начальник 
штаба 4-й армии: «Поведение русских 
даже в первом бою разительно отличалось 
от поведения поляков и союзников, потер-
певших поражение на Западном фронте. 
Даже оказавшись в кольце окружения, 
русские стойко оборонялись». Танкист 
12-й танковой дивизии Ганс Беккер: «На 
Восточном фронте мне повстречались 
люди, которых можно назвать особой 
расой. Уже первая атака обернулась сра-
жением не на жизнь, а на смерть».

Артиллерист противотанкового орудия 
вспоминает о том, какое неизгладимое 
впечатление на него и его товарищей 
произвело отчаянное сопротивление 
русских в первые часы войны: «Во время 
атаки мы наткнулись на легкий русский 
танк Т-26, мы тут же его щелкнули прямо 
из 37-миллиметровки. Когда мы стали 
приближаться, из люка башни высунулся 
по пояс русский и открыл по нам стрельбу 
из пистолета. Вскоре выяснилось, что он 
был без ног, их ему оторвало, когда танк 
был подбит. И, невзирая на это, он палил 
по нам из пистолета!»

Автор книги «1941 год глазами немцев» 
приводит слова офицера, служившего 

в танковом подразделении на участке 
группы армий «Центр», который поде-
лился своим мнением с военным кор-
респондентом Курицио Малапарте: «Он 
рассуждал, как солдат, избегая эпитетов 
и метафор, ограничиваясь лишь аргу-
ментацией, непосредственно имевшей 
отношение к обсуждаемым вопросам.

«Мы почти не брали пленных, потому 
что русские всегда дрались до последне-
го солдата. Они не сдавались. Их закалку 
с нашей не сравнить…» В середине ноя-
бря 1941-го года один пехотный офицер 
7-й танковой дивизии, когда его под-
разделение ворвалось на обороняемые 
русскими позиции в деревне у реки Лама, 
описывал сопротивление красноармей-
цев. «В такое просто не поверишь, пока 
своими глазами не увидишь. Солдаты 
Красной Армии, даже заживо сгорая, про-
должали стрелять из полыхавших домов».

70 лет назад никто в мире не сомневал-
ся, кто внес наибольший вклад в победу 
над фашизмом. Ни одна страна мира не 
приписывала эту победу себе. Сегодня 
мы публикуем то, что говорил мир о НА-
ШЕЙ Великой Победе. 

Госсекретарь США 1933-1944гг, К. 
Хелл,: «...Только героическое сопротив-
ление Советского Союза спасло союз-
ников от позорного сепаратного мира с 
Германией...”;

Уинстон Черчилль, из выступлений 
1943-1944 гг: «...Ни одно правительство 
не устояло бы перед такими страшными 
жестокими ранами, которые нанёс Гитлер 
России. Но Советская Россия не только 
выстояла и оправилась от этих ран, но 
и нанесла германской армии удар такой 
мощи, какой не могла бы нанести ей ни 
одна другая армия в мире... Чудовищная 
машина фашистской власти была слом-
лена превосходством Русского манёвра, 
русской доблести, советской военной 
науки и прекрасным руководством со-
ветских генералов... Кроме советских 
армий, не было такой силы, которая могла 
бы переломить хребет гитлеровской во-
енной машине... Именно русская армия 
выпустила кишки из германской военной 
машины...» 

Госсекретарь США Е. Стеттиниус: «...
Американскому народу не следует за-

бывать, что в 1942 году он был недалёк 
от катастрофы. Если бы Советский Союз 
не смог удержать свой фронт, для немцев 
создалась бы возможность захвата Вели-
кобритании. Они смогли бы также захва-
тить Африку, и в этом случае им удалось 
бы создать свой плацдарм в Латинской 
Америке...»

Президент США Ф. Рузвельт, 6 мая 1942 
г, телеграмма генералу Д.Макартуру: 
«...С точки зрения большой стратегии... 
трудно уйти от того очевидного факта, 
что русские армии уничтожают больше 
солдат и вооружения противника, чем все 
остальные 25 государств объединённых 
наций вместе взятых...»

И напоследок, НАЦИСТСКИЕ СМИ О 
КРАСНОЙ АРМИИ: 

«Фелькишер беобахтер» от 29 июня 
1941г.: «...Русский солдат превосходит 
нашего противника на Западе своим 
презрением к смерти. Выдержка и фа-
тализм заставляют его держаться до тех 
пор, пока он не убит в окопе или не падет 
мертвым в рукопашной схватке...» 

«Франкфуртер цайтунг», 6 июля 1941г.: 
«...психологический паралич, который 
обычно следовал за молниеносными 
германскими прорывами на Западе, не 
наблюдается в такой степени на Вос-
токе... в большинстве случаев против-
ник не только не теряет способности к 
действию, но, в свою очередь, пытается 
охватить германские клещи...»

Один советский танк двое 
суток воевал против танковой 

дивизии вермахта
 
Этот эпизод подробно описан в мемуа-

рах полковника Эрхарда Рауса, чья группа 
пыталась уничтожить советский танк!

6-я танковая дивизия вермахта 48 
часов воевала с одним-единственным 
советским танком КВ-1 («Клим Воро-

шилов»). Сначала пятидесятитонный 
КВ-1 расстрелял и раздавил своими 
гусеницами колонну из 12 грузовиков 
со снабжением, которая шла к немцам 
из захваченного города Райсеняй. По-
том прицельными выстрелами уничто-
жил артиллерийскую батарею! Немцы, 
разумеется, вели ответный огонь, но 
безрезультатно. 

Снаряды противотанковых пушек 
не оставляли на его броне даже вмя-
тин - пораженные этим немцы позже 
дали танкам КВ-1 прозвище «При-
зрак»! Броню КВ-1 не могли пробить 
даже 150-миллиметровые гаубицы. 
Правда, солдатам Рауса удалось обе-
здвижить танк, взорвав снаряд у него 

под гусеницей. Но «Клим Ворошилов» и 
не собирался никуда уезжать. Он занял 
стратегическую позицию на единствен-
ной дороге, ведущей в Райсеняй, и двое 
суток задерживал продвижение дивизии 
(обойти его немцы не могли, потому что 
дорога проходила через болота, где вязли 
армейские грузовики и легкие танки).

Наконец, к исходу второго дня сраже-
ния Раусу удалось расстрелять танк из 
зениток. Но, когда его солдаты опасливо 
приблизились к стальному чудовищу, 
башня танка внезапно повернулась в их 
сторону – видимо, экипаж все еще был 
жив. Лишь брошенная в люк танка грана-
та поставила точку в этом невероятном 
сражении...

Эрхард Раус воевал на Восточном 
фронте, пройдя Москву, Сталинград и 
Курск, и закончил войну в должности 
командующего 3-й танковой армией и 
в звании генерал-полковника. Из 427 
страниц его мемуаров, непосредствен-
но описывающих боевые действия, 12 
посвящены двухдневному бою с един-
ственным русским танком у Расейняя. 
Рауса явно потряс этот танк. Эрхард Раус: 
«Хотя танк не двигался со времени боя с 
противотанковой батареей, оказалось, 
что его экипаж и командир имеют желез-
ные нервы. Они хладнокровно следили 
за приближением зенитки, не мешая ей, 
так как пока орудие двигалось, оно не 
представляло никакой угрозы для танка. 
К тому же чем ближе окажется зенитка, 
тем легче будет уничтожить ее.

 Наступил критический момент в дуэли 
нервов, когда расчет принялся готовить 
зенитку к выстрелу. Для экипажа танка 
настало время действовать. Пока артил-
леристы, страшно нервничая, наводили и 
заряжали орудие, танк развернул башню 
и выстрелил первым! Каждый снаряд 
попадал в цель. Тяжело поврежденная 
зенитка свалилась в канаву, несколько 
человек расчета погибли, а остальные 
были вынуждены бежать. Пулеметный 
огонь танка помешал вывезти орудие и 
подобрать погибших. Провал этой по-
пытки, на которую возлагались огромные 
надежды, стал для нас очень неприятной 
новостью.

(Окончание на стр. 3)
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Оптимизм солдат погиб вместе с 88-
мм орудием. Наши солдаты провели не 
самый лучший день, жуя консервы, так 
как подвезти горячую пищу было невоз-
можно». Самое удивительное в этом бою 
– поведение четырех танкистов, имен 
которых мы не знаем и не узнаем никогда. 
Они создали немцам больше проблем, 
чем вся 2-я танковая дивизия, к которой, 
видимо, КВ и принадлежал. Если дивизия 
задержала немецкое наступление на 
один день, то единственный танк – на два. 
И все это время экипаж ждал.

Все пять боевых эпизодов – раз-
гром колонны грузовиков, уничтожение 
противотанковой батареи, уничтожение 
зенитки, стрельба по саперам, послед-
ний бой с танками – суммарно вряд ли 
заняли даже час. Остальное время (48 
часов!) экипаж КВ гадал, с какой стороны 
и в какой форме их будут уничтожать в 
следующий раз. Попробуйте хотя бы при-
мерно представить себе такое ожидание. 
Более того, если в первый день экипаж КВ 
еще мог надеяться на приход своих, то на 
второй, когда свои не пришли и даже шум 
боя у Расейняя затих, стало яснее ясного: 
железная коробка, в которой они жарятся 
второй день, достаточно скоро превра-
тится в их общий гроб. Они приняли это 
как данность и продолжали воевать!

Эрхард Раус: «Свидетели этой смер-
тельной дуэли захотели подойти по-
ближе, чтобы проверить результаты 
своей стрельбы. К своему величайшему 
изумлению, они обнаружили, что только 
2 снаряда пробили броню, тогда как 5 
остальных 88-мм снарядов лишь сдела-

ли глубокие выбоины на ней. Мы также 
нашли 8 синих кругов, отмечающих места 
попадания 50-мм снарядов. Результа-
том вылазки саперов были серьезное 
повреждение гусеницы и неглубокая 
выщербина на стволе орудия. Зато мы 
не нашли никаких следов попаданий 
снарядов 37-мм пушек и танков PzKW-35t.

Движимые любопытством, наши «да-
виды» вскарабкались на поверженного 
«голиафа» в напрасной попытке открыть 

башенный люк. Несмотря на все усилия, 
его крышка не поддавалась. Внезапно ствол 
орудия начал двигаться, и наши солдаты 
в ужасе бросились прочь. Только один из 
саперов сохранил самообладание и быстро 
сунул ручную гранату в пробоину, сделанную 
снарядом в нижней части башни. Прогремел 
глухой взрыв, и крышка люка отлетела в сто-
рону. Внутри танка лежали тела отважного 
экипажа, которые до этого получили лишь 
ранения. Глубоко потрясенные этим героиз-
мом, мы похоронили их со всеми воинскими 
почестями. Они сражались до последнего 
дыхания, но это была лишь одна маленькая 
драма великой войны!

Письмо французского 
солдата из Крыма 

( Крымская компания, ХIХ в.)
 
Письмо солдата французского экспе-

диционного корпуса из Крыма, адресо-
ванное в Париж некоему Морису, другу 
автора: «Наш майор говорит, что по всем 
правилам военной науки им (русским. – Ю. 
Д.) давно пора капитулировать. На каждую 
их пушку – у нас пять пушек, на каждого 
солдата – десять. А ты бы видел их ружья! 
Наверное, у наших дедов, штурмовавших 
Бастилию, и то было лучшее оружие. У них 
нет снарядов. Каждое утро их женщины 
и дети выходят на открытое поле между 
укреплениями и собирают в мешки ядра. 
Мы начинаем стрелять. Да! Мы стреляем 
в женщин и детей. Не удивляйся. Но ведь 
ядра, которые они собирают, предназна-
чаются для нас! А они не уходят.

Женщины плюют в нашу сторону, а 
мальчишки показывают языки. Им не-
чего есть. Мы видим, как они маленькие 
кусочки хлеба делят на пятерых. И откуда 
только они берут силы сражаться? На 
каждую нашу атаку они отвечают контра-
такой и вынуждают нас отступать за укре-
пления. Не смейся, Морис, над нашими 
солдатами. Мы не из трусливых, но когда 
у русского в руке штык —дереву и тому я 
советовал бы уйти с дороги.

Я, милый Морис, иногда перестаю ве-
рить майору. Мне начинает казаться, что 
война никогда не кончится. Вчера перед 
вечером мы четвертый раз за день хо-
дили в атаку и четвертый раз отступали. 
Русские матросы (я ведь писал тебе, что 
они сошли с кораблей и теперь защищают 
бастионы) погнались за нами. Впереди 

бежал коренастый малый с черными 
усиками и серьгой в одном ухе. Он сшиб 
двух наших – одного штыком, другого 
прикладом – и уже нацелился на третье-
го, когда хорошенькая порция шрапнели 
угодила ему прямо в лицо. Рука у матроса 
так и отлетела, кровь брызнула фонтаном. 

Сгоряча он пробежал еще несколько 
шагов и свалился на землю у самого на-
шего вала. Мы перетащили его к себе, 
перевязали кое-как раны и положили в 
землянке. Он еще дышал: «Если до утра 
не умрет, отправим его в лазарет, – сказал 
капрал. – А сейчас поздно. Чего с ним 
возиться?»

Ночью я внезапно проснулся, будто 
кто-то толкнул меня в бок. В землянке 
было совсем темно, хоть глаз выколи. Я 
долго лежал, не ворочаясь, и никак не мог 
уснуть. Вдруг в углу послышался шорох. 
Я зажег спичку. И что бы ты думал? Ране-
ный русский матрос подполз к бочонку с 
порохом. В единственной своей руке он 
держал трут и огниво. Белый как полот-
но, со стиснутыми зубами, он напрягал 
остаток своих сил, пытаясь одной рукой 
высечь искру. 

Еще немного, и все мы, вместе с ним, 
со всей землянкой взлетели бы на воз-
дух. Я спрыгнул на пол, вырвал у него из 
руки огниво и закричал не своим голосом. 
Почему я закричал? Опасность уж мино-
вала. Поверь, Морис, впервые за время 
войны мне стало страшно. Если раненый, 
истекающий кровью матрос, которому 
оторвало руку, не сдается, а пытается 
взорвать на воздух себя и противника – 
тогда надо прекращать войну. С такими 
людьми воевать безнадежно».

«Верую во едину Святую, Соборную 
и Апостольскую Церковь».

(из Символа веры)

Церковь значит собрание народа или 
общество людей. В Святом Писании 
этими словами обозначается собрание 
не только добрых, святых, но и злых, 
грешных людей. Собрание святых име-
нуется Церковью преподобных, собрание 
беззаконных называется иногда «церко-
вью лукавнующих», общество язычников 
— церковью языческою. Церковью ино-
гда называется храм Божий, в который 
собираются для молитвы; Церковью 
называется и всякий христианин.

Какую церковь должно разуметь, когда 
мы читаем в Символе веры: «Верую во 
едину Святую, Соборную и Апостольскую 
Церковь»? Конечно, здесь говорится не о 
церкви языческой, не о церкви лукавну-
ющих, не о семействах христианских, ни 
вообще о всяком христианине, взятом 
отдельно от других. Церковью, упоминае-
мою в Символе веры, или именуемою не-
которыми символьною Церковью, назы-
вается от Бога установленное общество 
человеков, соединенных православною 
верою, законом Божиим, священнонача-
лием и таинствами.

Только таковая Церковь есть истин-
ная, православная Церковь: только сия 
Церковь спасительна, потому что только 
в таковой Церкви пребывает и подается 
благодать Божия, спасающая человека. 
Чем удостовериться, что в истинной 
Церкви пребывает спасительная благо-
дать Божия? В этом удостоверяемся, 
во-первых, тем, что ее глава есть Бого-
человек Иисус Христос, исполненный 
благодати и истины. Он и тело Свое, 
т. е. Церковь, исполняет благодатию и 
истиною; во-вторых, тем, что Господь 
обещал ученикам Духа Святаго, чтобы 
Он пребывал с ними во век (Иоанн, 14, 
16). Сей Святый Дух поставляет пастырей 
Церкви (Деян. 20, 28). А пастырям Церкви 
дана от Господа власть проповедовать 
Евангелие, учить, крестить « совершать 
другие таинства, чрез которые подается 
спасительная благодать Божия. Сия спа-
сительная благодать Божия пребывает 
и пребудет в Церкви до окончания века. 
Церковь не одолеют ни грехи, ни еретики, 
ни сам сатана. Такое обетование дано 
Церкви от Господа: созижду Церковь 
Мою, – сказал Он, – и врата адова не 
одолеют ей (Мф, 16, 18).

Какое отличие истинной, благодатной 
Церкви от всех других (и какие свойства 
ее, чтобы узнать эту истинную и спа-
сительную Церковь, в которую должно 
веровать? Отличительные свойства ис-
тинной и спасительной Церкви в Символе 
веры показаны следующие: она – едина 
Святая, Соборная и Апостольская.

Истинная Церковь – едина. Она есть 
одно духовное тело, имеет одного Главу, 
Господа нашего Иисуса Христа и оду-
шевляется одним Духом Божиим. Как 
тело человеческое имеет мноoгo членов: 
глаза, уши, руки, ноги, но все члены ожи-
вотворяются одной головой и составляют 
одно тело, так тело Христово – Церковь 
состоит из многих членов: пастырей «па-

сомых, мужского пола и женского разных 
племен, разных стран и народов, живых 
и скончавшихся, земных и небесных, но 
все они управляются одним главою – Го-
сподом Иисусом Христом, возглавившим 
собою всяческая, яже «а небесах и яже на 
земли в Нем (Еф. 1, 10). В теле – Церкви 
Христовой нет различия между иудеем 
и эллином, варваром и скифом, рабом и 
свободным, мужским полом и женским, 
но всяческая во всех Христос (Кол. 3, 11). 
Во всех все совершает Христос, все освя-
щает, всех питает, всех согревает благо-
датью, всех просвещает ‹божественным 
светом; Он производит и хотение и дей-
ствие по Своему изволению.

Как единое тело состоит из .разных 
членов: рук, ног, глаз, ушей и т. п., так и 
единая Церковь составляется из многих 
частей; есть Церковь ветхозаветная и 
Церковь новозаветная; Церковь земная и 
Церковь Небесная; Церковь Воинствую-
щая и Церковь Торжествующая; Церковь 
Иерусалимская, Церковь Антиохийская, 
Церковь Александрийская, Константи-
нопольская, Всероссийская. Но все эти 
Церкви составляют части единой Церкви, 
возглавляемой Христом, Который объ-
единил Собою, как части, церкви всех 
времен, всех мест, всех народов и всякого 
пола и возраста.

В таком смысле, т. е. как части единой 
Церкви, именуются церквами и право-
славные семейства и общества так на-
зываемых единоверцев, имеющих с 
православною церковью одну веру, одни 
таинства, одну иерархию. Так как Церковь 
едина, то все члены ее должны хранить 
между собою единение: единение в вере, 
единение в духе, в любви, взаимопомо-
щи, единение в молитве, в таинствах.

Истинная церковь, именуемая в Сим-
воле, есть Святая Церковь. Она свята, 
потому что имеет Святейшего Главу – 
Господа нашего Иисуса Христа, Который 
предал Себя за Нее, чтобы очистить ее 
банею водною, т. е. крещением, дабы 
она не имела скверны или порока, но да 
будет свята и непорочна пред Ним (Еф. 
5, 27). Церковь свята и потому, что в ней 
пребывает и будет пребывать до сконча-
ния века Дух Святой, наставляющий ее 
своею благодатию чрез таинства. Так, 
когда Церковь принимает в недра свои 
иудеев, язычников, магометан и младен-
цев христианских родителей, рождаемых 
в грехах родительских, то Дух Святой 
возрождает и освящает и, чрез таинство 
крещения, и подает им силы для новой, 
святой жизни чрез таинство миропома-
зания. А когда чада ее после крещения 
оскверняются грехами, то она освящает 
их чрез таинство покаяния и причащения.

Освящая грешников, Церковь сама от 
них не оскверняется. Она не отлучает их 
от себя, но терпит их, врачует душевные 
недуги до самой смерти их. Таковые 
грешники, по воле Господней, остаются 

в Церкви, как плевелы среди пшеницы. 
Ради грешников Господь не оставляет 
Своей Церкви, как ради Иуды не оставил 
святых своих Апостолов, но, по обетова-
нию своему, пребывает и пребудет с нею 
до скончания века.

Впрочем, есть грешники нераскаян-
ные. Таковые отлучаются от Церкви или 
видимо чрез церковную власть, или неви-
димым действием суда Божия*. Таким об-
разом, и с этой стороны Церковь остается 
святою. Не оскверняют Церковь еретики 
и раскольники потому, что, не последуя 
учению Церкви, они подлежат тому от-
лучению, которое изрекается Церковью 
на всех таковых в неделю Православия.

Итак, Церковь, управляемая Святей-
шим Главою, Господом нашим Иисусом 
Христом, освящаемая и оживотворяемая 
Духом Святым, имея власть возрождать 
и освящать трешников, а нераскаянных 
отделять от себя данной ей властью или 
невидимым судом Божиим, всегда оста-
ется святою.

Церковь есть соборная. Соборная – то 
же, что вселенская или кафолическая. 
Так называется Церковь потому, что не 
ограничивается никаким местом, ни вре-
менем, ни народом, но она заключает в 
себе истинно верующих всех мест, всех 
времен и народов. К Церкви Христовой 
одинаково могут принадлежать и иудеи, 
и эллины, варвары и скифы. К Церкви 
Христовой принадлежат и ветхозавет-
ные праведники: патриархи, пророки 
и новозаветные: апостолы, мученики, 
святители, преподобные и праведные 
мужи и жены. Ветхозаветные спасались 
верою в грядущего Христа, а новоза-
ветные спасались и спасаются верою в 
пришедшего Спасителя. И ныне всякий 
верующий должен принадлежать к сей 
единой святой, соборной Церкви, потому 
что вне соборной Церкви нет спасения. 
Христос есть глаза Церкви и Спаситель 
тела» (Еф. 5, 25). Значит, кто хочет спа-
стись, тот должен быть членом Его тела, 
т. е. кафолической или соборной Церкви.

Наконец, истинная церковь есть апо-
стольская: церковь сохраняет все учение, 
какое преподали Апостолы. Нет такого 
учения апостольского, которое истинная 
Церковь перестала бы сохранять или в 
чем-либо стала изменять его. Апостолы 
в день Пятидесятницы, исполнившись 
Святого Духа, сошедшего на них в виде 
огненных языков, стали сообщать много-
различную благодать Святого Духа всем 
верующим. Они устрояли церкви, руко-
полагали пастырей церкви — епископов, 
которым передавали ту власть, которую 
сами получили от Господа. От Апостолов 
идет ряд епископов, имеющих власть не 
только раздавать верным дары Св. Духа 
чрез таинства, но и поставлять священ-
ников для совершения таинств, а также 
диаконов Церкви. Этот ряд епископов, 
начавшийся от Апостолов в истинной 

Церкви, никогда не прерывался и не пре-
рвется: чрез этот ряд епископов, преем-
ственно идущий от Апостолов, в Церкви 
сохраняется благодать Святого Духа. 
Итак, в истинной Церкви от Апостолов 
неизменно сохраняется не только учение, 
но непрерывно соблюдается и преемство 
даров Святого Духа чрез священное руко-
положение, и только такая церковь может 
именоваться Апостольскою.

Такова истинная и спасительная Цер-
ковь, о которой говорится в Символе 
веры? она едина Святая, Соборная и 
Апостольская. Все эти свойства истин-
ной Церкви имеет святая православная 
восточная церковь и находящаяся с нею 
в полном единении всероссийская цер-
ковь. Поэтому всякий христианин или 
общества христиан, отделяющиеся от 
православной всероссийской церкви, 
как части единой соборной церкви, не 
МОГУТ спастись.

Православная Церковь – святая. Посе-
му, кто злословит Церковь, ради грешни-
ков, ею терпимых по материнской любви 
к ним, тот хулит главу Церкви – Христа, 

Которому она подражает в милосердии 
к грешникам. Она оставляет их в недрах 
своих, как чад своих, хотя они и оскверня-
ются грехом, но она очищает и освящает 
их благодатию Святого Духа, освяща-
ющего грешников и действующего в 
Церкви многоразличными знамениями и 
чудесами. А Кто хулит Духа Святого, тому 
не простится сей грех ни в сей век, ни в 
будущий – изрек Господь.

Православная Церковь есть апостоль-
ская. Посему, кто отделяется от право-
славного священника, хотя бы и грешно-
го, тот отделяется от епископа, его по-
ставившего; отделяющийся от епископа, 
отделяется от всех епископов; отделяю-
щийся от собора епископов, отделяется 
от вселенской Церкви; отделяющийся 
от Церкви, отделяется от Христа, отде-
ляющийся от Христа, не Христова овца, 
значит, отделяющийся от священника, 
отделяется от стада Христовых овец, 
его Христос не спасет, это – заблудшая 
овца, готовая быть снедью волков, т. е. 
духов злобы.

Чада Церкви православной! Пребывая 
в недрах сей Церкви, будем совершать 
со страхом и трепетом наше спасение, 
чтобы терпимые ею, несмотря на многие 
грехи и немощи наши, мы не были отлу-
чены от нее невидимым действием суда 
Божия за ожесточение и нераскаянность 
сердца нашего.
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 Уж, казалось бы, за шесть тысячелетий челове-

чество опытным путём исследовало все пути жизни 
человеческой. И индивидуальной, и общественной. 
Но почему же ни человек, ни общество никак не ста-
новятся умнее? Ведь только дураки могут позволить 
надеть себе на голову узду так называемого мирового 
порядка, а на шею хомут так называемых общечело-
веческих ценностей? 

Там, где этот порядок, как правило, насильно вне-
дряется, – льётся кровь, ломается устоявшийся быт, 

рушится национальная 
культура, отчаяние и 
безысходность овла-
девают душами людей. 

В самой главной вой-
не в истории человече-
ской цивилизации, Ве-
ликой Отечественной, 
был побеждён фашизм. 
Казалось, навсегда. 
Но вот он опять являет 
свой звериный лик, со-
провождая и охраняя 
шествие по миру «ми-
рового порядка». 

Так кто же или что же 
остановит нашествие 
фашизма новых вре-
мён? Без этого миру 
спокойно не жить. Та-
кие времена настали, 
что никто даже и не 
заикается о светлом 

будущем. Какое светлое? Какое будущее? Мы же по-
стоянно видим, что человек становится не лучше, а хуже. 
Где эта хвалёная эволюция? 

Нет эволюции. Если и есть, то только со знаком ми-
нус. Какой позор для просвещения России, что в школе 
доселе преподаётся происхождение жизни от однокле-
точных. Это явный признак того, что учебники биологии 
писали одноклеточные. Ведь человек не от обезьяны, 
его Господь Бог сотворил. 

Но откуда же взялся фашизм? И неужели кто-то ещё 
думает, что его можно остановить дипломатией, эконо-
микой, деньгами, оружием? Всё перепробовано, и всё 
не помогло. Его остановит единственное – обращение 
западного мира к Иисусу Христу. 

Так откуда же взялся фашизм? Где его корни? 
Распятие и Воскресение Христа – это не история, 

это непреходящий центр мировой жизни. У Бога нет 
времени, он вечен и безконечен, всегда был и всегда 
будет. Он любит нас, дал нам свободу выбора. А на что 
её тратит человечество? Мы, православные, живём 
для соединения с Богом, это главное наше отличие от 
теперешних наших недоброжелателей.

А остальной мiр? В этом мiре уже не стыдно, а почётно 
быть гомосексуалистом. А отчего погибли города Содом 
и Гоморра, Помпея, разрушен Карфаген? Именно из-за 
Божьего гнева к этой мерзости. И что, Богу трудно ещё 
пару раз тряхнуть землю под нечестивцами?

Времена раннего христианства. Гонения на христиан. 
Кровь, пытки, костры, казни, звери разрывают верую-
щих… И что? Учение Христа только усиливается. Ибо 
люди видят великую награду для мучеников – жизнь 
безконечную. 

Иудеи – враги Христа, видят безполезность физических 
гонений на христиан и идут по пути хитрому, иезуитскому 
– изгоняют из Священного писания его Христологичекую 
основу. Убирают из Ветхого Завета книги Маккавеев, 

Пророка Исайи, других, говоривших о приходе в мир 
Сына Божия, уродуют сердце Ветхого Завета – Псалтирь, 
изгоняя из него всё, что говорит о спасении. Оказывает-
ся, Бог не воскрес, а «проснулся». Делают так называе-
мый масоретский перевод Библии, который стал основой 
для латинского его варианта – Вульгаты.

Мы, слава силе Твоей, Господи, получили перевод 
Писания, выполненный семьюдесятью толковниками, 
так называемую Септуагинту, сохранившую чистоту 
первоначальных источников Священных книг! 

Итак, западный мир стал жить без Христа, а что из 
этого получилось, мы видим воочию. Держат его на 
плаву только доллар, дубинка и наглость. 

Вообще, думающие люди Запада, а они и там были, 
где-то к Средним векам стали соображать, что что-то 
неладно: Писание есть, а миропорядок рушится. Стали с 
тоской вспоминать античность и её возрождать, и время 
это доселе слывёт как время «Возрождения». Но какое 
там возрождение? Возрождалось дикое язычество. Ну 
да, Парфенон, Фидий, фаюмский портрет, олимпиады, 
театр... Но ведь всё это без центра, без Единого Бога. 
Богов на Олимпе много, 
да нет симфонии: Геба 
ветрена, Гефест хромает, 
Посейдон мокрый, Афина 
на охоте, Афродита у зер-
кала… 

Не получилось у Запада 
никакого возрождения: 
продолжались войны, 
грабежи, работоргов-
ля, золотишко заехало в 
красный угол. Спастись 
бы от этого молитвой, 
но кто будет молиться, 
у кого она сильна? В мо-
настырях разврат. До-
шло до того, что от греха 
стало можно (и модно) 
откупиться. Купи индуль-
генцию, получи квитан-
цию и иди греши. Кстати, 
Лютер восстал как раз 
против индульгенций. 
Протест честного человека. Но потом он поставил в 
основание протестантизма не восточную Церковь, 
а понятие прихода, – и что? И стали протестанты 
плодиться без передышки. У всех своя платформа, 
свои вожди, и все, конечно, по-своему правы. А это 
как раз признак сектантства. 

Энциклопедисты выбивались из сил, доказывая, что 
можно прожить без Бога. Особенно сатанист Вольтер. 
Да и Руссо, и Дидро. Руссо изрёк: «Главная привычка 
– не иметь никаких привычек». «Зеркало русской ре-
волюции» Лев Толстой даже образок с изображением 
Руссо на шее вместо крестика носил. Увы, сильны бесы, 
слушали больше их, а не здравые умы Гёте, Ломоносова, 
Державина, Пушкина, святых. И позднее – хорошо ли 
читали Игнатия Брянчанинова, Феофана Затворника, 
Леонтьева, Ильина? А Данилевского?

Вернёмся в XVIII–XIX века. Думали, думали запад-
ные умы, что же спасёт мир? Додумались – чувства, 
воспитание чувств! Джон Локк доказывал, и это вроде 
правильно, ведь именно чувствами мы познаём мир. Но 
одному холодно, другому в это же время жарко, одному 
недосолено, другому пересолено. Одному верста корот-
ка, другому и аршин длинен. Словом, как в присказке: 
«один говорит: стрижено, другой: брито».

Кант, Гегель – эти взялись за разум. И тоже верно: кто 

управляет чувствами? Разум. Но и с разумом незадачка, 
он же разный у всех. Опять перессорились. 

Далее замаячили Шопенгауэр, Ницше. Эти ребя-
та посерьёзнее. У них есть железное слово: воля. 
Воля, она разгуляться ни чувствам, ни разуму воли 
не даст. И вот как раз тут-то диавол и высовывает 
на свет теорию происхождения видов Дарвина. О, 
какое ликование было в стане безбожников! Не Бог 
нас сотворил, не Бог, от обезьяны мы. Кстати говоря, 
ведь они это о себе говорили: доселе эти потомки 
шерстяных тварей цепляются за всякие черепа не-
андертальцев, за коллайдеры. Что угодно, лишь бы 
без Бога обойтись. 

Без Бога хотели дойти до образа сверхчеловека. Как 
иначе: от инфузории-туфельки дошли до человека, надо 
дальше идти. Отсюда и фашизм, он от обезбоженности. 
Шли к человеку, дошли до озверения. 

Не спасали Конституции: где Конституция, там без-
правие. Не спасали банки: где банки, там нищета; не 
спасали партии: где партии, там интриги, склоки и вра-
ньё и т.п. Миром правила и правит жадность: к власти, к 

богатству, к пространствам, 
к славе. От Бога установлен-
ная система монархической 
власти была свергнута ре-
волюциями, и если где она 
ещё осталась, то в картон-
ном, декоративном виде, а 
не в настоящем, когда царь 
– единовластный хозяин и 
отец нации. 

Неужели ещё кто-то из 
простаков верит, что демо-
кратия создана для людей? 
Создана она для их безпра-
вия, унижения, ограбления. 
Царствует при ней, особенно 
в России, диктатура воров-
ства. А что нас жалеть, сами 
же в неё верили. Кому вери-
ли? Чикагским мальчикам, 
Горбачёву? Пьяному руко-
водителю с лицом ресторан-
ного вышибалы? Почему же 

не верили, не вняли святому Иоанну Кронштадтскому, 
сказавшему на все времена: «Демократия в аду».

В аду и живём. Так нам и надо. 
В сверхчеловеки славян не пустят: черепа (по те-

ории Ломброзо) не подойдут. В сверхчеловеки, нам, 
славянам, нельзя; мы недочеловеки, унтерменши, 
нам хватит водки, табаку и балалайки. Да ещё ЕГЭ-об-
разного обезьяньего образования. При котором так и 
не научишься читать и писать, а только будешь тыкать 
в кнопки, утыкаться в большие и маленькие экраны, 
любоваться развратом, ржать над пошлостью и мер-
зостью «камеди-клабов», поглощать синтетику и отраву 
современной пищи, пить, курить и колоться. И верить, 
что Россия способна развязать войну. И что фашистов 
победила Америка. И что педерасты – это хорошо, а 
целомудрие плохо. 

В мiре одно противостояние: кто за Христа, кто про-
тив. Всё остальное прикладное.

Фашизм не победить, пока Запад не обратится ко 
Христу. Это единственное условие. Всё другое от лука-
вого. И не надо надеяться, что мы скоро его победим. 

Молиться надо! Спаси, Господи, Россию, Дом Пре-
святой Богородицы! 

Газета «Русский Вестник»

Календарь – это система измерения времени в опре-
деленных периодах и циклах, для него берутся космиче-
ские ориентиры: звезды, солнце, луна, планеты. Книга 
Бытия указывает одновременно три ориентира для из-
мерения времени: солнце, луну и звезды: И сказал Бог: 
«да будут светила на тверди небесной для отделения дня 
от ночи, и для знамений, и времен, и дней, и годов…»

И создал Бог два светила великие: светило большее, 
для управления днем, и светило меньшее, для управле-
ния ночью, и звезды (Быт. 1, 14–16).

На этих трех библейских ориен-
тирах времени основан Юлианский 
календарь, звездно- солнечный. 
Он был создан Александрийскими 
астрономами во главе с Созигеном 
в середине I века до Рождества Хри-
стова и объявлен государственным 
календарем Римской империи Юлием 
Цезарем в 46 г. до Р.Х., т.е. накануне 
воплощения Сына Божия, в чем уже 
можно видеть его промыслительное 
значение.

В Христианскую эпоху этот ка-
лендарь приобрел новое важное 
значение:  I  Вселенский Собор 
(Никейский, в 325 г.) принял его в 
основание Христианского время-
исчисления, а за его начало – соз-
дание Адама в пятницу, в полдень, 
1 марта. Главной целью Собора 
по установлению Христианского 
календаря было составить раз и 
навсегда общие для всех правила 
определения дня Пасхи (с учетом 19-летнего круга 
Луны).

Установлено было праздновать ее в первый воскрес-
ный день после мартовского полнолуния – даже в том 
случае, если последнее случится в воскресенье, – но не 

ранее дня весеннего равноденствия 21 марта, и чтобы 
Праздник всегда был после иудейской пасхи.

Столь сложное постановление не было произвольной 
прихотью древних епископов. Они исходили из того, 
что Господу было угодно исправить человека после его 
грехопадения в тот же самый день, когда человек был 
первоначально создан Богом, а это, по древнему преда-
нию, произошло во время равноденствия и полнолуния, 
которые продолжались все шесть дней творения мiра, 

показывая его совершенство 
созданному на шестой день 
человеку, перед седьмым днем 
отдыха.

Поэтому Христос также по-
страдал во время иудейской 
пасхи, которая «свела воедино 
ко времени страдания Христа 
все сроки: она предварена была 
равноденствием, падала на 14-й 
день Луны, и дни тогда были, со-
ответствующие нашим пятнице, 
субботе и воскресенью…

Так Единородный Сын Божий 
все те времена, в которые пал 
сотворенный человек, старался 
свести воедино для исправления 
его и устроить обновление при-
роды, для чего необходимо было 
соединение времен… Потому-то 
мы и соблюдаем все определен-
ные времена, чтобы показать 
подражание тому таинственному 
смыслу, говорит свт. Иоанн Зла-

тоуст (Слово седьмое о Пасхе).
И поскольку события смерти и Воскресения Христа 

произошли после иудейской пасхи, то они и должны 
хронологически следовать за ней. Более того, от иу-
дейской пасхи было принято «отвращаться по возмож-

ности на дальнейшее расстояние» как от праздника, 
приобретшего богоборный смысл. Седьмое Правило 
Апостолов предписывает: «Аще епископ, или пресви-
тер, или диакон Святый День Пасхи прежде весеннего 
равноденствия, с иудеями праздновать будет, да будет 
извержен от священного сана».

Так юлианский календарь стал церковным календарем 
и основой Православного Устава – то есть, утвержден-
ный Вселенскими Соборами, он стал неотделимой ча-
стью Священного Предания, которое Соборы запретили 
изменять под угрозой отлучения от Церкви.

Вот циклы юлианского календаря: четырехлетний 
цикл, который заключает три простых и один високосный 
год; 28-летний цикл, когда совпадают число месяца и 
дни недели; великий индиктион – 532-летний период, 
в котором повторяются все особенности предыдущих 
циклов. Церковный год начинается 1 сентября и окан-
чивается 31 августа.

Недельный круг начинается воскресеньем и заканчи-
вается субботой. Дневной (суточный) круг начинается с 
вечера и заканчивается в конце дня. Юлианский кален-
дарь дорог нам, православным христианам, не потому 
лишь, что представляет собой национальную традицию, 
а тем, что слит воедино с Уставом Богослужения, он во-
шел в неизменяемое литургическое предание Церкви 
как сверхвременного явления.

«Совершая Богослужение по чину, которое ведет нача-
ло от лет древних и соблюдается во всей Православной 
Церкви, мы имеем единение с Церковью всех времени 
и живем жизнью всей Церкви… При таком отношении… 
пребудет неизменным великое и спасительное еди-
нение основ и преданий церковных», – обосновывал 
Святой Патриарх Тихон в 1921 г. свой отказ перейти на 
григорианский стиль.

Будем же и мы верны Церковному Преданию. Аминь.
 

«Россия день за днем» 
Исторический календарь-альманах 

ЮЛИАНСКИЙ КАЛЕНДАРЬ – ОСНОВА ПРАВОСЛАВНОГО УСТАВА

Владимир Крупин:
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ГРЯДУЩЕЕ ЕДИНСТВО СЛАВЯН
Недавно в Москве прошёл XII Всеславянский со-

бор, в котором приняли участие делегации Болгарии, 
Боснии и Герцеговины, Польши, России, Сербии, Сло-
вакии, Украины, Черногории, Чехии, Приднестровья, 
Донецкой и Луганской народных республик… Всего в 
мероприятии приняли участие 410 человек. В рамках 
Собора прошло торжественное шествие под названием 
«Славянский ход» по Поклонной горе, который начался 
от ст. метро «Парк Победы». «Делегации со знамёнами 
своих государств, партий и общественных движений и с 
хоругвями, – как написано в информационном сообще-
нии в «Русском Вестнике» (№ 12 (926) 2015), – пришли к 
Вечному огню и возложили цветы в память о павших»… 
Хоругвеносцы именно в эти дни были в очередной по-
ездке в Новороссии и поэтому не смогли принять уча-
стие в «Славянском ходе»… 

Председатель Всеславянского собора Николай Ива-
нович Кикишев заявил, что в течение многих столетий 
в основе мировой истории «лежит противостояние 
германской и славянской цивилизаций». 

Что сказать на это? Мне думается, что «в основе миро-
вой истории» лежит не «противостояние», а непостижи-
мый и не постигаемый нами Божий промысел о славянах 
и их духовной основе – праславянском, а по сути дела – о 
священном древнерусском языке. И соответственно – 
древнерусской арийской культуре, артефакты которой 
сегодня обнаруживаются по всему миру: и на кромке 
Северного Ледовитого океана, и у шумеров, и в Трое, и 
в Древней Греции, и в Италии этрусков, и в Словении, и 
в Сербии, и в Черногории, и в Германии, и во Франции, 
и в Англии, и в Шотландии, и в Ирландии, – и по сути 
дела по всему Индо-Европейскому континенту, вплоть 
до Древнего Египта. Во всяком случае, известно, что 
династии египетских фараонов – хоть эти данные и за-
секречены и на них наложена печать молчания, имели 
белые, арийские, а по сути дела, русско-венедские 
гены. Вот из этого главного тезиса всей человеческой 
культуры – о том, что её основа является русо-венето-
славянской – арийско-гиперборейской – индо-евро-
пейской, – и надо нам, потомкам русо-венетов, как 
говорится, плясать, составляя наше извечное солнечное 
славянское кругообразное коло – кхоро – хоро – вод… А 
с германцами, романцами и прочими романо-герман-
скими латинами и готами настало время не враждовать, 
а договариваться, ибо корни – генетические, культурные 
и языковые – опять же одни и те же. Языковые прежде 
всего. И это главное. Ибо «вначале было слово…» 

Вот и в одном из предыдущих номеров «Русского 
Вестника» (№ 11 (925) 2015), в статье «Что происходит 
с русским языком?» Любовь Рыжкова-Гришина пишет, 
что «к великому сожалению, словари порой несут иска-
жённую информацию о происхождении того или иного 
слова». В общем, перефразируя Пушкина – «всё врут 
нам словари». И действительно, порой бывает так. 

 «Например, – пишет автор статьи, – известные слова 
«коллектив» в значении собрания товарищей, товарище-
ский круг, «коллега» в значении человека из коллектива, 
круга товарищей имеет прямое отношение к русскому 
корню «коло» со значением круг. Но словари, – сетует 
Рыжкова-Гришина, – указывают на их латинское проис-
хождение. Мы можем согласиться с тем, – продолжает 
она, – что «коллектив» и «коллега» – это собственно ла-
тинские формы, но только образованы они с помощью 
исконно русского корня «коло» и в латинский язык они 
попали гораздо позднее…» 

   Думаю, что всё это не совсем так. На самом деле был 
в прямом смысле в допотопные времена единый обще-
человеческий праязык. И этот сакральный праязык был 
славяно-русским. Другие языки произошли именно от 
него. Так было и с латынью. Собственно, русский и ла-
тынь (от «лата» – «лада», «ладный») когда-то были одним 
языком троянцев-венетов-этрусков. Последние первы-
ми основали культуру и Греции, и Италии, и всего Среди-
земноморья. Именно отсюда в современных латинских 
языках такие слова: «коллектив», «коллега», а несколько 
ранее «коле-со», «Коли-зей» (он же «коло-сс-сей») и т.д. 
Ведь «коло» у славян был не просто «круг», а «круг» жи-
вой, вращающийся. Отсюда коло-вращение, коло-врат, 
коло-бар у сербов, и т.д. Вообще слов с корнем «коло», 
«коле», «кол» типа «коляда», «колядование», «кале-н-
дарь» – «кол» (центр «коле»-са или «коло»-вращения) 
«col» английское – зов, звать, созывать и т.д. – в язы-
ках великое множество и все они имеют древнейшее 
сакрально-религиозное, ритуальное происхождение, 
смысл которого в вечном коло-вращении времён года, 
природы и всего Божественного мироздания. И все эти 
древнейшие «сакральные» слова, несомненно, имеют 
венетское – сло-венское (славянское) происхождение. 

   Обратимся к «древнегреческому» слову «хор» 
(choros). «Нам хорошо знакомо такое слово, как «хоро-
мы», – в значении «круговая застройка двора», – про-
должает Любовь Рыжкова-Гришина. Кроме того, мы 
знаем, что одно из имен бога Солнца у древних славян 
было Хорс, то есть та же звуковая основа. И даже такое 
слово, как «хороший» – из этого ряда, поскольку имеет 
значение «относящийся к Хорсу» и образовано от имени 
бога Солнца Хорса». Тут мне хочется добавить, что Хорс 
– Хорос – было, конечно, одним из ключевых религиоз-
ных слов древнеславянской культуры наших предков. 
Именно от него происходит и слово «Хоругвь» в значении 
«воинское знамя». Ибо на тех древних знамёнах русских 
воев изображалось именно крутящееся солнце. Вторая 
часть слова «Хор – руговь» происходит от слова «руг» – 
то есть воин, которое означало «кроваво-красный» так 
как воинское дело, понятно, было связано не столько с 
землёй, сколько с кровью… Вот отсюда и наименование 
древнерусских воинских знамён: Хорс-ругви, где «с» из-
за фонетических законов языка постепенно пропадает. 
Но ведь и Христос у нас именуется как Солнце – «Хри-
стос – Солнце Правды». 

   Что касается так называемого Запада, то выступив-
ший на Соборе президент Академии геополитических 
проблем, профессор МГИМО, генерал-полковник Ле-

онид Григорьевич Ивашов уверен, что «Запад, начиная 
со времён Древнего Рима, тормозит духовное развитие 
человечества». 

   Тут мы не совсем согласны с нашим уважаемым 
геополитиком. Во-первых, смотря что считать «духов-
ным развитием человечества» и, соответственно, его 
духовной культурой. Кроме того, опять же какой смысл 
мы вкладываем в понятие «Запад». Ведь во времена 
Пушкина, Гоголя и Достоевского такого понятия во-
обще не существовало. Тогда было понятие «Европа», в 
которой, кстати, – не в понятии, а в пространстве очень 
много времени провели и Гоголь, и Достоевский. Гоголь 
так вообще специально чуть ли не полжизни провёл в 
Риме, считая, что на расстоянии лучше видно Россию… 
Что касается европейской культуры, то такие шедевры, 
как Шартрский собор, который, кстати, строили чуть 
ли не полвека всем миром, или же «Энеида» Вергилия 
– последняя вообще является символом «Древнего 
Рима», – или же творение Данте, которое тоже, как это 
ни странно, относится к Риму, – принадлежат именно 
Европе, «Священные камни» которой так любили Гоголь, 
Достоевский и Блок. 

    Да и вообще на самом деле никакого «Запада» нет. 
Есть Европа, культура которой идёт из Трои, Греции и 
Рима, и Америка, насквозь пропитанная тайными де-
структивными учениями, смысл которых сегодня – вос-
создание самых анти-человеческих и анти-культурных 
– по сути дела, сатанинских учений древнего, ещё до-
культурного мира. Но эти давние докультурные культы, 

основанные на крови, на человеческих жертвоприноше-
ниях, и построение на этой крови некоего нового града 
Вавилона, где будет властвовать восседающая на Звере 
Вавилонская блудница – и есть Америка, с самого на-
чала её существования и до наших дней… 

   И наша, не побоюсь сказать, стратегическая задача 
– вернуть традиционную, традиционалистскую Европу 
в свой исконный культурный круг – в круг извечного, 
ещё от доисторического времени, со времён Арктиды 
(Гипербореи), Трои и изначального этрусского Рима – в 
круг извечного и первозданного, созданного Самим Бо-
гом Русского мира… Что же касается высказывания Л.Г. 
Ивашова о том, что «Запад, начиная со времён Древнего 
Рима, …всё подчиняет эксплуатации и власти денег», то 
оно тоже двойственно. Власти денег «развитие челове-
чества» подчиняет скорее не «Запад», а «Восток» в лице 
одного, захватывающего экономику и культуру европей-
ских стран, всем известного богооставленного народа, 
о котором Сам Спаситель сказал: «Се оставляется дом 
ваш пуст… Ибо отец ваш – дьявол, он лжец и отец лжи, и 
когда лжёт, то говорит своё! Вот, этот «малый» восточный 
народ и подчинил и Древний Рим, а позже и всю Европу 
«эксплуатации и власти денег»…» 

   Мы же, в отличие от Л.Г. Ивашова, предлагаем 
четвёртый план дальнейшего развития человеческой 
цивилизации. Он очень прост. 

   Как когда-то миром – всем миром – правили греки 
и римляне теперь миром, в силу именно своей высшей 
православной и безкорыстной славянской духов-
ности, должны править славяне во главе с русскими. 
Причём это понимаем не только мы. Сама Европа на-
чинает понимать, в какой страшный тупик завели её 
радетели культа Золотого Тельца… Именно в силу это-
го проснувшегося божественного чувства, сразу как 
только на Донбассе началась битва за освобождение 
от национал-олигархизма одной «богоизбранной» на-
ции, туда – в ДНР и ЛНР – воевать за своё освобожде-
ние поехали пассионарии самых разных европейских 
народов: и сербы, и чехи, и бельгийцы, и французы, 
и испанцы… Правда, и на той – жидо-бандеровской 
стороне воевали представители европейских наций. 
Но это говорит только о том, что во всём мире сегодня 
начинается Новая Всемирная Гражданская Духовная 
Война, где снова, как всегда, брат идёт на брата. И на 
той – их укро-нацистской стороне – воюют наёмники 
из «Black Woter» и другие профессиональные чело-
векоубийцы, защищающие свои извечные идеалы 
доллара, шекеля, Молоха и Золотого Тельца, а на 
нашей – Донбасско-Новоросской-Русской стороне 
воюет объединённый, прозревший и воскресший 
Русский мир, в который вливались восставшие про-
тив всемирного олигархического жидо-бандеровства 
объединённые воины священной арийско-христиан-
ской традиционной Русской Европы… 

   Да-да, именно так всё в истории и было. Я думаю, 
что в районах Средиземноморья в древности главным 
языком и главной культурой были культуры венедов-
троянцев и этрусков, из которых потом и произошли 
культуры греков и римлян. Ибо даже из «Элиады» Гомера 
видно, что культура Трои была, во-первых, много выше 
культуры ахеян (греков), во-вторых, обе сражающи-
еся стороны знали какой-то общий для района язык 
общения, и этот язык был не греческий, а славянский 

(русский), и в-третьих, даже в греческом (ахейском) 
войске были отряды славян (русов). Именно таковыми 
были пришедшие откуда-то из Скифии мирмидонцы 
и их вождь, великий воин Ахилл. Повторяю, это легко 
прочитывается из самой «Элиады». Ведь Ахилл вообще 
не хотел ехать на войну с троянцами, именно поэтому 
он прятался от вербовщика того времени Одиссея. По-
чему это происходило? Да потому, что троянцы были 
ему родственниками. И во время самой войны он от-
казался воевать против них не потому что Агамемнон 
отнял у него рыжеволосую деву Бресииду. Это всё уже 
выдумки Гомера, иначе произведение будет неинте-
ресно читать. А на самом деле Ахилл опять же не хотел 
воевать против близких ему по крови и языку людей. 
Ибо славяне, или русо-славяне жили тогда во многих 
районах Средиземноморья, Адриатики и Черноморья. И 
многими героями древнегреческих мифов были именно 
славянские герои. Таков Ахилл, таков Персей, таковы 
оба великих богатыря Геракл и Антей. Имя Антей прямо 
происходит от славянской (русской) народности антов, 
точнее сам Антей, видимо, являлся прародителем этого 
племени, которое так и называлось ант-русомоны. И 
сейчас, например, в Сербии распространена фамилия 
Антич. А у нас – Антоновы, даже сорт яблок называется 
«антоновка»… 

   Завершил своё выступление Леонид Григорьевич 
Ивашов цитатой из Вальтера Шубарта: «Грядущие 
столетия принадлежат славянам»… Однако уже в вы-
ступлении президента Славянской Академии Сергея 
Николаевича Бабурина прозвучали ноты, несколько 
отличные от прекраснодушных пророчеств германско-
го славянофила. Как пишет Филипп Лебедь: «Сергей 
Николаевич предостерёг, что на фоне реванша фа-
натизма на территории «Украины» мы не замечаем 
роста антироссийских настроений в Белоруссии…». 
Кроме этого С.Н. Бабурин напомнил, что в этом, 2015 
году отмечается 500-летие кончины великого борца 
с ересью жидовствующих преподобного Иосифа Во-
лоцкого, который дал нам собственную концепцию 
Русского мира. Сергей Николаевич обратил внимание, 
что «церковное понятие «жидовствующие» относится 
не к иудеям, а к христианам, искушенным сектантской 
проповедью и отпавшим от Православия». То есть, по 
мнению С.Н. Бабурина, в XV веке знаменитый игумен 
боролся не с евреями, а со славянами, лишившимися 
национального мышления… 

 И что «ереси, подобные «жидовствующим», искажа-
ющие мировоззрение и толкающие элиты на путь пре-
дательства, встречались в разных странах, и не только 
в те времена…» Всё это, конечно, так, только откуда, 
спрашивается, берётся само понятие «жидовствую-
щие»? Ведь само определение «жидовствующие» пред-
полагает некий субъект, от которого оно произошло. А 
произошло оно от сугубо антихристианской религии 
«жидовства», носителями которой были не кто иные, 
как «жиды». Этим ёмким словом тогда обозначались 
не просто евреи по национальности, а именно люди, 
исповедующие так называемый «жидовский закон», 
то есть, говоря по-современному, талмудический иу-
даизм и различные его «эзотерические ответвления» 
типа каббалы, астрологии, нумерологии, некромантии, 
магии, колдовства и прочего… Все эти виды тайного 
знания и «великого делания» всегда были направлены 
против христианства. Его адепты отрицали Господа 
Иисуса Христа, Пресвятую Богородицу, Троичного Бога, 
священство, Причастие, Крест и многое другое, являю-
щееся альфой и омегой православной веры. Особенно 
же инспирированные прямыми «жидами» ненавидели 
пришедшего искупить и спасти всех нас – живых и 
мёртвых – Господа Бога нашего Иисуса Христа. И не-
нависть эта, в прямом смысле доходящая до «скрежета 
зубовного», имела и имеет самые различные формы и 
в разные времена принимала совершенно непредска-
зуемый вид. Но в основе её всегда и везде стояли не 
славянские «жидовствующие», а самые что ни на есть 
жидовские жиды. 

   А славяне – что славяне? – ну да, впадали в эту ересь: 
и в Болгарии у богомилов, и в Новгороде у стриголь-
ников и жидовствующих… Собственно, это же имел в 
виду и Сергей Николаевич Бабурин, когда говорил, что 
сегодня эти ереси «сменяют идеологии, отрывающие 
народы от своих корней». 

   То же, по сути дела, заявлял и прозаик и православ-
ный публицист Владимир Николаевич Крупин, когда 
сказал, что «всё в мире делится не по этническому, а по 
религиозному признаку, а проще: на тех, кто за Христа, 
и тех, кто против Него». 

   В этом смысле «Запад» отходит от Христа всё дальше 
и дальше. 

   Впрочем, как мы ни вдыхали душу в омертвелый 
Западный мiр, а он всё восставал и продолжает вос-
ставать на нас. Поэтому Олег Анатольевич Платонов 
с сожалением констатировал свершившуюся сегодня 
оккупацию Славянского мира бездуховной и без-
душной западной цивилизацией под водительством 
осатаневшего антихристового анти-Рима – США. Мы 
же – русские; сам дух Русской цивилизации, особое 
благодатное свойство Русского народа, – как опре-
делял митрополит Санкт-Петербургский и Ладожский 
Иоанн, – является на сегодня оплотом христианства 
во всём мире, что и делает нас, Русских, действитель-
но, народом избранным, народом-Богоносцем, но 
избранным не для покорения и уничтожения других, 
как об этом мечтают «жидовствующие иудаисты», а 
Божиим Избранником, призванным для борьбы со 
страшными, невиданными доселе темпами нарас-
тающим, мiровым сатанинским злом… 

   
Леонид Донатович Симонович-Никшич,    

глава Союза Православных Хоругвеносцев,    
председатель Союза Православных Братств,    

предводитель Сербско-Черногорского  Савеза 
Православних Барjактара
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К А К А Я  Т Е Р Р И Т О Р И Я  П О  П Р А В У  М О Ж Е Т  С Ч И Т А Т Ь С Я  Р У С Ь Ю ?
Говоря о Руси, речь будет идти о двух 

понятиях: Русь как племя и его ареал, и 
Русь как географическая территория про-
живания русских. Так за кем первенство 
этих наименований? Поэтому важно и 
определиться с терминологией – име-
нованиями предмета нашего разговора, 
которые употреблялись в 
разных эпохах и сферах. 
Поднятый вопрос однозначно 
затрагивает тему генеалогии 
славян. Ведь много путаницы 
из-за созвучия, или целена-
правленной идеологической 
фальсификации терминов 
и исторических фактов, или 
лингвистического мифотвор-
чества. Данная тема освяща-
ется в летописях, хрониках, 
древней корреспонденции, 
трудах таких ученых славя-
нистов, как М.Бора, Й.Шавли, 
И.Томажича  П.В.Тулаева, и 
в частности, в трудах, к со-
жалению, забытого, ученого-
энциклопедиста, писателя и 
поэта, доктора медицины и 
философии Ивана Семено-
вича Орлая (1770 – 1829).

Переходим к наименованию племен, 
которое древнее, чем наименование 
территории их проживания, ибо это наи-
менование производно от проживающих 
на ней племен. Итак, мы в истории нахо-
дим наименования, которые относятся к 
одному же то же народу (во всяком случае 
к славянам) и тем народам, которые асси-
милировались в русском ареале. Оросы, 
поруссы, ретты, руги, рос, россы – такие 
мы находим наименования в римских и 
греческих, угорских хрониках, летописях, 
древней корреспонденции, приписыва-
емые к наименованиям славянских пле-
мен или вместе с ними смешанных, или 
праотцовских. Руськие, россы, русские, 
русичи, руссы, русины и рутины, русня, 
руснаки, карпато-россы, малороссы, 
российский народ – эти наименования 
мы встречаем на протяжении веков в 
широком пространстве славянских ис-
точников и западных и восточных, а также 
в пограничных народах, свидетельствую-
щих о них.

К сожалению, закрепилось устойчивое 
ошибочное мнение, что Русь ассоцииру-
ется только с понятием триединства сла-
вянского народа и территории их прожи-
вания Русских, Белорусов и Малороссов 
с центром в Киеве. Это мнение суживает 
ареал как научных терминов, понятий, 
так и исторических, территориальных и 
этнографических границ. 

Следует исторически справедливо 
заметить, что Русь и славяне – это не 
всегда исходные или синонимические 
понятия, хотя впоследствии так и стало 
восприниматься. В плане наименования 
территорий проживания русских на про-
тяжении веков намного шире: Варяжская 
Русь, Королевство Русское, Дунайская 
или Моравская Русь, Червоная, Крас-
ная или Галицкая Русь, Киевская Русь, 
Московская Русь, Сиверская Русь, По-
морская Русь, Белая Русь, Черная Русь, 
Серебряная Русь (Сербия), Пудкарпад-
ская (Закарпатская) Русь, Чермнороссия, 
Великороссия, окраинская Малороссия 
(Украина), Новороссия и т.д. И тут, ко-
нечно же, пересекается целый комплекс 
наук: истории, археологии, культуры, 
этнографии и т.д., что достойно ни одной 
многотомной диссертации. Но нас инте-
ресует более узкий вопрос: за кем, когда 
и где более раннее закрепилось наимено-
вание русский и Русь? Тему этимологии 
слова я не подымаю.

Итак, вопрос генеалогии 
славян, а именно русских.

В плане библейского повествования 
славяне происходят от колена Иафета, 
сына Ноя, спасшегося от всемирного по-
топа. Славянские разнородные племена 
размножились и заселили довольно ши-
рокое пространство Европейского конти-
нента от земель современной Германии 
до Уральских гор, от Северного моря и 
Прибалтики до Черного моря, от Балкан-
ского полуострова до устья реки Волги, 
конечно же, не цельным монолитом, где 
локально небольшим поселением, а где 
и широким географическим этническим 
ареалом. С появлением греко-римской 
цивилизации, а именно письменности мы 
находим в их записях возможные упоми-
нания, касающиеся славянских племен. 
Это, конечно, не означает, что их суще-
ствование связано только с упоминанием 
в конкретном времени и географическом 
контексте, но это единственное, на что мы 
можем ссылаться. 

Как свидетельствует исследователь-
ученый И.С. Орлай, наши давние предки 

Русы (русь, россы, руги, роги) были од-
ним из самых известных племен Европы 
со времен античности. А в летописи Не-
стора о расселении народов после пото-
па Русь стоит в одном ряду со Свевами, 
Готами, Англами, Галичанами, Венедами 
и другими яфетическим племенами. 

Cловене упоминаются в одном контексте 
с Иллюриком (иллирийцами) и Лухитией 
(ляхами). Римляне подчинили Иллирию и, 
включив в состав своей империи, разбили 
на отдельные области: Рецию, Норик, 
Мезию и Дакию.

Жителей Норика античные авторы исто-
рии связывали с восточными племенами 
тавров. Плиний Секунд (23 – 79 н.е.), 
например, утверждает, что «Норийцами 
прослыли те, которые прежде назывались 
таврийцими (taurici)». Летописец Нестор 
упоминает жителей Норика наряду с 
древними славянами. В самом начале 
«Повести временных лет», где речь идет 
о расселении «колена Иафетова», он пи-
шет: «Нарци еже суть Словяне». Славяне 
пришли на Дунай до кельтов (волохов), 
болгар, угров, авар, тюрков и др. Имен-
но здесь, в речных долинах Восточных 
Альп, была одна из прародин наших 
пращуров, которые прежде назывались 
другими именами. В этом контексте 
можно говорить о Праруси и о прарусских 
заселявшие эти территории.  В начале 1 
тысячелетия от Р. Х. на территории южной 
Руси (современной Украины) рассели-
лись племена антов. Историк готского 
происхождения Иордан (VI в.) относил их 
к «многолюдному племени венетов». Мав-
ро Орбини, автор знаменитого сочинения 
о происхождении славян (XVII в.), сам 
хорват из Далмации, считал, что «вандалы 
и славяне были одним народом».

Церковная хроника о первом Вселен-
ском Соборе (325 г.) свидетельствует, что 
на нем принимали участие скифы, они 
уже имели епархии и послали в Никею 
своего епископа, подписавшегося под 
именем Ros ( ). Средневековый автор 
Никита Хонийский (1155 – 1256гг.) пишет 
о «Руси, которую и Скифами именуют», а 
Лев Диакон (X в.) – о «Тавроскифах, на их 
языке Росами называемых».

Славяне были известны в Византии со 
времен ее появления, они начинают часто 
фигурировать в письменных источниках 
после V века, когда произошло их втор-
жение в южную часть Балканского полу-
острова. В VI веке н. э. под давлением с 
востока в пределы Византийской импе-
рии вторглись племена антов и склавинов 
в союзе с другими славянами начали 
колонизацию Балканского полуострова. 
В ходе пассионарной экспансии к началу 
VII столетия в северной и средней по-
лосе Балканского полуострова славяне 
превратились в господствующую силу, 
ассимилировав местных жителей.

Многие римские полководцы, не говоря 
уже о солдатах, сами были родом из сла-
вянских провинций. Иллирийское проис-
хождение имели императоры Юстиниан 
и Диоклетиан, император Стилихон был 
романизированным вандалом, а Одоакр 
(431 – 493) – скиром или ругом-русином, 
как свидетельствует древняя мемори-
альная доска «король (Rex) русинов(!), 
гепидов, готов, унгаров, герулов».

Одновременно славяне продолжали 
колонизацию Днепра, Двины и верхней 
Волги. На северо-востоке Европы, где 
расселялись венеды возник легендарный 
Славенск, предшественник Великого 
Новгорода. В «Повести временных лет» 
пересказывается история о Кие, как од-
ном из первых русских князей, имевших 
знатный род. На месте нынешнего Киева 
он вместе с младшими братьями Щеком, 
Хоривом и сестрою Лыбедь построил 
город, который назвали в честь старшего 
брата. Ученые связывают Кия с реальной 
личностью V века н. э., но говоря о его 
национальной идентификации, возника-
ет ряд гипотез и сомнений в славянском 
происхождении. Точного датированного 

указания о нем нет, хотя однозначно 
местные жители того времени – славяне.

В «Повести временных лет» летописца 
Нестора Русь связывается с варягами 
(Varangr). Этим именем называли не 
какое-то определенное племя, а военные 
и торговые дружины, которые приходили 

в южные земли на своих 
кораблях с берегов Бал-
тийского моря, т.е. в числе 
варягов были те же русы. 
Новгород так же относился 
к варягам. Согласно ле-
тописям Русь пришла «из 
заморья», откуда прежде 
«взимала дань с чуди и со 
славян, и с мери, и со всех 
кривичей».

Где именно «обитала» до 
этого Русь? Историк готов 
Иордан (VI в.), перечисляет 
среди народов «острова 
Скандза» (т. е. Скандина-
вии) имена племен, со-
звучные Русам: руги, арохи 
и рании. При переселении 
на континент руги здесь 
встретили «ульмеругов», 

«островных ругоз», которые здесь обо-
сновались раньше готов. Само по себе 
островное существование сохраняет 
более герметично первичную иденти-
фикацию племени, чем на пространстве 
материка при переселении народов. В 
славянских сказах и легендах до сих пор 
сохранились сюжеты о дивных островах 
заморских землях и их обитателей, с 
которыми они без языкового барьера 
общались. Название острова Буян очень 
созвучно с наименованием с полабским-
славянским племенем Руян (северная 
территория современной Германии).

Так или иначе, эти племена участвова-
ли в варварских войнах эпохи западной 
крушения римской Империи. Одни жили 
в районе Подунавья, а затем переме-
стились на север, а другие – обитали на 
Балтийском побережье и в Скандинавии. 
Связи между этими регионами были весь-
ма оживленными. Русь продвигалась по 
рекам с севера на юг, по направлению к 
тёплым морям и торговым путям, а сла-
вяне распространяли свою колонизацию 
с юга на север и с запада на восток.

В Восточной Европе к VI-VII вв. сложи-
лось несколько государственных образо-
ваний славян и их соседей (Венгрия, Че-
хия, Польша, Сербия, Хорватия и другие). 
Именно к этому периоду относится одно 
из первых упоминаний о варяжской Руси. 
В средневековых источниках имеется 
сообщение о походе русов на Царьград 
в 626 году, которое в частности подтверж-
дает рукопись на старогрузинском языке 
«Осада Константинополя скифами, кои 
суть русские».

После призвания варягов в 862 г. Русь 
заявила о себе как о сильной державе. 
Легендарный Рюрик, основатель рус-
ской княжеской династии, был внуком 
Гостомысла, родом из Поморья, где ныне 
находится немецкая провинция Меклен-
бург. Следует заметить, что значительную 
часть современной Германии в то время 
заселяли славянские племена – полабы, 
которые потом часть ассимилировалось, 
а часть мигрировали. Даже сейчас, спустя 
веков, сохранились исторические сла-
вянские название-топонимы местности.

Рюрики, утвердившиеся в Новгороде и 
Киеве, объединили владения восточных 
славян от Днепра до Волги. Это были те 
самые земли, которые скандинавские 
источники прежде именовали «Великой 
Швецией», а потом стали называть «Гар-
дарикой» (страной городов). На Великом 
водном пути, который проходил по За-
падной Двине, Днепру, Волге и Волхову, 
через Старую Ладогу, Новгород, Ригу, 
Смоленск, Киев, возникли сотни городов, 
400 из которых упомянуты в летописях. К 
концу X века Русы прочно укрепились на 
северном побережье Черного моря (Пон-
та), которое в те времена называли по их 
имени – Русским морем. А если говорить 
о названии Варяжское море, то теперь 
нам приобретается в этом названии рус-
ско-славянский смысл варяжской Руси.

Исторически и окончательно наиме-
нование как государство и племя, земля 
закрепилось за Киевской Русью после 
цивилизационного религиозного выбо-
ра святым и равноапостольным князем 
Владимиром, крестившим Русь. А с пере-
ходом митрополичьей кафедры на север 
в Москву при святом святителе Петре (с 
Волыни), Московская Русь стала быть 
центром – Третий Рим –  центром Русской 
и христианской цивилизации.

Подводим итоги

Устное предание о существовании 
самом названии Русь и исходные наи-

менования как племени и земли говорит о 
начале 1 века, но первое документальное 
свидетельство находим в 325 г. первого 
Вселенского Собора подпись сарматско-
го епископа - (рос), но насколько он был 
русский, т.е принадлежал к славянской 
идентификации, установить тяжело.

Одоакр (431 – 493), сын Эдика, как сви-
детельствует древняя мемориальная до-
ска, «король (Rex) РУСИНОВ (!), гепидов, 
готов, унгаров, герулов». Интересно, что 
его подвигом гордились казаки Богдана 
Хмельницкого, как бы себя с ним род-
ственно ассоциируя.

Итак, славянские-русские племена и их 
земли на протяжении веков по-разному 
наименовались, но их можно однозначно 
идентифицировать как русские, облада-
ющие одним унифицированным похожим 
языком и генетическим менталитетом, 
с которыми многие племена (не сла-
вянские), слились и ассимилировались. 
Следует учитывать и средневековую 
практику, что из-за правителя, его на-
циональности или названия местности 
могло переходить название и на все пле-
мя. Русью назвали в основном те места, 
где проживали эти славянские племена. 
Но это не обязательно, ведь были места, 
где заселили и проживали компактно 
русские, но Русью или исходным от этого 
слова не именовалось. Но и была названа 
Русь Варяжская, куда входили балтские, 
германские, угро-финские племена, а по 
этому нельзя однозначно идентифициро-
вать как славяно-русскую. 

Происхождение Руси как наиме-
нования земли и ареала проживания 
русских не связано первоисторически, 
как мы видим, с Киевской Русью, а 
намного древнее и шире. Если брать 
историческое заселение, связанным с 
наименованием русских племен, и это 
исторически документально датирова-
но-засвидетельствовано, то первенство 
нужно отдать (не в обиду великороссам) 
русинам Закарпатской Руси в том числе 
русинам Сербии, Чехии, Словакии бла-
годаря мемориальной записи королю 
руссов Одоакру, но это не означает, 
что в то же время не было русских и, 
возможно, намного раньше в других 
местах. История Закарпатской Руси 
довольно интересная и говорит нам об 
историческом заселении ее русскими 
4 раза, а учитывая революционный 
период (1918 г.), то можно говорить и 
о пятой миграции. Но это уже другая 
тема. Я думаю, что об этом я поделюсь 
с вами в следующих статьях, как и о 
том, почему и где географически рас-
полагается каждая область, связанная с 
названием Русь (Дунайская, Варяжская, 
Червоная и т.д.).

И уже как отдельное окончательное 
образовавшееся русское государство 
принадлежит к периоду Киевской Руси, 
а дальше Московская Русь как центр 
Русской цивилизации. В Русь 9 – 13 века 
как в государство вошли все славянские 
племена, а те, которые были рядом (угро-
финские, балтские, тюркские и т.д.), 
значительно ассимилировались. Русь 
как земля стала среди путешествующих 
называться Светлою, а далее и Святою. 
В истории мы знаем, что эти земли были 
историческим путем переселения разных 
народов, это был путь разных воинству-
ющих орд, колонизаторов, оккупантов, 
на пути которых исчезали народы и госу-
дарства. Русь могла исчезнуть, но Господь 
сохранил Ее. 

Сейчас государства Россия, Бело-
руссия, Новороссия, Приднестровье 
– правонаследницы Киевской Руси – не 
отказались от своих исторических и 
христианских корней. В силу святости 
благочестивого народа Русь как уже ме-
тафизическое пространство наполнено 
сакральным духовным смыслом. Состав-
ное географического пространства Руси 
– современная Россия. Ей уготовлено Бо-
гом и ее мессианским предназначением в 
мире быть Святой Русью, нести народам 
катарсис, быть мировым «удерживате-
лем» зла – Катехоном.  

Я предлагаю вернуть Черному морю его 
историческое достойное, очень красивое 
и теплое для нашей души название – Рус-
ское море!

Протоиерей Олег Трофимов, 
доктор богословия, магистр 

религиоведения

Автор статьи, патриот Новороссии, 
из-за гонений лишен имущества, 

жилья, места служения, нуждается 
в помощи.  

Карта Сбербанка России: 
676196000086178580

Русская народная линия
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КАК ИНТЕРНЕТ ЛИШАЕТ ДЕТЕЙ ДЕТСТВА
Сегодня многие родители бьют тревогу 

– дети с меньшим желанием стремятся на 
улицу, проводя всё больше времени дома 
сидя за компьютером. Чем это чревато, и 
как родители могут ограничить влияние 
Интернета на детей? 

Еще лет 10-15 назад российские дети 
проводили свое свободное время на све-
жем воздухе, общались со сверстниками, 

играли в подвижные игры, занимались 
спортом. Сейчас же они всё чаще предпо-
читают оставаться дома за компьютером. 
Конечно же, это не лучшим образом от-
ражается на физическом и психическом 
здоровье ребенка. От частого сидения 
перед монитором компьютера ухудша-
ется зрение, страдает осанка, снижается 
иммунитет. Также от чрезмерного увлече-
ния Интернетом, страдает психическое 
здоровье. 

Общаясь со сверстниками исклю-
чительно в сети, ребенок теряет спо-

собность к сопереживанию другому 
человеку. Социальные сети, форумы  и 
он-лайн игры, помогают уйти от реальных 
жизненных проблем. Эта виртуальная 
реальность всё больше и больше «за-
тягивает» ребенка и может привести к 
Интернет-зависимости.  

Интернет-зависимость 
и ее симптомы 

Хотя Интернет-зависимость пока не 
включена в список психических заболе-
ваний и расстройств, однако, всё больше 
специалистов говорит о существовании 
данной проблемы. Интернет зависимость 
характеризуется навязчивым желание 
подключиться к Интернету и неспособно-
стью вовремя выйти из сети. По механиз-
му формирования Интернет-зависимость 
схожа с алкогольной и наркотической: 
работают те же самые рецепторы адре-
налина, серотонина, дофамина в центрах 
удовольствия. Разница лишь в том, что 
нет действующего вещества, а зависи-
мость носит исключительно психологи-
ческий характер. 

Интернет-зависимость у детей прояв-
ляется в изменении поведения с резкими 
перепадами настроения и неадекватным 
реакциям на просьбу выключить компью-
тер. Увеличивается интервал пребывания 
за компьютером, с возможным отказом 
от еды и сна. В результате истощения 
психики у ребенка появляются частые 
головные боли, он становится нервным 
и раздражительным. Возникают и про-

блемы со сном, ребенок жалуется на 
плохие сновидения. Падает школьная 
успеваемость... 

Понаблюдайте за тем, чем занят 
ребенок в сети. Стоит бить тревогу, 
если вы заметили в поведении ребенка 
хотя бы один из следующих пунктов: он 
безконечно переходит с сайта на сайт 
в поисках информации, а порой и без-
цельно (так называемый безконечный 
веб-серфинг); всё его время посвящено 
виртуальному общению в соцсетях, на 
сайтах знакомств, на форумах, он ведет 
огромное количество переписки, по-
стоянно обновляя страницу в ожидании 
нового сообщения; навязчиво увлечен 
он-лайн играми, начинает жить в фан-
тастическом мире игры, ассоциирует 
себя с героем, за которого он играет.  

Рекомендации родителям:
 1. Покупая ребенку персональный ком-

пьютер, установите четкие временные 
рамки нахождения в Интернете.

2. Постарайтесь установить компьютер 
на видном месте, чтобы всегда можно 
было контролировать не только время 
пребывания ребенка за компьютером, но 
и следить за тем, чем именно в Интернете 
он занят.

 3. Не подавайте детям пример Ин-
тернет зависимого поведения, когда 
родители сами часами просиживают во 
всемирной паутине и играют в он-лайн 
игры. Отправляясь на прогулку с детьми, 
по возможности оставляйте планшеты, 
смартфоны дома. 

4. Объясните ребенку про опасности, 
подстерегающие его в сети. Запретите 
общение с незнакомыми людьми и рас-
пространение личной информации: до-
машнего адреса, номера телефона. 

5. Обезпечьте вашему чаду увлекатель-
ный досуг, организуйте посещение раз-
личных кружков и спорт секций. В общем, 
займите ребенка, чтобы на компьютер 
и Интернет у него оставалось, не очень 
много времени. 

6. Уделяйте ребенку больше внимания, 
интересуйтесь его делами, проблемами, 
достижениями. Чаще обсуждайте в се-
мейном кругу, как прошел день. 

7. Не забывайте привлекать ребенка к 
помощи по дому, пусть у него будет опре-
деленный круг обязанностей, только вы-
полнив которые, он сможет отправиться 
за компьютер.

 8. Если Интернет-зависимость у ре-
бенка очевидна и прогрессирует, необ-
ходимо обратиться за помощью к специ-
алисту, который поможет вам справиться 
с проблемой.   

В целом, стоит признать – в том, что 
дети активно осваивают информаци-
онные технологии, нет ничего плохого, 
скорее это данность, обусловленная 
временем. Однако этот процесс дол-
жен проходить под строгим контролем  
взрослых.

Арина Савинская 
Няня.ru

Старец Ефрем Ватопедский: 
«Мы должны распространять 

духовный опыт через Интернет 
сейчас, потому что может настать 

время, когда это будет невозможно».

Стремительное развитие информа-
ционных технологий за последние два 
десятилетия действительно принесло не-
ожиданные результаты, о которых нельзя 
было еще мечтать в 70-х и 
даже 80-х годах. Интернет, 
электронная почта, веб-
ресурсы, соцсети – они 
являются частью нашего 
быта, работы, науки, об-
разования, искусства, до-
суга. Интернет позволил 
сократить и даже упразд-
нить расстояния. Таким об-
разом, одна новость может 
передаться посредством 
интернета за несколько секунд с одного 
края Земли на другой – у нас у всех есть та-
кой опыт. Беседа, иногда даже с использо-
ванием визуального контакта, теперь про-
исходит беспрепятственно, независимо от 
расстояния. Единственное условие – это 
чтобы у пользователя было подключение к 
интернету. Действительно, использование 
интернета настолько простое, что любой 
ребенок или пожилой человек может с 
легкостью использовать его.

Таким же способом Слово Божье может 
передаваться везде на Земле. Таким об-
разом, то, что происходит здесь, в Афинах 
перед аудиторией в 100 человек, может 
быть записано и передаваться тысячам 
или даже миллионам пользователей, 
или даже передаваться в онлайн режи-
ме, так, как происходит сейчас с нашей 
конференцией.

Но мы должны понимать, что Слово Бо-
жье – это не простая человеческая речь, 
оно несет божественную энергию, которая 
может духовно возродить человека, и ис-
тинно утешить его, и это может произойти 
через интернет. Мы знаем много случаев, 
когда разные люди – атеисты, идолопо-
клонники из Индии, Японии, Непала нашли 

Православие через интернет и возроди-
лись, потому что они нашли правду, то, что 
они искали в этой жизни, они нашли Христа.

Недавно в наш монастырь приезжал 
голливудский актер Джонатан Джексон. Я 
спросил его, как образом он стал право-
славным. Он мне сказал, что ему очень 
сильно помог интернет. С другой стороны, 
благодаря интернету христиане, которые 
отходили от Бога, вернулись к Богу, нашли 

себя и нашли свое место 
в этом мире. Есть люди, 
которые были на грани аб-
солютного разочарования 
и, прослушав какие-то речи 
в интернете, нашли ту не-
обходимую духовную силу, 
нашли надежду, и теперь 
развиваются духовно.

Конечно, православное 
Божье Слово меньше при-
сутствует в интернете в 

соотношении с другим словом. Когда я 
веду речь о другом слове – речь идет о 
науке, экономике, политике, а также таких 
проявлениях, как мода, шоу-бизнес или 
даже какие-то коррупционные ресурсы, 
которые, к сожалению, ведут по показа-
телям посещаемости.

Мне кажется, что сегодня Слово Божье 
должно иметь сильное и мощное при-
сутствие в сети. Большинство из людей 
сегодня дезориентированы, попадают 
постоянно в тупики. В эту эпоху только 
Божье Слово может утешить человека, 
проинформировать его, заверить его в 
возможности вечной жизни. Божье Сло-
во, передаваемое через интернет, может 
нести функцию исцеления для человека.

Создание цифровых библиотек с соот-
ветствующим контентом является необхо-
димым и должно постоянно поощряться и 
размножаться. Наследие и мудрость святых 
отцов с их замечательными текстами долж-
ны быть использованы как можно больше 
самым современным и оптимальным спосо-
бом. Оцифрование, категоризация святых 
отцов предоставит возможность пользова-
телям интернета находить тексты, инфор-
мацию по темам, которые их интересуют. 

Более того, оцифрование и продвижение 
посредством веб-страниц Слова Божьего, в 
особенности, учений святых отцов, а также 
старцев XX века принесет духовную пользу 
нашим современникам.

Старец Ефрем Катунакский говорил: 
«Ах, как жалко, что не было возможности 
записать высказывания старца Иосифа». 
Мы понимаем, что действительно очень 
важно, когда эти речи произносят люди, 
которые испытали, получили личный 
опыт в невидимой духовной войне. Свя-
той Паисий говорил: «Записывайте всё 
то духовное, которое вы слышите, и тот 
опыт, который вы услышали от других, 
потому что будет время, когда этот опыт 
будет исчерпан, и у вас будет духовный 
дефицит». Действительно, за последние 
несколько лет было большое развитие из-
даний книг с богословским содержанием, 
в особенности, в Греции, но и в других 
православных странах.

Но, к сожалению, есть православные, 
которые из-за языковых барьеров не 
имеют доступа к этим ценным текстам. 
Более того, обычная книга, напечатанная 
на бумаге, сегодня находится в серьез-
ном кризисе. Одновременно продажи 
электронных книг растут. Поэтому мы мо-
жем сказать, что мы можем использовать 
эту тенденцию. Мы говорим, что все это 
является хорошим и угодно Богу, когда 
все происходит правильно.

Интернет – это современное средство, 
которое поощряет глобализацию. Те, кто 
хотел провести свои идеи для глобальной 
истории, глобальной экономики, глобаль-
ного государства и глобального лидера, 
они знают, как использовать интернет, 
и действительно, они используют его 
на высоком уровне. Почему бы и нам, 
православным, не использовать этот 
инструмент для продвижения глобальной 
роли Православия? Почему бы нам не 
использовать для объединения право-
славия и своей миссии в Ойкумене? 

Правильное использование интернета 
зависит от пользователя. Конечно же, 
Интернет не может заменить живого 
общения. Конечно же, никто не сможет 

достичь определённого уровня духовного 
только через Интернет. Православие че-
ловекоцентрично. Всегда есть приоритет 
и незаменимая ценность человека, ин-
дивидуальной личности. Интернет – это 
средство, это инструмент, который нам 
помогает и может принести пользу, но, 
для того чтобы верующий мог вести под-
линно духовную жизнь, требуется личный 
контакт с его духовным отцом.

Таким же образом, является необходи-
мой коммуникация с другими братьями 
своими, для того чтобы испытать любовь, 
участие во всех Таинствах Церкви. Конеч-
но же, есть и те случаи, в которых чрез-
мерное использование интернета, даже 
для хороших и духовных целей, создается 
зависимость, результатом которой стано-
вится изоляция, асоциальность, а также 
пагубное влияние на личность человека. 
Таким образом, иногда интернет может 
принести негативные результаты: вместо 
того, чтобы привести пользователя ближе 
к Христу, он, наоборот, удаляет от Бога. 
Поэтому у нас большая ответственность 
продвигать и передавать Слово Божье как 
можно более креативным, полезным и со-
временным методом, но мы также должны 
информировать свою паству о том, как с 
пользой использовать интернет и под-
черкивать все те негативные явления, ко-
торые могут быть вызваны неправильным 
использованием этой технологии.

Христос Воскресе! Благодарю вас.
 

http://www.pravmir.ru/

ПРАВИЛЬНОЕ ИСПОЛЬЗОВАНИЕ ИНТЕРНЕТА ЗАВИСИТ ОТ ПОЛЬЗОВАТЕЛЯ

А ЕСЛИ БЫ ВАСИЛЬЕВА 
УКРАЛА ПЕРЧАТКИ?

70% россиян высказались против 
выхода экс-чиновницы по УДО

Скороспелое решение суда во Вла-
димирской области об освобождении 
главной фигурантки скандального дела 
«Оборонсервиса» Евгении Васильевой, 
видимо, еще долго будет будоражить 
общественного мнение в нашей стране. 
Подавляющее большинство наших граж-
дан отказывается считать такое развитие 
событий справедливым и правильным, 

о чем свидетельствуют результаты те-
матического соцопроса, 
проведенного «Левада-
Центром». 

Крайне негативно по 
поводу условно-досроч-
ного освобождения экс-
чиновницы Минобороны 
высказались две трети 
респондентов — 70%. И 
только 8% отнеслись к 
этому с одобрением. Еще 
13%, как оказалось, «ни-
чего не знают о Евгении Васильевой». А 
для десятой части населения (11%) слухи 

о скором освобождении «богато ода-
ренной» блондинки стали 
самым запоминающимся 
событием за последние 
четыре недели. 

«Дело Васильевой» мно-
гие эксперты называют 
безпрецедентным. Но не 
только по объему скан-
дальной информации, не-
жданно-негаданно свалив-
шейся на головы наших 
граждан три года назад, 

когда было объявлено о чудовищных 
хищениях в российском военном ведом-

стве. Оно также продемонстрировало 
всем явное противоречие, существую-
щее между законом и справедливостью. 
Потому что с юридической точки зрения 
вроде все верно: отсидела, возместила, 
не усугубляла. Получи УДО и — на сво-
боду. Но реакция общества однозначна 
— справедливостью здесь и не пахнет. И 
осадок от всего этого какой-то нехоро-
ший. Подобное сословное правосудие 
доверия населения к власти не добавляет. 

Светлана Гомзикова,
»Свободная Пресса»

«Дорогие о Христе братья и 
сестры, приглашаем вас на ин-
тернет-форум «Православная 
дружба». Это форум противников 
глобализации, экуменизма, элек-
тронного антихристова концлаге-
ря, модернизма в Русской Право-
славной Церкви и тому подобных 
явлений. 

Адрес форума - 
pravoslavnayadrujba.ru

Администрация форума»
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ТЕЛЕГОНИЯ – НАКАЗАНИЕ ЗА БЛУД
Сравнительно недавно достоянием 

общественности стали рассекреченные 
научные данные об удивительном и та-
инственном явлении, которое в науке 
получило название «телегония». Началась 
эта история 150 лет назад, когда конноза-
водчики для улучшения пород скакунов и 
тяжеловозов решили скрестить лошадь с 
зеброй.

Для этих целей были выбраны кобылы 
лучших пород лошадей и жеребцы зебры. 
Хотя опыты по скрещиванию повторялись 
вновь и вновь, зачатие кобыл от зебр-
жеребцов так и не произошло. Вскоре 
опыты были прекращены, и никто бы 
сейчас о них не вспомнил, если бы по про-
шествии нескольких лет не случилось нечто 
из ряда вон выходящее. У побывавших 
под самцами-зебрами кобыл вдруг стали 
рождаться полосатые жеребята! С чего бы 
это? Отец – породистый жеребец, мать – 
тоже чистокровка, а жеребята полосатые! 
И это по истечении многих лет после вязки 
с «зебром», причем вязки, не приведшей к 
зачатию и беременности. Научный мир был 
буквально ошеломлен. Начались опыты с 
другими животными. Феномен подтверж-
дался и на них, но научного объяснения ему 
до сих пор не найдено. Не найдено по той 
простой причине, что опыты эти по воле 
неких таинственных сил были прекращены, 
а их результаты засекречены. Для этого 
обнаружились серьезные причины.

Начнем с того, что таинственное явление 
шло в разрез с теорией Дарвина.

Пока можно назвать лишь двух иссле-
дователей явления телегонии – это со-
временник Ч. Дарвина профессор Флинт 
и Феликс Ледантек. Последний оставил 
после себя книгу «Индивид, эволюция, 
наследственность и неодарвинисты» (М., 
1899). Изложенная выше информация о 
первых шагах засекреченной теперь науки 
взята нами из 24 главы этой книги, которая 
так и озаглавлена «Телегония, или Влияние 
первого самца» (с. 244).

Из специалистов-практиков происшед-
шему не удивились тогда лишь собако-
воды. Им давным-давно было известно, 
что если даже очень породистая сука хотя 
бы единожды повяжется с непородистым 
кобелем-дворнягой и даже если в резуль-
тате такой случайной вязки щенков и не 
будет, то в будущем от нее породистых 
щенков ждать нечего и от самого поро-
дистого кобеля. Об этом знает каждый 
собаковод и просто любитель собак.
Во второй половине XIX в. ошеломленные 
современники Флинта и Ледантека стали 
надоедать физиологам всего мира одним 
и тем же вопросом: «А не распростра-
няется ли эффект телегонии на людей?» 
Начались интенсивные физиологические, 
антропологические, социологические, 
статистические исследования и даже 
опыты. И совсем скоро беспристрастная 
наука заявила твердо: «Да, эффект теле-
гонии распространяется и на людей, при-
чем даже в гораздо более выраженной 
форме, чем в мире животных!» Вот это-то 
стало второй и основной причиной, из-за 
которой опустился занавес секретности. 
Исследования и опыты с интенсивным при-
влечением данных физиологии, социоло-
гии, статистики подтвердили тот факт, что 
при связи с мужчиной происходят некие 
неизвестные пока изменения в организме 
женщины, которые в будущем скажутся на 
ее потомстве, даже если данная связь не 
закончится беременностью...

Не случайно поэтому Господь наказы-
вал нарушителей Его святой воли даже 
до «третьего колена», а у многих народов 
существовал обычай публичного наказа-
ния блудников, прелюбодеев и всяческих 
извращенцев.

Так, в израильском народе за тайную 
позорную связь блудников и блудниц по-
бивали камнями. На виду у всех жителей 
города преступника заводили на помост 
шириной два локтя и предавали смерти, 
чтобы, глядя на такую казнь, жены и мужья 
жили в целомудрии.

И большой редкостью было, чтобы деви-
ца выходила замуж нечестной. Далеко не 
все равно, какими были у женщины ее по-
ловые партнеры до того, как она вступила 
в брак и родила ребенка. Как раз именно к 
этому выводу и подошла наука о телегонии, 
когда на нее наложили «табу» и написанные 
на эту тему книги были постепенно уничто-
жены. Фактически у ученых не оставалось 
выбора. Научно подтвердить, что вырож-
дение человечества есть результат без-
нравственной скотской жизни, означало 
отказаться от основных устоев и принципов 
современной цивилизации – жизни ради 
наслаждений и удовольствий.

Вторая половина XX в. стала началом 
сексуальной революции. По слову апосто-
ла, диавол вином прелюбодеяния напоил 
все народы (Откр. 14, 8; 17, 2; 18, 2). Во 
многих цивилизованных европейских горо-
дах люди, как звероподобные или, скорее, 

человекообразные скоты, устроили дома 
разврата, в которых, как признаются сами 
блудницы, ради денег им приходится за 
две-три недели совершать до 180 случек.

Средства массовой информации пре-
подают своим зрителям страшные сцены 
разврата, в учебных заведениях препо-
дается валеология, проповедуется откры-
тый блуд. Это привело к возникновению 
различных демонических сект и обществ, 
проповедующих мужеложство, насилие, 
групповой блуд и скотоложство.

Интересно, на что надеялись мудрецы 
века сего, скрывая и подтасовывая на-
учные данные? Вся история человечества 
наполнена примерами суда Божия над 
народами за их распущенную жизнь, «ибо 
открывается гнев Божий с неба на всякое 
нечестие и неправду человеков, подавляю-
щих истину неправдою» (Рим. 1, 18).

Вот некоторые свидетельства из Св. Пи-
сания, о том, как Господь призывал людей 
к целомудрию и чистоте жизни...

Во дни Ноя люди грешили с ненасытно-
стью. Грех стал способом их существова-
ния. Даже видя, что смерть настигает лю-
дей в 100-120 лет вместо прежних 800-900, 
люди не стали бороться с грехом, не стали 
каяться, обращаться к Богу, а ввергались 
диаволом в прежние грехи. «Егда при-
идет нечестивый во глубину зол, нерадит» 
(Притч. 18, 3). «Страшно быть уловлену 
кознями диавола.

Тогда душа уже запутывается как бы в 
сетях, и как нечистое животное, валяясь в 
грязи, услаждается этим, так и она, преда-
вшись греховной привычке, уже не чувству-
ет зловония грехов» (свт. Иоанн Златоуст).

Оставался единственный исход для 
искоренения порока и неверия на зем-
ле – истребить все существующее че-
ловечество, всех людей, как негодную 
закваску, чтобы они и для последующих 
родов не сделались учителями нечестия. 
Должен был погибнуть и животный мир, 
ибо нечестивые люди скотоложством 
осквернили и бессловесных тварей.
Научил сатана людей бунтовать против 
добра, и распространилось по всей земле 
развращение, а наказание – всемирный 
потоп.

Следующий пример из Священного 
Писания. Пять городов: Содом, Гоморра, 
Адма, Севоим и Сигор (Быт. 19,25; Втор. 
29, 23) – были истреблены серой и огнем. 
Население этих городов отличалось воз-
мутительным растлением нравов, омерзи-
тельными и противоестественными поро-
ками: «женщины их заменили естественное 
употребление противоестественным; 
подобно и мужчины, оставив естественное 
употребление женского пола, разжигались 
похотью друг на друга» (Рим. 1, 26-28).

Человек отпал от Бога, окончательно 
развратился и оказался не в состоянии вы-
полнять ту задачу, для которой был создан, 
не смог реализовать себя в добре, любви 
и истине, восходя по лестнице духовного 
развития к богоуподоблению. Дальнейшее 
его существование стало бессмысленным. 
Зло достигло такой степени, что ожидание 
исправления уже было бесполезным, а 
отложение казни – опасным. Сейчас на 
месте этих городов, «которые ниспроверг 
Господь во гневе Своем и в ярости Своей» 
(Втор. 29, 23), находится Мертвое море.

Почти ни одно живое существо не водит-
ся в водах этого моря или на берегах его, 
и все вокруг него является мрачным, бес-
плодным и как бы омертвевшим. За грехи 
людей Бог поразил и самые недра земли. 
«Так как люди, населяющие эту землю, при-
несли много плодов беззакония, то и зем-
ные плоды Господь сделал непригодными к 
употреблению, чтобы истребление плодов 
земных служило памятником для последу-
ющих поколений и чтобы бесплодие земли 
всем напоминало о беззаконии обитавших 
здесь людей» (свт. Иоанн Златоуст).

Когда Бог вывел израильтян из Египта, то 
заповедал им беспощадно истреблять по 
пути целые племена и народности языче-

ские за то, что в этих племенах процветал 
разврат, мужеложство и скотоложство. 
Господь признал их негодными к жизни, а 
еврейский народ соделал мечом Своего 
гнева. «Когда введет тебя Господь, Бог 
твой, в землю, в которую ты идешь, чтоб 
овладеть ею, и изгонит от лица твоего 
многочисленные народы, Хеттеев, Гер-
гесеев, Аморреев, Хананеев, Ферезеев, 
Евеев и Иевусеев, семь народов, которые 
многочисленнее и сильнее тебя, и предаст 
их тебе Господь, Бог твой, и поразишь их... 
и истребишь все народы, которые Господь, 
Бог твой, дает тебе: да не пощадит их глаз 
твой» (Втор. 7, 1-2, 16).

Телесная нечистота ведет к таким раз-
рушительным последствиям, так коверкает 
судьбы последующих поколений, что даже 
на богоизбранный народ за грех блуда 
Бог «воспламенялся гневом». Так, Библия 

рассказывает, как однажды, когда 
Израиль жил в Ситтиме и блудодей-
ствовал с дочерями Моава, огонь 
уничтожил 23 тысячи прелюбодеев. 
А еще одну тысячу побил камнями 
сам народ. (Чис. 25, 1-9; 1 Кор. 10, 8).

И в исторические времена за 
содомские грехи и разврат целые 
города истреблялись с лица земли. 
Так, в XIV в. обратились к Тамерлану 
за помощью женщины Багдада и 
Дамаска. Они жаловались на своих 
мужей, которые погрязли в муже-
ложстве. «Железный хромец» не-
медленно произвел расследование, 
на котором развратники признались 
в скотских грехах. 

Тогда Тимур дал приказ своим 
военачальникам: «Пусть каждый из 
воинов моей 700-тысячной армии 
в течение двух дней принесет отру-
бленную голову мужеложника. Если 

какой воин пожалеет злодея, пусть сам 
останется без головы». И выложили семь 
пирамид из голов, по сто тысяч в каждой – в 
назидание потомкам. В память об этом со-
бытии известный русский художник Вере-
щагин написал картину «Апофеоз войны».

А сифилис, СПИД – разве это не нака-
зание за распущенную жизнь? Как будто 
разрушительный смерч ворвался в XX век 
и кровью революций затопил весь мир. 
Кара постигла прежде всего народ право-
славный, новозаветный Израиль, чтобы 
малым наказанием остановить большие 
преступления. Подобным наказал по-
добное. К чему стремились, тем и напоил 
сполна. Тянулись к Западу – и потеряли 
Отечество. Не дорожили целомудрием и 
чистотой – захлебнулись в блуде; искали 
только земного, временного – потеряли 
вечное и, подобно скотам, погибали сот-
нями тысяч.

Нарисуйте в своем воображении самую 
невероятную картину ужасов, и она явится 
лишь бледным отражением того, что тво-
рилось в России в 20-х гг. Большевики обе-
щали народу потерянный рай, а принесли 
братоубийственную войну, разруху и голод. 
Стремясь к мировому господству, к уста-
новлению нового порядка, они старались 
полностью разрушить Россию и превратить 
ее в плацдарм для мировой революции.

Провозглашая революцию для на-
рода на словах, своей целью поставили 
уничтожения 90% населения страны, не 
желавшего принимать скотскую мораль 
марксизма-дарвинизма. Чрезвычайки с 
их зверствами, ужасы голода, людоед-
ство, безпрестанные обыски и реквизи-
ции, массовые расстрелы превратили 
великую державу в бойню для скота.
Большевиками была развернута кампа-
ния по разложению половой морали рус-
ского народа. В это время основательно 
пошатнулся институт брака. Идеологи 
социализма сулили своим сторонникам 
массу радостей «свободной любви» и 
«полнокровное удовлетворение половых 
потребностей революционного класса». 
Была развернута целая программа по 
социализации женщин. Большевистские 
вожди, интимная жизнь многих из которых 
напоминала сплошную «собачью свадьбу», 
служили примером половой эмансипации.

Естественно, не отставали от них мно-
гие представители среднего и низшего 
звена большевистского актива, особенно 
чекисты всех уровней. По данным, приво-
димым С.П. Мельгуновым, многие рядовые 
исполнители красного террора имели по 
4-5 любовниц, а изнасилования и надру-
гательства над беззащитными женщинами 
стали в террористических учреждениях 
большевиков обычным явлением...

Основной же целью революции было 
уничтожение христианства. К началу 
второй мировой войны из 77000 церквей 
и 1115 монастырей в стране оставалось 
всего 150 церквей и ни одной обители.

Русский старец Тихон, духовник старца 
Паисия Афонского, очень скорбел о душах, 
страдавших от безбожной власти в России 
и часто говорил со слезами на глазах: 

«Россия еще несет епитимью от Бога, но 
все переживет».

Очень медленно, очень болезненно 
вновь приобретала Россия человеческое 
лицо. В 1934 был запрещен гомосексу-
ализм, узаконенный в первые годы ре-
волюции, в 1936 г. был введен запрет на 
аборты, которые были включены в число 
социальных преступлений...

За последние сто лет в гинекологических 
кабинетах уничтожено больше человече-
ских жизней, чем в переворотах и войнах. 
«Проливали кровь невинную, кровь сыно-
вей своих и дочерей своих, которых при-
носили в жертву идолам Ханаанским» (Пс. 
105, 38). Проповедь дарвинизма принесла 
свои плоды. Некоторые звероподобные 
самки, принявшие учение, что человек про-
изошел от обезьяны или еще какого зверя, 
и живет ради собственного удовольствия, 
считают: раз убивают зверей и скотов, 
то можно убивать и собственных детей. 
На их «счету» бывает по 8-10 и более по-
губленных младенцев. Но что еще страш-
нее – врачи, дававшие клятву Гиппократа, 
сами ставят себя в разряд убийц. В своих 
лекциях учат, что частые аборты омолажи-
вают организм, а вещества, полученные в 
результате «переработки» абортированных 
телец малышей, рекомендуют для ис-
пользования в парфюмерии, медицине и 
пищевой промышленности...

Господь учил воспринимать жизнь как не-
сение Креста, как подвиг, и Святая Право-
славная Церковь верует, что не желание 
супругов, а Сам Господь вызывает к жизни 
новое творение. Нежелание детей – это 
извращение православно понимаемого 
супружества, а использование для этого 
каких-либо средств – извращение создан-
ной Богом природы человека.

Уже в глубокой древности в церковном 
сознании закреплялось учение о том, что 
жизнь человека начинается со дня зачатия. 
Эта жизнь принадлежит Богу и уже во чре-
ве имеет свои мистические религиозные 
особенности. В Библии ясно говорится об 
этом: «Прежде нежели Я образовал тебя во 
чреве, Я познал тебя, и прежде нежели ты 
вышел из утробы, Я освятил тебя: проро-
ком для народов поставил тебя» (Иер. 1, 5). 
В Послании Варнавы (19, 5) сказано: «Бог, 
Господь жизни, поручил людям высокое 
служение сохранять жизнь, и человек дол-
жен его исполнять подобающим образом. 
Поэтому жизнь с самого зачатия должна 
быть оберегаема с величайшей заботою; 
аборт и детоубийство являются ужасны-
ми преступлениями». Вспомните Иоанна 
Крестителя, который младенцем взыграл 
во чреве матери своей, когда Дева Мария 
пришла в дом Своей сродницы. Вспомни-
те преподобного Сергия Радонежского, 
который возгласил во чреве своей матери 
во время Божественной литургии.

Воспитывать детей – самый естествен-
ный христианский подвиг, да и апостол 
говорит: «Жена... спасется чадородием, 
если пребудет в вере и любви и в святости 
с целомудрием» (1 Тим. 2, 15). А уж какое 
целомудрие при контрацепции!

Православная Церковь, как хранительни-
ца неповрежденного духом века сего Пре-
дания, как и 1000 лет назад, проповедует 
христианский подвиг, самопожертвование, 
целомудрие, воздержание, христианский 
брак, церковный взгляд на семью и вос-
питание детей.

В церковных правилах говорится: «Же-
нам, от прелюбодеяния зачавшим и 
истребившим плод и занимающимся 
составлением детогубительных отрав, 
прежним определением возбранено было 
причащение Святых Тайн до кончины, и 
по сему и поступают. Изыскивая же нечто 
более снисходительное, мы определили 
таковым проходить десятилетнее время 
покаяния по степеням установленным» 
(Анкир. 21).

«Жен, дающих врачевства, произво-
дящие недоношение плода во чреве, 
и приемлющих отравы, плод умерщ-
вляющие, подвергаем епитимий че-
ловекоубийцы» (VI  Всел. Соб. 91).
«Умышленно погубившая зачатый во 
утробе плод подлежит осуждению смер-
тоубийства. Тонкого различения плода об-
разовавшегося или еще необразованного у 
нас несть. Ибо здесь полагается взыскание 
не токмо за имевшее родитися, но и за то, 
что наветовала самой себе: поелику жены 
от таковых покушений весьма часто уми-
рают. С сим совокупляется и погубление 
плода, яко друroe убийство, от дерзающих 
на сие умышленно. Впрочем, подобает не 
до кончины простирати покаяние их, но 
приимати их во общение по исполнении 
десяти лет: врачевание же измеряти не 
временем, но образом покаяния» (2-е пр. 
св. Василия Великого).

«Самого себе скопивший, на три года 
да будет отлучен от таинств» (24-е пр. св. 
апостолов).

(Окончание на стр.9).
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Аборты и контрацепция есть результат 
навязанной человечеству гуманистиче-
ской идеологии «планирования» жизни, 
согласно которой ради достижения соб-
ственного комфорта следует планировать 
все стороны человеческого бытия. Можно, 
например, планировать семью, убивая 
лишних детей. Большевики начали «пла-
нировать» Церковь, уничтожая верующих 
сотнями тысяч. А их примеру последовала 
фашистка Маргарет Зангер, создатель-
ница Международной федерации плани-
рования семьи, вдохновившая нацистов 
на «планирование» целых народов и унич-
тожение неполноценных людей. Сегодня 
эта идеология распространяется дальше: 
оказывается, с помощью эвтаназии, то сть, 
юридически разрешенного умерщвления 
с «гуманными» целями, можно «плани-
ровать» не только детей, но и больных 
стариков! И это тоже планирование семьи.

Голландия оказалась первой страной, 
где эвтаназия узаконена. Даже ребенка 
можно убить в Голландии, если врачи най-
дут для этого «уважительную» причину. 
Что примечательно, одновременно с этим 
голландские законы строго наказывают 
тех, кто жестоко обращается с животными!

Научным основанием идеологии пла-
нирования стала теория 3.Фрейда. Его 
взгляды являлись развитием идей каббалы 
в области психологии. По учению каббали-
стов, наслаждение – не только основная 
категория жизни, но и ее цель. Энергия 
наслаждения является воплощением всего 
сущего. Эти же кощунственные с позиции 
христианства мысли Фрейд проводил и в 
своей теории психоанализа: человек жи-
вет по принципу наслаждения, стремится 
удовлетворить свои желания, прежде всего 
сексуальные; вся культура человечества – 
сублимация неудовлетворенности сексу-
ального желания, человеческого «либидо».

Если человек не удовлетворяет свое 
желание, то оно уходит в область бессозна-
тельного и начинает изнутри травмировать 
его. И далее Фрейд делает важный для 
содомитов вывод, являющийся развитием 
каббалы, – человек бисексуален изначаль-
но и любые его прихоти в области секса 
вполне естественны! Все запреты в этой 
области являются религиозным (читайте 
христианским) предрассудком.

Итак, страус зарыл голову в песок: Бог 
объявлен несуществующим, о явлении 
телегонии упорно замалчивается, а наука 
давно забыла, что когда-то была служи-
тельницей истины. Блуд заполнил собою 
всю поднебесную. Возвышенная христиан-
ская этика любви все более вытесняется, 
а ее место занимают представления о 
«свободе секса» и «праве» каждого чело-
века потворствовать своим низменным 
желаниям. В Америке и Европе, а теперь и в 
России появляются десятки тысяч публич-
ных домов, домов свиданий, кабаре с го-
стиницами и стриптизами и т.п. Во многих 
странах возникает целая сеть торговцев 
девушками для продажи их в публичные 
дома. Внушается, что «свобода секса» – 
это то главное, что нужно современному 
человеку, а все живущие на принципах 
христианской этики – просто ретрограды, 
не понимающие радости жизни. Гиперсек-
суальность стала одной из неотъемлемых 
черт современной цивилизации. Похоть 
в человеке возбуждается со всех сторон: 
этому служит и вся реклама, в соблазни-
тельности которой видится залог ее успе-
ха, и бесчисленные фильмы, наполненные 
откровенно греховными сценами. Этой 
же цели служат и современные искусства, 
мода и парфюмерия; все более люди пре-
вращаются в плоть (ср.: Быт. 6, 3).

Преподобный Иоанн Лествичник писал, 
что «благий Господь и в том являет вели-
кое о нас промышление, что бесстыдство 
женского пола удерживает стыдом, как бы 
некой уздой; ибо если бы женщины сами 
прибегали к мужчинам, то не спаслась бы 
никакая плоть». Современная же идеоло-
гия сексуальной свободы совершенно раз-
рушает эту «узду» стыда – что может быть 
печальнее, когда заветной мечтой ребенка 
является стать топ-моделью и победить в 
конкурсе красоты?!

Формирует в детском сознании такие 
«идеалы» массовая культура, в том числе 
и индустрия производства детских игру-
шек, всячески развивающая уже в малых 
детях гипертрофированную сексуальность. 
Достаточно посмотреть хотя бы на столь 
популярную куклу «Барби» – длинноногую, 
голубоглазую, с распущенными золотыми 
волосами и томным взглядом – недаром 
ее называют «неодушевленной порноз-
вездой».

Порно- и секс-бизнес стали могучими 
отраслями экономики Запада. Кроме пу-
бличных домов и сутенерских организаций, 
возникли тысячи секс-шопов, магазинов 
порнографии, секс-кинотеатров и секс-
видеосалонов.

Особой отраслью порнографии стала 
детская порнография, где объектом сек-

суальных актов являются дети. Порногра-
фические дельцы создали сотни порногра-
фических телеканалов.

Сексуальная революция на Западе вы-
звала к жизни и такие новые виды бизнеса, 
как «секс-туры», участники которых, по-
купая билет на самолет в Таиланд, Шри-
Ланку, Филиппины, Бразилию, Колумбию 
и некоторые другие страны, одновременно 
оплачивают стоимость недельного по-
сещения публичного дома в этой стране. 
Причем в большинстве случаев «секс-
туристы» являются «потребителями» дет-
ской продукции.

Поскольку ощущения, развиваемые си-
стемой виртуальной реальности, намного 
превосходят по своей интенсивности 
реальные, можно говорить о киберсексе 
как о сильнейшем половом извраще-
нии, перед которым меркнут все прочие 
непотребства... На 
определенном этапе 
при очень сильном 
эмоциональном и 
интеллектуальном 
вживании в програм-
му может произойти 
переход сознания че-
ловека, то есть, его 
души, из мира реаль-
ного в виртуальную 
реальность данной 
программы. Тогда со-
знание человека при 
своей сохранности будет функционировать 
уже в реальности программы, а тело умрет. 
Уже описаны подобные случаи смерти при 
мощных киберсексуальных переживаниях.

«Одним оком, и простым взглядом, и 
осязанием руки, и слышанием песни, 
без всякой мысли и помысла душа мо-
жет любодействовать страстно» (прп. 
Иоанн Лествичник). Поэтому нельзя не 
обратить внимания на ту пагубную роль, 
какую играют современные технические 
средства, особенно аудиовизуальные, в 
развращении сердца. Только благодаря 
современной технике стало возможным 
сконцентрировать в малом времени боль-
шой объем греховных образов и сведений. 
Небольшая видеобиблиотека из десятка 
порнофильмов может полноценно заме-
нить многолетний опыт развратной жизни.

Если исходить из слов Спасителя, что 
«всякий, кто смотрит на женщину с вожде-
лением, уже прелюбодействовал с нею в 
сердце своем» (Мф. 5, 28), то просмотр по 
телевизору или видеомагнитофону любого 
порнографического фильма должен при-
равниваться к совершению самим зрите-
лем такого же греха, что и в фильме, так как 
его сердце уже осквернилось от видения 
и услаждения этим гнусным зрелищем. И 
чем выше качество «правдоподобности», 
тем греховнее это зрелище.

По результатам исследований, среди 
групп новостей в Internet порнографи-
ческие составляют менее 3 %, но по по-
пулярности они превосходят остальные, 
их «посещаемость» – 32,5%, причем 
самые любимые – это изощренные виды 
педофилии, садизма, зоофилии и всех 
проявлений сексуальных извращений. В 
компьютерной сети существуют специаль-
ные «взрослые» WEB-страницы и большое 
количество сексуальных компьютерных игр 
«для взрослых».

Популярность подобных «материалов» 
объясняется прежде всего анонимностью 
пользователей: человек сидит у себя дома 
за монитором, и никто не знает, где он «пу-
тешествует» по компьютерной сети и чем 
там занимается.

В отношении компьютерных игр сле-
дует отметить, что согласно канонам 
Православной Церкви подобные увле-
чения являются грехом и несут за собой 
определенные наказания: «Епископ, или 
пресвитер, или диакон, игре и пиянству 
преданный, или да престанет, или да будет 
извержен. Иподиакон, или чтец, или певец, 
подобное творящий, или да престанет, или 
да будет отлучен. Такожде и миряне» (42-
43-е Апостольские Правила). Также: «Никто 
из мирян и клириков впредь да не преда-
ется предосудительной игре. Аще же кто 
усмотрен будет творящим сие, то клирик 
да будет извержен из клира, а мирянин да 
будет отлучен от общения церковного» (50-
е правило Шестого Вселенского Собора).

Кроме того, необходимо вспомнить и 
еще об одном правиле: «Очи твои право 
да зрят, и всяцем хранением блюди твое 
сердце» (Притч. 4, 23, 25), завещавает 
премудрость: ибо телесныя чувства удоб-
но вносят свои впечатления в душу. По-
сему изображения на деках, или на ином 
чем представляемыя, обаяющыя зрение, 
растлевающыя ум, и производящыя вос-
пламенения нечистых удовольствий, не 
позволяем отныне, каким бы то ни было 
способом, начертавати. Аще же кто сие 
творити дерзнет: да будет отлучен» (100-
е правило Шестого Вселенского Собора). 
Это правило приобретает тем большее 
значение, чем совершеннее и изощреннее 
становится производство и распростра-

нение теперь уже не только бесстыдных 
изображений, но и порнографических 
фильмов и компьютерных игр.

Одним из страшных результатов сексу-
альной революции стало широчайшее рас-
пространение содомитства – тягчайшее 
преступление перед Богом и природой 
человека. Истреблением Гоморры и Содо-
ма Господь дал урок, чтобы жители земли 
не делали грехов содомских. Эти грехи 
так тяжки, что, оскорбляя самую природу 
и истребляя в самом основании бого-
боязненность, своей дерзкой гласностью 
вызывают неизбежное мщение с неба. 
Предаваясь противоестественным грехам, 
люди оскверняли тем самым образ Божий, 
который есть в каждом человеке. Не слу-
чайно свт. Василий Великий говорит, что 
мужеложство есть хула на Духа Святого. 
По церковным правилам, мужеложникам и 

скотоложникам на 15 
лет запрещено при-
чащаться Св. Тайн 
(Славянская корм-
чая, Пр. 62-63).

Сегодня содомит-
ство стало образом 
жизни большей части 
Америки. После про-
ведения сексуальной 
революции и широ-
кой пропаганды доля 
содомитов достигла 
25-30 % взрослого 

населения страны. А если добавить аме-
риканцев, хоть один раз занимавшихся 
содомитством, то эта цифра достигнет не 
менее 40 % населения Америки. В США, 
Англии, Германии и других западных стра-
нах содомитство не только легализовано, 
но и имеет льготы. По законам этих стран 
содомиты имеют право заключать браки, 
брать на воспитание детей, преподавать 
в детских учреждениях и школах. Практи-
чески во всех странах содомиты являются 
членами правительств. Содомитские ор-
ганизации в разных странах мира издают 
свои газеты, журналы, имеют клубы и даже 
гостиницы для развлечений. Становятся 
модными содомитские свадьбы. Тысячи 
содомитов и содомиток заключают за-
конные «однополые браки», в некоторых 
штатах им предоставляется преимущество 
в усыновлении детей. Свои «праздники» 
содомиты отмечают в концертных залах, 
культурных центрах, библиотеках и музеях. 
Парады содомитов, по словам очевидцев, 
– это настоящее сатанинское сборище.

И сегодня «такая мерзость совершается 
с полной безопасностью, и беззаконие 
стало законом. Никто уже не опасается 
и не страшится; никто не стыдится и не 
краснеет; но еще хвалятся этим позором, 
и целомудренные кажутся безумными, а 
обличающие – нездравомыслящими» (свт. 
Иоанн Златоуст).

Вот что нам несут разврат и все блудные 
мерзости. «Где блуд, невоздержанная и не-
чистая жизнь, там естественно рождается и 
пьянство, и бесчинство, и великая неспра-
ведливость, и лихоимство и множество 
зла», – говорит Иоанн Златоуст.

Диавол никогда не довольствуется толь-
ко душой одного человека, а использует 
ее для воздействия и на окружающих его 
людей. Нельзя думать, что если один гре-
шит, то это – его личное дело. Как спасе-
ние одного человека имеет значение для 
многих других, так и грех одного человека 
касается многих. Преподобный Серафим 
Саровский говорил: «Спасись сам, и во-
круг тебя спасется тысяча людей». До-
брое, благополучное духовное состояние 
распространяется на многих людей. Но и 
грех, явившись в сердце одного человека, 
заражает все большее и большее коли-
чество людей. Иногда люди не понимают, 
почему в семье, в коллективе, в городе, в 
целой стране происходят беды, несчастья, 
неустройства.

А это происходит оттого, что здесь кто-то 
грешит, здесь имеет место нераскаянный 
грех. В Священном Писании сказано: Бог 
ревнитель, наказывающий детей за вину 
отцов до третьего и четвертого рода (Исх. 
20, 5). Вот как далеко распространяется 
тлетворное, зловонное действие греха 
одного человека...

Разврат – это явно диавольское деяние 
и возводит скотоподобного человека до 
состояния нижеестественного. В умопред-
ставляемой сущности человек принимает 
диавольскую басню, что он произошел 
от обезьян. Обезьяна – зверь, животное, 
скот, и, следовательно, потомок зверя тоже 
должен быть зверем. Такой философии и 
придерживаются приверженцы «скотско-
го» образа жизни, и живут по-скотски.

Странно, но никакие уроки истории, 
никакие человеческие трагедии как будто 
уже не способны остановить современ-
ное человечество. Словно провидя эти 
страшные времена, святитель Иоанн Зла-
тоуст плакал: «Так среди городов, как бы 
в великой пустыне, мужчины на мужчинах 
делая срам» (Рим. 1, 27). Удивительно, как 
и теперь не ниспал еще другой огненный 

дождь, как еще не подверглись мы участи 
Содома, достойные наказания тем более 
тяжкого, что не вразумились и бедствиями 
Содома.

Несмотря на то, что Церковь уже не-
сколько тысяч лет взывает к людям всей 
вселенной, чтобы не дерзали на такую 
гнусность, они не только не воздержива-
ются от этого греха, но стали еще бесстыд-
нее, как будто состязаясь с Богом и стара-
ясь показать своими делами, что они тем 
более будут предаваться этим порокам, 
чем более Он будет угрожать им. Почему 
же не произошло ничего такого: грехи со-
домские совершаются, а содомских нака-
заний нет? Потому, что их ожидает другой 
огонь, более жестокий, и наказание бес-
конечное. Бог непременно наложит на них 
крепкую руку, нанесет нестерпимый удар и 
подвергнет мучениям столь жестоким, что 
бедствия, постигшие Содом, в сравнении 
с ними покажутся игрушкой.

Безумству современного мiра Святая 
Церковь противопоставляет неповреж-
денное учение о чистоте и целомудрии. 
Это учение охраняется правилами святых 
апостолов, святых отцов и Вселенских 
и Поместных Соборов, а раскрывается 
оно в судьбах святых. Бог требует от нас 
святости жизни. Эта святость, прежде 
всего, состоит в целомудрии, а потом в 
исполнении и других заповедей Божиих, 
и при нарушении оных – в искреннем и 
смиренном покаянии.

В борьбе с блудной страстью прп. Ма-
карий Оптинский предлагает простые 
практические советы: «Призывай молитвы 
подвизавшихся в чистоте святую мученицу 
Фомаиду, святого Иоанна Многострадаль-
ного, святого Моисея Угрина и молитвы 
отцов духовных и всех матерей, и вменяй 
себя худшим всех. Во время борьбы все 
сии средства полезны... Поменьше спать, 
поменьше есть, остерегаться празднос-
ловия, осуждения и не любить украшаться 
хорошим платьем, хранить очи и уши. Сии 
все средства суть предохраняющие. Еще 
не допускать помыслам входить в сердце, 
но когда начнут приходить, восставать и 
просить помощи от Бога».

Современная наука недавно открыла 
светскому миру явление телегонии – раз-
рушительного последствия воздействия 
блуда на души и тела людей. Церковь же 
хранит эти знания от начала. Она же пред-
лагает и методы преодоления последствий 
телегонии. Однако запущенная болезнь ле-
чится великим трудом и большой кровью.

Не зря заповедовал апостол: «Юношей 
увещевай быть целомудренными. Сие 
говори, увещевай и обличай со всякою 
властью» (Тит. 2, 6, 15). Сегодня мы со-
вершенно забыли, что нерадение о детях 
больше всех грехов и доходит до самого 
верха нечестия. И Библия напоминает нам 
об этом. «Был у иудеев один священник, че-
ловек скромный и кроткий; имя ему Илий, 
– повествует свт. Иоанн Златоуст. – Этот 
Илий имел двух сыновей. Видя, что они 
предаются нечестию, он не удерживал их 
и не останавливал, или вернее – он удер-
живал и останавливал, но делал это не с 
надлежащим усердием.

А проступки этих сыновей состояли в 
прелюбодеянии и чревоугодии. Слыша об 
их грехах, отец не наказывал их, а пытался 
словом и убеждением отклонить их от этого 
нечестия, и постоянно говорил им такие 
слова: «Нет, дети мои, нехороша молва, ко-
торую я слышу о вас, вы развращаете народ 
Господень; если согрешит человек против 
человека, то помолятся о нем Богу; если 
же человек согрешит против Господа, то кто 
будет ходатаем о нем? Но они не слушали 
голоса отца своего, ибо Господь решил уже 
предать их смерти» (1 Цар. 2, 24-25).

Очень сильные и поразительные слова, 
достаточные для вразумления того, у кого 
есть ум! Он выставлял на вид грех, пока-
зывал его ужас, объявлял и угрожающее 
тяжкое и страшное осуждение; однако же, 
так как не все сделал, что следовало, то и 
сам погиб вместе с ними. Следовало бы и 
усилить угрозы, и прогнать их с глаз своих, 
и наказать, и быть гораздо более строгим 
и суровым. А так как он ничего этого не 
сделал, то разгневал Бога и, оказав не-
уместное снисхождение к своим детям, 
вместе с детьми погубил и свое спасение. 
Пусть никто не говорит мне, что многие, 
больше Илия не радевшие о своих детях, 
не потерпели ничего такого, что Илий: нет, 
многократно терпели, и многие, и более 
того тяжкое, и за такой же грех. Ибо откуда 
преждевременные смерти? Откуда тяжкие 
и продолжительные болезни и у нас и у 
наших детей?»

Сегодня, как никогда, за наших де-
тей нужно бороться не на жизнь, а на 
смерть. Они не терпят безразличия и 
фальши. Все силы ада брошены, чтобы 
развратить грядущее поколение. И если 
наше собственное сердце еле тлеет, то как 
оно зажжет окружающих?

 
Протоиерей Евгений Бобылев

С сайта «Москва – Третий Римъ»
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ÌÀÃÈß — ÎÐÓÄÈÅ «ÁÎËÜØÎÉ ÏÎËÈÒÈÊÈ» 

Âûïóñê ïîäãîòîâëåí Âîëãîãðàäñêèì ðåãèîíàëüíûì îòäåëåíèåì Îáùåðîññèéñêîãî Îáùåñòâåííîãî Äâèæåíèÿ «Âñåðîññèéñêîå Ðîäèòåëüñêîå Ñîáðàíèå». 
Äëÿ ïèñåì: 404127, ã. Âîëæñêèé, Âîëãîãðàäñêîé îáëàñòè, à/ÿ 613, Åìåëþøèíîé Îëüãå Íèêîëàåâíå. Ìîáèëüíûé òåëåëåôîí: 8-987-645-66-49.   

От редакции: Недавно к нам в руки попалось ин-
тересное издание – сборник «Схватка со зверем из 
бездны». М. 1996 г. (авторы: иеросхимонах Мои-
сей (Боголюбов), д.т.н. профессор Д.Улазовский, 
писатель А. Яковлев-Козырев). Хотя впервые опу-
бликован этот материал был почти 20 лет назад 
многие мысли и выводы данной работы остаются 
весьма актуальными и поныне. Считаем, что многим 
из наших читателей будет полезна информация, 
приводимая в этом труде. Публикуется с незначи-
тельными сокращениями и редакционной правкой.

ШЕСТВИЕ РАЗРУШИТЕЛЯ

Воинствующий мондиализм – крупнейшие масоно-
сионистские кланы – неудержимо рвутся к мировому 
господству. На крови и костях безчисленных жертв 
(вспомним варварские бомбардировки Ирака в 91-м, 
штурм Дворца российского парламента в 93-м, бой-
ню в Чечне и геноцид православных сербов в 90-х гг., 
агрессию Запада в Ираке, Ливии, Афганистане…) они 
активно созидают «новый мировой порядок» и готовят 
приход лжемессии-Антихриста, который должен объ-
единить человечество в единое глобальное сверхгосу-
дарство с общим Мировым Правительством во главе. 
Но на их пути стоит неодолимый бастион – истерзанная, 
поруганная и... все еще непокоренная, богохранимая 
Россия! Именно поэтому Высший Планетарный Капитал 
выделяет астрономические суммы, чтобы окончательно 
растлить русский народ и потом уже легко сокрушить 
нашу Отчизну.

«По данным, сообщенным министром иностранных 
дел Латвии, – пишет Олег Платонов, – с 1991 года 
Запад (прежде всего США) инвестировал «в процесс 
демократизации СССР» (то есть разрушение России) 
90 миллиардов долларов. На эти деньги покупались 
услуги нужных людей, подготавливались и оплачивались 
агенты влияния, направлялись специальная техника, 
инструкторы, литература и т. п.».

Ударное психотропное оружие мировой закулисы – 
магия и оккультизм. Легионы ада ведут безпримерное 
оккультно-магическое наступление на самом широком 
фронте. Оккультисты всех мастей – астрологи, йоги, 
гипнотизеры, теософы, парапсихологи, хироманты, «це-
лители» – непрестанно штурмуют умы и сердца милли-
онов россиян и жителей других стран, образовавшихся 
на месте бывшего Советского Союза.

Тактическая цель магической агрессии – привлечь 
внимание и вызвать интерес.

Стратегическая цель – пленить человека душепагуб-
ной ложью, ввести в демонический мiр и низринуть в 
пропасть вечной смерти.

Силы зла коварно противопоставляют черную и бе-
лую магию. Суть этого противопоставления такова: 
черный (злой) маг, йог, экстрасенс работает «открытым 
текстом», – т. е. явно служит сатане, сознательно покло-
няется неприкрытому злу. Он насылает бесов, наводит 
порчу, разрушает организм «деструктивными биополя-
ми», зомбирует, кодирует, программирует; а вот белый 
– «добрый» – специалист якобы может изгнать демона, 
снять порчу, оградить «положительным биополем», раз-
зомбировать, раскодировать, распрограммировать.

На самом деле в белой магии – бездна дьявольского 
коварства. Гибельное служение падшему, отверженному 
Люциферу происходит здесь под видом подключения 
к «космическим энергиям» или «банку космической 
информации»; в форме контактов с «Космическим Разу-
мом», «инопланетянами», НЛО, «Верховным Существом 
Мироздания», «Великим Архитектором Вселенной».

К белой магии относятся «христианская йога», «хри-
стианская медитация», «христианский дзен» и многое 
другое. Сугубая опасность этих видов магизма в том, что 
они пытаются соединить несоединимое – Свет и тьму, 
привносят таким образом в животворное христианство 
смертельный яд безблагодатных, демонических, вос-
точных религий.

Более того! В наше бедственное время белые маги 
нередко выдают себя за православных. У них дома 
можно увидеть Библию, иконы, кресты. Иногда они 
советуют пойти в храм, помолиться, поставить свечку. 
Некрещеным даже рекомендуют покреститься. И все это 
лишь для того, чтобы тем удобнее завлечь в свои сети. 
Так, например, дабы убедить доверчивых простаков в 
«богоугодности» своих деяний, некая «целительница» 
не только называла себя православной, но и требовала, 
чтобы к ней приходили уже очищенными, – т. е. после 
исповеди и причастия Святых Христовых Тайн

В некоторых случаях оккультисты дают легковерным 
такой совет: «Когда Вы исповедуетесь, не говорите о 
нашем общении. Далеко не всегда священник находится 
на «высоком духовном уровне». Многие знания могут 
быть от него еще сокрыты, ибо они доступны лишь по-
священным. И Вас не поймут...»

«Всплеск оккультизма в нашей стране и интерес к 
нему во многом сознательно насаждаются сверху, – 
подчеркивает священник Родион, автор книги «Люди и 
демоны» – Так, в начале 1985 года, как бы предваряя этот 
интерес, выходит книга Еремея Иудовича Парнова «Трон 
Люцифера», являющаяся, по сути дела, настольной 
книгой мага-чернокнижника. Она была опубликована 
Политиздатом огромным (100000 экз.) тиражом по 
«благословению» суперидиолога того времени, одного 
из главных «архитекторов перестройки» А. Н. Яковлева.

Колдунам, астрологам, экстрасенсам дана в наше 
время небывалая свобода. Им предоставляют свои 
страницы многочисленные газеты и журналы, радио и 
телевидение услужливо предлагают им свою трибуну. 
Они организуются в союзы и общества, имеющие права 
юридического лица; печатают многотомные пособия 
по чернокнижию, совершенно не скрывая своих целей. 

Так, издательство «Собеседник», предлагая читателям 
10-томную «Библиотечку медиума и экстрасенса» – 
«самое полное издание практических рекомендаций 
по волшебству, колдовству и чародейству», предваряет 
рекламу следующим хвастливым заявлением: «Медиу-
мам и экстрасенсам. Всего лишь несколько веков назад 
вас бы сожгли на костре, обвинив в связи с диаволом. 
Время святой инквизиции прошло: пришло наше время. 
Не упустите момент». И они не упускают».

Скажем несколько слов об эротическом, визуальном, 
технотронном и социально-политическом магизме. К 
эротической магии относятся растлевающие телепере-
дачи, фрейдизм и неофрейдизм, неиссякаемый поток 
смрадного порнографического чтива, порнофильмы, 
секс-шоу, пресловутые «конкурсы красоты», стриптиз, 
джаз-рок-диско-рэп-музыка и т. п.

Визуальная магия включает в себя графические за-
клинательные формулы – таинственно-причудливые 
рисунки для вызова бесов – и ритуальную татуировку, 
извращенческую скульптуру, живопись, графику в де-
моническом духе сюрреализма и концептуализма, реа-
листическое (по прямому наитию из ада!) изображение 
злых духов в их собственном, крайне омерзительном 
виде на обложках бесчисленных «триллеров» и, конечно 
же, пресловутую научную фантастику. Последняя осно-
вана на активной работе болезненного воображения, 
безудержной «творческой фантазии».

Но «многовидная фантазия есть изобретение и порож-
дение диавола... Святые Отцы справедливо называют 
ее мостом, чрез который душеубийственные демоны 
проходят в душу, смешиваются с ней, делают ее ульем 
трутней, – жилищем страшных, злых, богопротивных 
помыслов и всяких нечистых страстей, душевных и 
телесных».

Технотронная магия — это общение со злыми духами 
посредством компьютерной техники и сверхсложного 
аппарата высшей математики и кибернетики. В каче-

стве примера укажем на так называемые компьютер-
ные игры. Как правило, они имеют ярко выраженный 
демонический характер («Звездные войны», «Дум» и 
другие). Но даже самые, казалось бы, безобидные из 
них воздействуют на подсознание, незаметно раз-
рушают психику, приводят к нервным заболеваниям, 
стрессовым состояниям и бесноватости.

Классический образчик социально-политической 
магии – формирование «соответствующего» обще-
ственного мнения, – т. е. «промывка мозгов» средствами 
массовой информации в антирусском, масоно-оккульт-
ном, лжемессианском духе. Именно в этом проявляется 
колоссальная разрушительная сила ультрасовремен-
ного «организационного оружия», массированное при-
менение и эффективность которого прекрасно описал 
Александр Проханов в своем романе «Последний солдат 
империи: Кремлевский Апокалипсис».

ЦРУ США уже давно «реализовало 4 крупные про-
граммы по управлению сознанием людей с помощью 
гипнотизма и психотропных препаратов: «Синяя птица», 
«МК-УЛЬТРА», «МК-дельта» и «Артишок».

Вот откровенные признания некоторых политиков-
русофобов: «Я предпочту в России хаос и гражданскую 
войну тенденции воссоединения её в единое, крепкое, 
централизованное государство», – решительно заяв-
ляет Г. Киссинджер – бывший госсекретарь США, член 
масонской Трехсторонней комиссии, руководитель 
влиятельнейшего еврейско-масонского ордена «Бнай 
Брит». 

«Россия будет раздробленной и под опекой», – ка-
тегорически утверждает 3. Бжезинский – известный 
американский советолог, коллега Киссинджера по 
масонскому ордену.

Истинные лидеры воинствующего мондиализма, – т. е. 
те, кто тайно возглавляют мировое масонство, – в совер-
шенстве владеют самым изощренным магизмом и со-
знательно служат падшему Люциферу. Эти люцифериты 
постоянно поддерживают личные контакты с дьяволом, 
нередко – на визуальном уровне. В свете вышесказан-
ного ясно, кто является вдохновителем «перестроек», 
будь то «Великая Французская революция» или Русский 
Апокалипсис – кровавый большевистский переворот 
1917-го, последующий погром православной России и 
то, что творится ныне!

КАК ЭТО НАЧИНАЛОСЬ

В августе 1871 года Верховный совет масонов-люци-
феритов во главе с Альбертом Пайком — «ученейшим 
первосвященником Сатаны» – разработал и одобрил 
стратегический план борьбы с Христовой Церковью. 
Чтобы лучше понять суть текущего момента, приведем 
из этого документа крайне важный отрывок:

«Когда Самодержавная Россия сделается цитаде-

лью адонаизма (Святого Православия – прим. авт.), 
мы спустим с цепи революционеров-нигилистов и 
безбожников и вызовем сокрушительную социальную 
катастрофу, которая покажет всему миру во всем его 
ужасе абсолютный атеизм как причину одичания и са-
мого кровавого беспорядка. Тогда люди, вынужденные 
защищаться от ошалелого меньшинства бунтовщиков, 
уничтожат этих разрушителей цивилизации, а все без-
численное множество разочарованных в адонаизме, 
жаждущее в душе своей божественного идеала, не зная, 
какому поклониться Богу, примет просвещение от ис-
тинного света чрез всемирную проповедь чистейшего 
люциферианского учения, к тому времени уже открытую 
и всенародную».

Но главари большевистской банды, захватившие 
власть над Россией в роковом 17-ом – Ленин (Ульянов-
Бланк), Янкель Свердлов, Лейба Троцкий (Бронштейн), – 
были не просто безбожниками, а закореневшими во зле 
сатанистами. Под маской абсолютного атеизма таились 
вполне сознательная борьба с Богочеловеком Иисусом 
Христом и целенаправленное служение дьяволу. Об 
этом свидетельствует изуверское ритуальное убийство 
Помазанника Божия, Царя-Мученика Николая 2-го и Его 
Семьи в ночь с 16 на 17 июля (по новому стилю) 1918 
года, в мрачной полуподвальной комнате Ипатьевского 
дома в Екатеринбурге. В правом, ближайшем к двери 
углу комнаты, где совершилось чудовищное преступле-
ние, обнаружили каббалистическую надпись: «Валтасар 
был в эту ночь убит своими подданными».

В о з гл а в л я е м а я  с у д е б н ы м  с л е д о в а т е л е м 
Н.А.Соколовым следственная комиссия тщательней-
шим образом проделала огромную работу и пришла 
к выводу: «Головы Членов Царской Семьи и убитых 
вместе с Ними приближенных были заспиртованы в 
трех доставленных в лес железных бочках, упакованы в 
деревянные ящики и отвезены Исааком Голощекиным 
в Москву Янкелю Свердлову в качестве безусловного 
подтверждения, что указания изуверов центра в точ-
ности выполнены изуверами на месте.

Гималайские маги-дьяволопоклонники, так называе-
мые Махатмы, – вернейшие слуги и ближайшие друзья 
властелина преисподней, – восхищались адскими 
деяниями большевиков-сатанистов. «В Гималаях мы 
знаем совершаемое вами, – говорится в письме, при-
везенном масоном-оккультистом Николаем Рерихом 
советским вождям 20-х годов. – Вы упразднили Церковь, 
ставшую рассадником лжи и суеверий; Вы уничтожили 
мещанство, ставшее проводником предрассудков; Вы 
разрушили тюрьму воспитания; Вы уничтожили семью и 
лицемерие; Вы сожгли войско рабов; Вы признали, что 
религия есть учение всеобъемлющей материи; Вы при-
знали ничтожность личной собственности; вы угадали 
эволюцию Общины; Вы преклонились перед красотою; 
Вы принесли детям всю мощь космоса. Мы признали 
своевременность Вашего движения и посылаем вам 
всю нашу помощь».

Мавзолей в самом сердце Москвы, у кремлевской 
стены, в котором до сих пор хранится мумия Ленина, 
или то, что пока еще остается от этих инфернальных 
«антимощей», – являет собой жуткий памятник лю-
циферианского магизма, унесшего сотни миллионов 
жизней. В дохристианские времена языческие жрецы 
использовали мумифицированные трупы как идолы, 
перед которыми совершались ритуальные оргии и 
человеческие жертвоприношения. В седой древности 
«мавзолеем» называли знаменитую гробницу карий-
ского царя Мавзола, сооруженную в 4-ом веке до P. X. 
в Малой Азии в городе Галикарнасе. Давяще угрюмый 
красно-черно-серый бункер на Красной площади – 
точная копия древнеязыческого идольского капища в 
Пергаме, названного в Апокалипсисе престолом сатаны 
(Откр. 2, 13).

 
(Продолжение следует)

Из кн. «Схватка со зверем из бездны». М. 1996 г.
 (авторы: иеросхимонах Моисей (Боголюбов), 

д.т.н. профессор Д. Улазовский, 
писатель А. Яковлев-Козырев)

Предлагаем для просмотра 
документальные фильмы: 

студии «Слово» (режиссёр —Галина Царёва): 

«Пандемии лжи» (правда о прививках); 

«Трансгенизация» (о ГМО) 

на 2-х дисках; «Россия с молотка», 

«Универсальная электронная карта»; 

«Яд от элиты — биологическое оружие», 

«HAARP» — климатическое оружие»; «Падение 

Запада»; «Царь грядет» , «Гудбай, Америка!», 

«Западня ювенальной юстиции», 

студии «Троица» (режиссёр — Виктор Рыжко): 

«Мученик за Христа 

и за царя Григорий Распутин (Новый)» 

 на 2-х дисках;,

фильм Константина Душенова «В поисках 

русской крови», 

а также лекции Валерия Филимонова, Татьяны 

Мироновой и Татьяны Грачёвой на актуальные 

темы современных политических процессов — 

глобализации и захвата власти в мире 

наднациональными антихристовыми 

структурами. 

Телефон для связи:  8-917- 833-20-01.
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Основные правила 
парильщика:

- не торопиться, наибольшее удоволь-
ствие от бани - когда можно не спеша не-
сколько раз зайти в парилку с короткими 
интервалами отдыха; 

- в конце - продолжительный отдых;
- избегать парения в плохом состоянии, 

нездоровым; 
- не заходить в баню сразу после еды, 

а тем более нетрезвым; 
- снять все украшения, часы, очки; 
- не курить и меньше двигаться;  
- не поливать камни во время перво-

го захода и не усердствовать ковшиком 
впоследствии; 

- если контраст доставляет удоволь-
ствие, в промежутках между заходами в 
парилку принять душ, окунуться в холод-
ную воду или покататься в снегу; 

- короткий отдых более важен, чем 
контраст; 

- подниматься на полок ближе к потол-
ку, чтобы сильнее прогреться, и спускать-
ся вниз, чтобы остыть; 

- остывать после бани не менее 20 мин, 
за это время принять душ;  

- не вытираться полотенцем, воздух 
высушит кожу, пока остываешь.

Париться в бане можно не меньше чем 
через час-два после еды. Не следует пить 
много жидкости и ни в коем случае нельзя 
употреблять алкогольные напитки, но не 
стоит идти в баню и голодным. После 
тяжелых и продолжительных физических 
нагрузок нужно сначала отдохнуть. В баню 
можно идти сразу после напряженной 
умственной работы. 

В бане не должно быть суеты. Если 
не установить в парной атмосферы не-
торопливости, полного расслабления, 
нервная система не отдохнет, желаемого 
эффекта от посещения не будет.

Березовый или дубовый веник сначала 
распаривают в тазу с горячей водой, кото-
рой хорошо мыть голову. Затем в душевой 
или помещении для мытья ополаскивают-
ся теплой водой, причем мочить голову и 
тем более мыть ее мылом категорически 
воспрещается.  

Перед началом парения необходимо 
помыться под душем, обтереться насухо 
полотенцем, затем войти в парную. По-
лок может быть сильно нагрет, поэтому 
берут с собой полотенце или седелку. По-
лотенце расстилают на полке и ложатся. 
подняв ноги на подставку выше головы.  
Оптимальное время пребывания в парной 
при температуре 90°С и влажности 10% 
- 10 мин, затем следует отдых в предбан-
нике в течение 10 мин. После 2-3 заходов 
принимают холодный душ или плавают в 
бассейне с холодной водой. После этого 
отдыхают в предбаннике лежа. 

Не спешите начинать париться. Если 
нагрев можно регулировать, чтобы при 
закрытой паровой дверце температура 
была около 60°С, то в течение 3-4 мин 
посидите расслабившись. Затем, от-
крыв дверцу, постепенно повышайте 
температуру в течение 10-20 мин. Так как 
температура в парной на разных уровнях 
неодинаковая, вначале можно посидеть 
или полежать на нижней скамье, затем 
подняться выше. Лучше лежать, так как 
в этом случае все тело равномерно по-
лучает одинаковое количество тепла. 
Ноги кладут на подставку. После того как 
достаточно пропотели, следует выйти 
из парной, ополоснуться теплой водой и 
отдохнуть 5 мин. 

Во второй заход в парилку берите веник. 
Чтобы усилить жар, в хорошо нагретой 
бане нужно плескать на камни горячую 
воду небольшими порциями по 0,2-0,3 л. 
В хорошо прогретой и сухой бане темпе-
ратура от воды, выплеснутой на камни, 
не увеличивается, повышается только 
содержание пара. Когда влажность слиш-
ком высокая, воздух становится тяжелым, 
затрудняется дыхание, поэтому нужно 
поддерживать соотношение влажности 
и температуры: при температуре 60-80°С 
влажность должна быть 20-40%. 

Влажный веник поднимают вверх и дер-
жат некоторое время у потолка парилки. 
Тело обхлестывают веником, чтобы про-
греть его и усилить кровообращение. 
Уходя из парной для отдыха, веник берите 
с собой, так как он быстро вянет. Если 
веник пересох, окуните его в воду. Но он 
не должен быть чрезмерно влажным, так 
как брызги будут переувлажнять воздух. 
Чтобы не обжечь руки, надевают шерстя-
ные рукавицы. Голову покрывают сухой 
шляпой или шерстяной шапочкой. 

Париться лучше вдвоем. Тот, кого парят, 
ложится на живот, расслабившись. Ве-
ником действуют как опахалом, подавая 
горячий воздух на ступни ног, затем пере-
ходят к верхним частям тела, спине, пока 
тело не прогреется и появятся первые 
капельки пота. Затем надо перевернуть-
ся на спину и повторить процедуру. При 
втором заходе тело можно слегка обхле-
стать, соизмеряя удары с температурой: 
чем выше температура, тем слабее удар. 
После парения не следует спешить выйти 
из парной, надо спуститься вниз и немно-
го посидеть. Затем принимают теплый 
душ и охлаждаются.  

В парной нужно дышать открытым ртом. 
Число заходов в парную, продолжитель-
ность пребывания на полке зависят от са-
мочувствия, нормально — два-три захода 
продолжительностью до 10 мин с интер-
валом 10 мин для отдыха в предбаннике, 
лучше лежа. Если ощущается вялость, 
затрудняется дыхание, появляется голо-
вокружение, учащенное сердцебиение, 
надо немедленно прекратить парение и 
выйти в предбанник. 

Время орудования веником на полке 
при последнем заходе должно быть 
значительно короче, чем при первона-
чальном,- не больше 5 мин. При этом 
необходимо как следует нагреть тело, 
особенно если парильщик собирается 
плавать в холодной воде бассейна, ка-
таться в снегу или окунуться в прорубь. 
При хорошо нагретом теле нет опасности 
простудиться, какой бы ни был мороз. В 
бассейне следует избегать особо резких 
движений: плавание должно быть спокой-
ным. Приятное ощущение достигается 
также от охлаждения на холодном воз-
духе, но злоупотреблять этим не стоит, 
чтобы не простудиться. Процедура ох-
лаждения должна быть короткой.

После охлаждения в снегу или в холод-
ной воде надо принять душ и обсохнуть 
в предбаннике. Вытираться полотенцем 
не следует, так как это вновь вызовет вы-
деление пота, вытирают только волосы и 
лицо. Не нужно одеваться до тех пор, пока 
не прекратится потовыделение. После 
охлаждения следует отдохнуть лежа на 
скамье предбанника в течение 10-15 мин. 

После бани ощущается жажда. Утолить 
ее можно квасом, лимонадом, мине-
ральной водой, соками или фруктами. 
Полезно выпить крепкого чаю. Следует 
остерегаться очень холодных напитков, 

холодного пива, молока. Крепкие спирт-
ные напитки и баня — несовместимы. 

Тем, кто хочет сбросить лишний вес, 
следует после бани воздержаться от упо-
требления жидкости в течение 2 часов.

Особенности парения в сауне:
Парение в сауне и банная процедура 

имеют ряд особенностей. В сауне темпе-
ратура выше, чем в русской бане: можно 
с удовольствием находиться на полке при 
100-110°С, когда влажность не превы-
шает 10%.В сауне интенсивное потение 
начинается позже, чем в русской бане, 
поэтому продолжительность пребывания 
может быть продлена до 15 мин. 

В финской сауне следует выполнять 
следующие условия. Ограничить или ис-
ключить подачу воды на каменку. Повы-
шение температуры в парной достигается 
нагревом сухого воздуха раскаленными 
камнями и электронагревателем, а не 
плесканием на них воды. От попадания 
воды на камни возникает 
чувство покалывания или 
жжения кожи, вызванное 
появлением в воздухе 
пара. Влажность нельзя 
быстро снизить, поэтому 
нужно покинуть парную. 

Чтобы повысить на-
грев тела, следует под-
няться на верхнюю полку. 
Температура в хорошо 
натопленной сауне по-
вышается на 20°С на каж-
дые 50 см. 

Из банной процедуры 
в сауне следует исклю-
чить веник. В помещении 
парной необходимо обе-
спечить естественный 
обмен воздуха. Для обе-
спечения низкой влаж-
ности и смены возду-
ха в стене вблизи печи 
устраивают вентиляционное отверстие с 
задвижкой, через которое свежий воздух 
поступает в помещение.

В сауне, где температура достигает 90-
120°С, а печь не имеет камней, излишняя 
сухость раздражает слизистую носоглот-
ки. Чтобы увлажнить воздух, в такой бане 
слегка поливают горячей водой стены и 
потолок. Появляются также трудности 
с веником — при такой температуре 
листья его моментально скручиваются и 
опадают. Поэтому лучше брать с собой в 
парилку таз с горячей водой и веник по-
чаще в нем споласкивать.

«Парься - не ожгись, поддавай - не 
опались, с полки не свались”. 
Вроде бы понятно. Однако не все 
так просто. Особенно новичку нужно 
помнить, что с парной шутить нельзя. 
Здесь все надо делать очень осторожно 
и постепенно. Помнить, что парная 
баня -  это лечебное средство,  и 
как и лекарство, это средство надо 
принимать с умом, не в лошадиных дозах.

Отправляясь в баню, 
возьмите с собой следующие 

принадлежности:
 - сменное белье, веник, простыню, 

махровое полотенце или халат, мыло или 
шампунь, ножницы для ногтей, пемзу для 
подошв ног, мочалку, гребенку, массаж-
ную щетку, варежки (лучше шерстяные), 
чтобы держать веник, шлепанцы. Для 
женщин обязательно маленькое мах-
ровое полотенце, на котором придется 

сидеть в  парилке.
К встрече с горячим паром готовятся 

исподволь. Новичкам, пожилым людям и 
любителям бани с повышенным артери-
альным давлением (если, конечно, парная 
им не противопоказана) и неврозами 
надо сначала принять горячий душ в те-
чение 2-3 мин или горячую ножную ванну. 
Остальным достаточно просто сполос-
нуться под теплым душем, но не мочите го-
лову - так легче будет переносить высокую 
температуру в парной. Перед парной не 
следует и мыться с мылом, так как в этом 
случае с поверхности кожи удаляется жир, 
предохраняющий ее от жжения в парной, 
особенно если хлестаться веником. Мыть-
ся с мылом необходимо после окончания 
парной процедуры.

После душа голову повязывают по-
лотенцем в виде чалмы. Этот головной 
убор надо постоянно в парилке смачивать 
холодной водой, чтобы голова не пере-
гревалась. Укажем здесь на особый вред 
резиновых шапочек, которые применяют 
некоторые банные «специалисты». Тесная 
шапочка обжимает голову и сдавливает 

кровеносные сосуды и 
ее ношение приводит 
как минимум к голов-
ной боли, недомогани-
ям, головокружениям.

Войдя в парилку, не 
следует сразу лезть 
на полку. Сначала нуж-
но 5-7 мин посидеть 
внизу или в крайнем 
случае полежать на 
средней полке. Тело 
должно предваритель-
но погреться при от-
носительно небольшой 
температуре. Нагрев 
вызовет необходимое 
расширение сосудов, 
и начнется потоотде-
ление. Новичок может 
этим заходом и ограни-
читься, веник ему луч-
ше отложить до следу-

ющего раза. Чтобы равномерно прогреть 
все части тела, опытные парильщики 
обычно лежат на средней полке, пово-
рачиваясь с боку на бок. Это облегчает 
работу сердца.

После первого прогревания (через 5-7 
мин) следует выйти из, парилки и отдо-
хнуть. При этом, поднимаясь с полки, не 
вставайте резко - можно потерять равно-
весие. А выйдя из парилки, не следует 
сразу ложиться, лучше 2-3 мин походить.

Отдыхать между заходами в парилку 
надо 15-20 мин. Сначала 5-7 мин в мыль-
ном отделений, затем в раздевалке. Во 
время отдыха неплохо выпить малень-
кими глотками чашку свежезаваренного 
крепкого чаю, стакан кваса, сока или 
минеральной воды.

После отдыха можно идти париться. 
Но сначала создают в парной оптималь-

ную для себя атмосферу по температуре 
и влажности. Для этого выплескивают на 
раскаленные камни кипяток небольшими 
порциями (по 100-200 мл). 

Если париться с веником, влажность 
должна быть более высокой. Полив 
камней именно небольшими порци-
ями воды позволяет сделать пар ме-
нее влажным, «легким» или «мягким». 
Вот откуда выражение «с легким паром». 
А если воду подливать большими порция-
ми, то она тяжелым паром оседает вниз, 
пар жжет кожу, излишне нагружается сер-
дечнососудистая система и у парильщика 
возникает чувство усталости. Такой нар 
называют «сырым», «тяжелым».

ÓÊÐÅÏËßÉ 
ÈÌÓÍÍÈÒÅÒ – 
ÁÓÄÜ ÇÄÎÐÎÂ!

Закаливание и плавание 
Закаляя организм в целом, плавание 

приспосабливает его к резким измене-
ниям окружающей среды. При плавании 
окружающая масса воды оказывает на 
организм сильное механическое воз-
действие. Во время движения в воде в 
горизонтальном положении создаются 
благоприятные условия для дыхания и 
кровообращения. При этом вода про-
изводит массирующее действие на всю 
мышечную систему.

Плавание укрепляет здоровье, улуч-
шает действие сердечнососудистой, 
мышечной, дыхательной и нервной си-
стем. При этом улучшается состав крови 
и деятельность органов кровообращения, 
усиливается обмен веществ, улучшается 
пищеварение.

При плавании облегчается отток крови 
и лимфы от периферии к сердцу, улуч-
шается циркуляция этих жидкостей. 
Пребывание в воде в сочетании с мышеч-

ной активностью повышает адаптацию 
организма к физическим нагрузкам и 
температурным раздражителям.

Подвижный образ жизни
Он снижает риск развития легочных 

заболеваний, сердечных заболеваний, 
диабета, ожирения, высокого кровяного 
давления и высокого уровня холестерина 
в крови. Если вы уже страдаете от по-
добных заболеваний, подвижный образ 
жизни поможет вам справиться с ними.
Физические упражнения также помогают 
нам справиться со стрессовыми ситуаци-
ями в жизни и дарят здоровый сон. Они 
помогают нам лучше выглядеть и чувство-
вать себя, а также дают заряд энергии, 
чтобы мы могли больше наслаждаться 
жизнью. Если вы чувствуете себя слиш-
ком уставшими, чтобы быть активнее, вы 
будете удивлены, насколько более энер-
гичным вы станете, как только начнете!

Закаливание стоп и носо-
глотки

Переохлаждение стоп ног и носоглотки 
зачастую вызывает насморк, бронхит, 
острые респираторные заболевания 
(ОРЗ). Именно поэтому эти участки тела 
нередко требуют дополнительного зака-

ливания. Носоглотка подвергается про-
студным заболеваниям непосредственно 
и в результате переохлаждения стоп, 
поэтому более эффективно одновре-
менное закаливание стоп и носоглотки.
Закаливание следует проводить еже-
дневно в конце утреннего туалета, уже 
после нескольких сеансов процедура 
станет вашей потребностью.

Закаливание стоп удобно проводить в 
ванне, начиная с воды комнатной темпе-
ратуры (20-22°). Для этого следует налить 
в ванну воды, стать в нее и переступать 
с ноги на ногу в течение 2-3 минут. Тем-
пературу воды следует понижать на 1° 
через каждые 2 дня до водопроводной. 
Чем больше разница температуры по-
верхности стоп и воды, тем сильнее за-
каливающий эффект.

Во время процедуры закаливания ног 
можно полоскать полость рта и горло 
прохладной водой (постепенно понижая 
температуру до водопроводной) или же 
обтирать или споласкивать водой более 
чувствительные к холоду участки - тела. В 
дни, свободные от занятий, а также перед 
купанием в проруби полезно совершить 
2-5-минутную пробежку по мягкому снегу 
босиком; по жесткому снегу и при низкой 
температуре следует бегать в кедах.

Еще более эффективно закаливание 
стоп попеременно холодной и горячей 
водой. Это делается так: в два таза нали-
вается вода с разницей температур 5-10° 
(например, в одном тазу 20°, в другом 
30°). Ноги попеременно погружают то в 
таз с горячей водой на 1-2 минуты, то в 
таз с холодной водой на 10-20 секунд и 
так от 3 до 8 раз за одну процедуру, об-
щая продолжительность которой может 
достигать 15-20 минут.

Перепад температур постепенно увели-
чивают до 45°. При закаливании холодом 
контрастность следует увеличивать в 
основном за счет снижения температу-
ры холодной воды. Чем больше разница 
температур воды в тазах, тем выше за-
каливающее действие. Положительный 
эффект закаливания проявляется через 
3-4 недели после начала процедур.

Закаливание ног водой и снегом в 
течение месяца избавит от болевых ощу-
щений при прогулках босиком по снегу. 
Этот способ следует настойчиво реко-
мендовать по разным причинам. Ходьба 
босиком кроме закаливающего действия 
создает устойчивость против гриппа, 
является профилактикой плоскостопия 
и образования мозолей.
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РОССИЯ СПОСОБНА ОБРЕСТИ НОВУЮ ЦАРСКУЮ ДИНАСТИЮВозобновившаяся в последнее время 
дискуссия о роли династии Романовых 
в российской истории поневоле наводит 
на мысли о возможности возрождения в 
России монархии. При некотором рас-
смотрении это не кажется такой уж фан-
тастикой – вот только претендующие се-
годня на роль царей фигуранты не могут 
и не должны участвовать в этом процессе.

Дебаты о возможности восстановле-
ния монархии в России с разной степени 
интенсивности идут уже четверть века. 
После распада СССР монархическая идея 
имела немного сторонников – но с годами 
интерес к достоинствам монархической 
формы правления лишь усиливается.

«Как подчеркивают сами Романовы 
– все династические вопросы должны 
решаться „русским народом на родной 
земле“»

Два года назад, в год 400-летия при-
звания на царство Романовых, опросы 
показывали, что около 28 процентов 
высказываются за монархию или не воз-
ражают против нее. Последовательных 
монархистов меньше – но и их уже боль-
ше 10 процентов, а в двух столицах так и 
вовсе каждый пятый.

После «русской весны» и начала геопо-
литического и идеологического конфлик-
та с Западом симпатии к монархической 
идее могли лишь усилиться. Поводом 
для последней волны дискуссий стала 
не столько отмечавшаяся 17-го июля 
годовщина убийства последнего царя и 
его семьи, сколько два заявления, про-
звучавших из Питера и Крыма. Сначала 
депутат Заксобрания Ленобласти Вла-
димир Петров выступил с обращением 
к живущим в эмиграции Романовым с 
призывом вернуться в России и пообещал 
разработать законопроект «Об особом 
положении представителей царской 
фамилии», устанавливающий на феде-
ральном уровне официальный статус 
потомков Романовых – в том числе и 
«Российского императорского дома» во 
главе с Марией Владимировной.

Предлагалось зафиксировать, что 
«Российский императорский дом явля-
ется частью исторического наследия» и 
«уникальной исторической институцией 
без прав юридического лица», выделить 
резиденцию в одном исторических зданий 
в Санкт-Петербурге. По мнению Петрова, 
«возвращение потомков последнего рос-
сийского самодержца на историческую 
родину поспособствует сглаживанию по-
литических противоречий внутри страны, 
оставшихся с момента Октябрьской рево-
люции, и станет символом возрождения 
духовной мощи народов России».

А чуть позже прокурор Крыма Наталья 
Поклонская, известная своим почитанием 
последнего самодержца Николая Алек-
сандровича, заявила о нелегитимности 
отречения императора. Все вместе это 
дало почву как к разговорам о том, кто 
такие нынешние Романовы и об обстоя-
тельствах отречения царя.

Адресатами обращения депутата были 
все Романовы, но в первую очередь два 
основных центра, объединяющих потом-
ков династии – так называемый «Импе-
раторский дом» и «Объединение членов 
рода Романовых». Первый возглавляет 
праправнучка императора Александра 
Второго Мария Владимировна, которая 
называет себя не просто «ее Император-
ским Высочеством Государыня Великая 
Княгиня» (хотя на этот титул имели право 
только внуки императора), но и «де-юре 
Ее Императорским Величеством Госуда-
рыней Императрицей и Самодержицей 
Всероссийской».

У 61-летней Марии есть 33-летний сын 
Георгий Михаилович, он же «Государь 
Наследник Цесаревич и Великий Князь». 
Это представители Кирилловичей. Ма-
рия – внучка двоюродного брата Николая 
Второго великого князя Кирилла Влади-
мировича, который после гибели в 1918 
году царской семьи и не принявшего трон 
великого князя Михаила Александровича 
стал первым в списке престолонаследни-
ков. В 1924-м в эмиграции он провозгла-
сил себя Императором Всероссийским 
Кириллом Первым – и уже тогда его не 
признали даже большая часть из оказав-
шихся в изгнании Романовых.

Кириллу вспоминали и временную 
потерю им прав на престолонаследие 
в начале века (когда он женился на не 
принявшей православие двоюродной 
сестре, уже бывшей к тому же разведен-
ной), и, главное, присягу Временному 
правительству в первые же дни перево-
рота. Тогда он одел красный бант и при-
вел свою воинскую часть к Таврическому 
дворцу. Но если Кирилл лично все-таки 
имел формальное право претендовать 

на престол, то уже его потомки благода-
ря морганатическим (то есть неравным 
для члена династии) бракам утратили 
все права.

Родившийся в еще российской Фин-
ляндии в 1917-м сын Кирилла Владимир 
успел увидеть Санкт-Петербург – он по-
сетил его осенью 1991-го, за полгода до 
смерти, а внучка, Мария за последние 
годы была в России десятки раз. Ее сын 
Георгий до прошлого года несколько лет 
проработал советником гендиректора 
«Норникеля».

Кирилловичи охотно откликнулись на 
инициативу депутата Петрова – ведь они 
сами много лет призывали к принятию 
подобного закона:

«Императорский дом неоднократно за-
являл, что он готов вернуться в Россию на 
постоянное место жительство… Княгиня 
Мария Владимировна как частное лицо 
могла бы вернуться в любой момент, но 
она возглавляет императорский дом и 
несет ответственность перед предками, и 
ее возвращение должно быть достойным. 
Она не претендует ни на собственность, 
ни на политические полномочия и приви-
легии, но хочет, чтобы, как в большинстве 
стран мира, императорский дом являлся 
исторической институцией и частью 
исторического наследия. Это культуроло-
гическое признание, но оно должно быть 
выражено в правовом акте».

У кого какие права на 
российский престол

Хотя Кирилловичей и признают многие 
европейские королевские дома, боль-
шинство потомков Романовых не считает 
их «императорский дом» существующим 
— и называют «наследника» Георгия 
Гогенцоллерном (его отцом был один из 
прусских принцев).

Прав нет ни у кого, так считают в Объ-
единении членов рода Романовых – орга-
низации, объединяющий более тридцати 
представителей фамилии. Ее возглавляет 
89-летний Дмитрий Романович – пра-
правнук Николая Первого. Живущего 
в Копенгагене князя признают главой 
дома большинство Романовых, и он не 
высказывает никаких претензий на трон.

Именно от лица Объединения и про-
звучало в среду заявление о том, что 
Романовы не собираются возвращаться 
на постоянное жительство в Россию и не 
претендуют ни на какой почетный статус.

Получается, что есть одна семья Рома-
новых, которая называет себя «государя-
ми», и есть множество семей Романовых, 
которые никаких титулов себе не присва-
ивают. И не играют в игры с отречением 
– хотя именно вокруг него ходят кругами 
те, кто случайно или намеренно хочет со-
рвать процесс сшивания русской истории 
в единое полотно.

Легитимность отречения 
уже не имеет значения

Вопрос о законности отречения носит 
сугубо исторический характер – ведь 
даже если признать его несоответствую-
щим законам того времени (а это так) или 
сфальсифицированным (что неправда), 
то невозможно отменить того простого 
факта, что в стране произошел переворот 
(названный революцией), который сам по 
себе является нарушением вообще всех 
законов о государственном устройстве и 
принципов формирования власти. Какое 
значение в этих условиях может иметь 
вопрос законности отречения 2 марта 
1917 года?

Тем более, что фактически ликвидация 
монархии произошла через сутки после 
отречения Николая Второго, когда его 
брат Михаил отказался принять престол 
– призвав народ подчинится Временному 
правительству (созданному Государ-
ственной думой в нарушении всех за-
конов) и объявив, что примет верховную 
власть только в случае, если еще не 
существующее Учредительное собрание 
примет решение о монархическом образе 
правления:

Таким образом монархия была если и 
не ликвидирована, то как минимум при-
остановлена одним из Романовых, тем, 
кто имел все права на престол и кому он 
был прямо передан отрекшимся Никола-
ем Вторым. С тех пор Учредительное со-
брание так и не было созвано. Иизбран-
ное осенью 1917-го, оно было разогнано 
большевиками. Но даже если бы этого 
не произошло, никакого восстановления 
монархии тогда бы не случилось: еще 

в сентябре временное правительство 
провозгласило республику, а в самом 
Учредительном собрании сторонников 
монархии практически не было.

Советская власть установила новое 
государство – которое первое время 
даже не признавало себя правопре-
емником Российской империи. Но и 
после распада СССР восстановления 
монархии не случилось. К власти пришла 
прозападная настроенная элита, которая 
пошла по пути копирования западных 

конституций и законов, строительства 
капиталистической экономики атланти-
ческого образца. Долгое время упорно 
звучали утверждения о том, что РФ это 
вообще новое государство, основанное 
в 1991 году – так либералы-космополиты 
невольно подтверждали свое сходство 
с большевиками-интернационалистами 
первых лет советской власти.

Настоящая, а не 
декоративная

Но в последние годы необходимость об-
ретения своего пути осознается не только 
все большей частью народа, но и государ-
ственнически мыслящими представите-
лями высшей номенклатуры. Поэтому не 
случаен рост интереса к монархии, как 
естественной форме организации вла-
сти на православной Руси. При этом речь 
уже идет не о декоративной монархии с 
привезенным из Лондона «наследником» 
(принцем Майклом Кентским) – как это 
было в планах у некоторых англосаксон-
ских стратегов и части либерального 
окружения Ельцина в 90-е – а о работаю-
щей альтернативе «выборной многопар-
тийной демократии», конструкту, каждая 
составляющая которого на русский вкус 
оказалась лишь средством манипуляции 
народом и его интересами.

Вместо манипулируемых денежными 
мешками или коррумпированными чи-
новниками «выборов» между обслужи-
вающих интересы тех или иных кланов 
партиями – выборы от сословий, то есть 
реальных профессиональных объеди-
нений.

Вместо борьбы различных групп влия-
ния за продвижение своего ставленника 
на пост главы государства, вместо прези-
дента как главы элиты – передающееся по 
наследству опыт и искусство управления 
государством, ограниченное реальным 
народным представительством в виде 
Земского собора, готовящего законы и 
выступающего вместо партийного пар-
ламента.

«От решения о восстановлении мо-
нархии до первого венчания на царство 
пройдет как минимум два десятилетия»

Вместо модератора интересов различ-
ных группировок бюрократии и крупного 
бизнеса, в которого превращается любой 
президент «западной модели» – прави-
тель, опирающийся только на народ и 
служащий сдерживающим и карающим 
фактором для «элиты». Да и сама элита 
формируется, меняется и настраивается 
по принципу служения – не монарху, а 
государству и народу, символом и защит-
ником интересов которого и выступает 
глава страны.

Такая «народная монархия» будет 
служить не возрождению классового 

общества с его замкнутыми сословиями 
и оторванной от народа элиты (как это во 
многом сложилось к концу романовской 
династии), но, наоборот, сможет перело-
мить идущий в постсоветские годы про-
цесс расслоения общества, его отрыва от 
национальных корней и традиций.

Но при всех достоинствах монархии 
на пути ее восстановления едва ли не 
главным формальным препятствием 
лежит проблема выбора монарха. Даже 
из опросов видно, что большинство тех, 
кто положительно относится к монархии, 
не являются ее активными сторонниками 
только потому, что не видят человека, 
который мог бы стать монархом.

В 2013 году порядка 6% опрошенных 
считали, что если самодержавию все-
таки суждено вернуться в Россию, то 
монархом должен стать представитель 
последней царствующей династии Ро-
мановых, а вдвое больше полагали, что 
это должен быть российский политик 
или общественный деятель, избранный 
народом на референдуме.

Кто ищет – тот найдет

На самом деле проблема поиска и 
избрания монарха не является нере-
шаемой. Чтобы приступиться к ней, не-
обходимо определится с двумя вещами 
– временем и героем.

Понять, что, во-первых, от решения о 
восстановлении монархии до первого 
венчания на царство пройдет как мини-
мум два десятилетия, и что, во-вторых, 
нужно перевернуть главу с Романовыми.

Они внесли огромный вклад в историю 
России – но при восстановлении монархии 
уже не могут претендовать на престол. 
Почти столетнее их отсутствие в России 
– понятно, что вынужденное – рождение 
и воспитание за пределами Отечества 
сами по себе уже снимают вопрос о ре-
ставрации этой династии. Монархия ведь 
важна и ценна как форма организации 
жизни русского народа, его отношений 
со своей землей, историей, Богом, а не 
приверженностью конкретной династии.

Не нужно спорить, кто больше вино-
ват – Россия перед Романовыми или 
Романовы перед Россией – гораздо 
правильнее вместе искать новую форму 
государственного устройства. И в этом 
Романовы могут участвовать. Но не через 
признание в России так называемого 
Императорского дома во главе с Марией 
Владимировной, а через участие членов 
фамилии в подготовке и проведения того 
самого так и не состоявшего учреди-
тельного собрания, Земского собора, а 
по нынешней Конституции Конституци-
онного совещания, которое бы и могло 
выработать основы государственного 
устройства будущей России, Российской 
империи.

Монарх же может быть выбран из обыч-
ной русской семьи, возможно имеющей 
некоторое отношение к древним родам, 
к Рюриковичам или Романовым. Но, 
главное, принадлежащий к проверенному 
самим ходом русской истории роду, из 
которого за последние двести лет вышли 
врачи или офицеры, учителя или священ-
ники, инженеры или земледельцы: то есть 
люди, достойно служившие своей Родине 
при всех сменах строя и испытаниях.

Таких в России много – и нет никаких 
проблем, выбрав из нескольких подобных 
семей десятилетних мальчиков, заняться 
в последующие два десятилетия их вос-
питанием и обучением как государствен-
ных деятелей. Царь это ведь в первую 
очередь служение – сродни церковному 
или военному, врачебному или отцов-
скому, сочетающее все это в одном. Так 
что успех в создании такой «рабочей», 
«профессиональной» династии зависит 
от мощи народного духа и народного 
же творчества. И, конечно, от Божьего 
промысла.

На пути к Российской империи долж-
ность президента может быть переиме-
нована в Верховного правителя, который 
по мере взросления будущего монарха 
(с окончательной кандидатурой которо-
го определится Земской собор) станет 
местоблюстителем, регентом.

В таком ходе событий нет ничего не-
возможного – если за восстановление, 
а точнее учреждение новой народной 
монархии выскажется русский народ в 
ходе голосования. Тогда и новая дина-
стия появится. Как подчеркивают сами 
Романовы – все династические вопросы 
должны решаться «русским народом на 
родной земле». Не Россия для монархии 
– а монархия для России. Главное – осоз-
нать, что это синонимы.

Пётр Акопов 
С сайта «Духовно-патриотический союз 
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ÁÈÁËÈß Î ÖÀÐÑÊÎÉ ÂËÀÑÒÈ От редакции: В настоящей статье, по-
заимствованной из газеты «Пасха Третье-
го Рима» использован материал работы 
А.Сапожникова «О царской власти с Би-
блейской точки зрения», впервые опубли-
кованный в духовном журнале «Странник» 
ещё в 1899 году. В последующих номерах 
нашей газеты мы планируем опубликовать 
отрывки из этого интересного труда. 

«В те дни не было царя у Израиля... 
каждый делал то, что ему казалось 

справедливым» 
(Кн. Судей. 17,6; 18,1; 19,1; 21,25)

 В последнее время обсуждение про-
блемы восстановления православной го-
сударственности даже в церковной среде 
часто воспринимается в лучшем случае как 
чрезмерное забегание вперед, как опасное 
для Церкви устремление, в худшем – как 
безплодная для государственного управ-
ления идея, не совместимая с идеями 
прогресса и общественного процветания. 
О какой молитве, о каком Божественном 
даровании нам «Удерживающего» может 
идти речь, если мы всем своим существом 
вольно или невольно восстаем на истори-
ческий Библейский принцип единоличного 
(самодержавного) управления государ-
ством. Нельзя просвещение людей по про-
блеме православной государственности 
подменять умалчиванием или отверганием 
ее только из соображений не готовности 
общества к православному восприятию 
Богоустановленного государственного 
устроения.

Для получения духоносного восприятия 
решения проблемы православной государ-
ственности необходимо встать на Библей-
скую точку зрения; встать и твердо стоять на 
ней во избежание «теплохладности» и хулы 
на Святаго Духа, в угоду окружающей нас 
современной реальности с проявлениями 
её негативной духовности.

Конечно, полученное таким путем реше-
ние будет убедительным и окончательным 
только для лиц, признающих Христианство 
безусловной истиною, а Библию подлинным 
словом Божиим данным для руководства и 
научения всех верующих на все времена.

Людей же, отрицающих истинность хри-
стианства или боговдохновенность Священ-
ного Писания ничем нельзя убедить, они 
всегда «будут жить по своим помыслам и 
будут поступать каждый по упорству злого 
своего сердца» (Иеремия. 18.12).

Для всякого верующего христианина ре-
шение того или иного вопроса, полученное 
из слова Божия – Библии, есть окончатель-
ное и становится для него точным знанием, 
которое он и будет сберегать (Притч. 10.14); 
в то же время неверующие осуждены всегда 
учиться, но никогда не дойти до познания 
(Тим. 3,7).

В общем, как увидим ниже, слово Божие 
признает пользу и благодетельность цар-
ской власти, и Господь дает царям Свое 
особое покровительство и поддержку; но 
есть одно место в Священном Писании (1 
Цар. 8), где говорится, что Бог разгневался 
на израильтян, когда они заявили о своем 
желании учредить у себя монархический 
образ правления.

В этом месте некоторые православные 
люди склонны видеть неодобрение Божие 
царской власти вообще или указание на 
неприемлемость даже молитвенного ис-
прошения у Бога царского правления го-
сударством.

Хотелось бы обратить внимание на то, 
что в 8 главе первой Книги Царств народом 
отвергается власть избранника Божия, 
власть Самуила, который подобно Моисею 
осуществлял правление народом, имея на 
себе священнические ризы (одежды). Об-
ратите внимание на то, что и такая низкая 
степень послушания духовенству, сравни-
мая с современной низкой воцерковлен-
ностью крещеных в православной Церкви 
людей, не стала препятствием дарования 
им царя-самодержца. 

«Бог не сын человеческий, чтобы Ему 
изменяться» (Числа. 23,19); не может Бог в 
одних случаях относиться к царской власти 
благожелательно, а в других с гневом.

Некоторые ошибочно считают, что Саму-
ил противился царской власти потому, что 
хотел удержать власть за собой и за своим 
потомством. Самуил, подобно Моисею, 
которому его приравнивает слово Божие 
(Иеремия. 15,1), был «верен во всем дому 
Моему (Бога)» (Числа. 12,7) Поэтому нет 
основания думать, что в положении прав 
царя и некоторых злоупотреблений царской 
власти он отступил от точного исполнения 
воли Божией. Но даже если допустить, что 
на содержание слов Самуила повлияли его 
личные интересы, то во всяком случае из 
Священного Писания с несомненностью 
видно, что в желании израильтян поставить 
себе царя как у язычников было нечто, про-
тивное воле Божией и вызывавшее Его гнев.

«И сказал Господь Самуилу: не тебя они 
отвергли, но отвергли Меня, чтоб Я не цар-
ствовал над ними. Как они поступали с того 
дня, в который Я вывел их из Египта, и до 

сего дня оставляли Меня и служили иным 
богам, так поступают они с тобою» (1 Цар. 
8.7-8; 10,19; 12, 17-20).

«И Я дал тебе царя во гневе моем» (Осии. 
13,11). Предыдущий стих (10) указывает, 
что здесь идет речь именно о первом царе 
израильском.

Каковы же причины гнева Божия на изра-
ильтян за их просьбу поставить царя?

Аврааму и Иакову, в награду за их твер-
дую веру. Господь обещает, что от них про-
изойдут цари (Бытие. 17,6:35, 11). Точно 
также в своем благословении Иуде, Иаков 
предсказывает, что в его потомстве цар-
ская власть не прекратится до пришествия 
Вечного Царя (Бытие. 49,10). И Моисей, 
предсказывая, что у израильтян будут цари, 
не сказал, что это противно воле Господа.

Следовательно, нет оснований думать, 
что само установление цар-
ской власти было против-
но воле Божией. Нам надо 
найти истинное объяснение 
гнева Божия.

В первой Книге Царств 
указываются две причины, 
побудившие израильтян 
просить себе царя: непра-
восудие сыновей Самуила 
(8. 3-5) и весть о приготов-
лениях к нашествию Наоса, 
царя Аммонитского (12, 
12). Следовательно, своею 
просьбою о поставлении 
царя израильтяне показы-
вали, что в деле защиты от 
врагов они более надеются 
на человеческие учрежде-
ния, на царскую власть, не-
жели на Бога. Но надежда на 
других людей, на свои силы, на богатство, 
вообще на все тленное, в высокой степени 
неугодна Богу, так как показывает ослабле-
ние надежды на Него.

Сегодняшняя ситуация в странах истори-
ческой Святой Руси по опасности лишения 
государственной независимости из вне по 
ропоту на неправосудие (беззаконность) 
нашего времени сродни Библейским Писа-
ниям, с одной лишь существенной оговор-
кой: надежда православных на возвращение 
власти Самодержца, устами которого будет 
говорить Сам Господь Бог, сочетается с от-
чужденностью светских властей от Истины 
и Церкви-Матери.

«Блажен человек, который на Господа 
возлагает надежду свою» (Псалом. 39.5; 33. 
5-11; 36; Иеремия. 17,7-8).

И с другой стороны «проклят человек, ко-
торый надеется на человека, а плоть делает 
своею опорою, и которого сердце удаляется 
от Господа» (Иеремия. 5.6).

Слова пророка Осии прямо указывают, 
что возрождение надежды на царя (по роду 
языческого), сопровождаемое оставлением 
надежды на Бога, было одною из причин 
гнева Господня: «Погубил ты себя, Израиль, 
ибо только во Мне опора твоя! Где царь 
твой теперь? Пусть он спасает тебя во всех 
городах твоих! Где судьи твои, о которых 
говорил ты: «дай нам царя и начальников»? 
И Я дал тебе царя во гневе Моем и отнял – в 
негодовании Моем» (13, 9-11).

Если «лицо и сан царя христианского на 
земле, – по словам святителя Димитрия 
Ростовского, – есть живой образ и подобие 
Христа Царя», то при общем беззаконии, 
разлившемся по русской земле отсутствие 
горячего желания принять Богом установ-
ленную царскую власть можно наложить и 
на нас определение, подобно вышеприве-
денным словам пророка Осии: «Погубил ты 
себя, Израиль, ибо только во Мне – опора 
твоя!»

Другою причиной гнева Господня было 
то, что израильтяне желали иметь царя 
«как у прочих народов», желали «быть, как 
прочие народы» (1 Цар. 8, 5). Таким моти-
вом богоизбранный народ показывал свою 
непокорность воле Божией, нежелание 
выполнять определенное для них Господом 
историческое значение: быть образцом 
для других народов, а никак не брать с них 
пример. «Будьте предо Мною святы, ибо Я 
свят Господь Бог ваш, и Я отделил вас от 
народов, что вы были Мои» (Лев. 20.26). А 
непокорность (воле Божией) есть такой же 
грех, что волшебство и идолопоклонство (1 
Цар. 15, 22-23).

Так что же, в наше время безумного копи-
рования во всем духовно мертвого Запада 
мы перестали желать «быть образцом для 
других народов»? Надо трезво оценивать 
различия древнего требования царя, по-
добного царям язычников, и современного 
стремления к восстановлению православ-
ной государственности при уже имеющемся 
церковном Таинстве Миропомазания на 
Царство. Можно предположить, что гнев 
Божий был обусловлен нетерпеливостью 
израильтян. По смотрению Божию тогда ещё 
не настало время для установления царской 
власти в Израиле. Гнев Божий в этом случае 
вполне объясним, ибо в то время уходящая 

власть государственного устроения имела 
Божие благословение, тогда как современ-
ная нам власть – явно попущена Господом 
за наши грехопадения. Теперь наше молча-
ние, наше нежелание с Божией помощью, с 
помощью богодарованной царской власти 
подниматься из грязи языческого, оккульт-
ного, сатанинского осквернения нашей 
жизни становятся недопустимыми, а уж от-
чуждение значительной части современного 
священноначалия от идеи восстановления 
Самодержавной монархии в России – про-
сто вызов терпению Божию.

Тогда, в древнее время, в виду возможно-
сти увлечения и злоупотребления огромной 
власти царя, весьма важно было, чтобы 
первым царем был человек исключительных 
добродетелей, склонный во всем исполнять 
волю Господа, который не стал бы пользо-

ваться властью для угнете-
ния народа, словом такой 
человек, который во всем 
мог бы служить образцом 
для последующих царей. 
Между тем в то время, как 
видно из примера Саула, в 
среде израильтян ещё не 
было такого человека, «мужа 
по сердцу Божию», достой-
ного быть вождем народа 
Господня (1 Цар. 13, 14).

Последний русский пра-
вославный Царь в России, 
с именем которого свято-
отеческое Предание свя-
зывает богодарованное 
возвеличивание России и 
прославление Церкви Хри-
стовой, должен привести 
свой народ в Православную 

Церковь, должен помочь воцерковиться 
через покаяние крещеным в Православии 
людям.

Вспомним «Откровение» святого Апосто-
ла и Евангелиста Иоанна Богослова: «И я 
видел, что Ангел снял первую из семи печа-
тей, и я услышал одно из четырех животных, 
говорящих как бы громовым голосом: иди 
и смотри. Я взглянул, и вот, конь белый, и 
на нём всадник, имеющий лук, и дан был 
ему венец: и вышел он как победоносный, 
и чтобы победить» (Откр. 6,1-2).

Именно с будущим временем царство-
вания последнего русского Самодержца 
(«всадника на белом коне») можно соотне-
сти слова Иисуса Христа: «И проповедано 
будет сие Евангелие Царствия по всей все-
ленной, во свидетельство всем народам: и 
тогда придет конец» (Мф. 24,14).

Вряд ли можно сомневаться в том, что 
Давид был бы свободен от многих своих 
недостатков, если бы сделался царем пря-
мо из пастуха овец, а не привык при дворе 
Саула видеть произвол царя и раболепство 
придворных.

Последний православный Царь также 
сможет воочию видеть последствия насиль-
ного расцерковления народа-богоносца и 
стремление антихристианства покончить с 
Православием, духовно умертвить Святую 
Русь. 

Что просьба израильтян была действи-
тельно несвоевременна, это видно из 
пророчества Иакова, по которому царская 
власть должна принадлежать колену Иуди-
ну; между тем нетерпеливость израильтян 
заставила Бога поставить царя из колена 
Вениаминова.

Терпение в соединении с упованием на 
Господа Священное Писание выставляет, 
как величающую добродетель (Пс. 36, 3-7; 
Римл. 15, 4-5; Евр. 6.11-12; 10, 35-36); и об-
ратно – нетерпеливость, как великий грех, 
показывающий слабость веры и надежды 
на Бога и недостаточную покорность Его 
воле. Священная история представляет 
много примеров жестоких кар, постигавших 
израильтян за их нетерпеливость (Исх. 32,1 
-8.25-28; Числа. 11, 1-6, 33-34; 21, 4-9 и др.)

Безспорно, что Господь дает Свое освя-
щение и покровительство всякой власти, 
служащей для установления порядка и 
законности (Рим. 13, 1-7); безспорно, что 
всякий образ правления может быть угоден 
Господу, но слово Божие положительно го-
ворит, что монархический образ правления 
лучше республиканского.

«Превосходство же страны в целом есть 
заботящийся о стране» (Еккл. 5,8).

«Когда страна отступит от Закона, тогда 
много в ней начальников; а при разумном 
и знающем муже она долговечна» (Притч. 
28, 2).

«Царь разумный – благосостояние на-
рода» (Прем. 5, 26).

Кроме таких прямых указаний на превос-
ходство монархии, Священное Писание 
дает «образы», которые должны служить 
нам наставлением (1 Кон. 10,11), – об-
разные примеры монархии и республики, 
сопровождая их некоторыми пояснениями.

 Времена израильской республики из-
ложены в Книге Судей и отчасти в первой 
Книге Царств.

Книга Судей дает такую общую характе-
ристику эпохи республики у израильтян: 
«Народ служил Господу во все дни Иисуса 
(Иисуса Новина – прим. авт.) и во все дни 
старейшин, которых жизнь продлилась по-
сле Иисуса, и которые видели все великие 
дела Господни, какие Он сделал Израилю». 
Но когда умер Иисус Навин и эти старейши-
ны, «тогда сыны Израилевы стали делать 
злое пред очами Господа... оставили Го-
спода, и стали служить Ваалу и Астартам. 
И воспылал гнев Господень на Израиля и 
предал их в руки грабителей, и грабили 
их: и предал их в руки врагов, окружавших 
их. и не могли уже устоять, пред врагами 
своими... И им было весьма тесно. И воз-
двигал им Господь судей, которые спасали 
их от рук грабителей их. Но и судей они не 
слушали...» (2, 7-19).

Власть судей вообще была невелика – им 
подчинялся не весь народ израильский; 
некоторые колена иногда восставали про-
тив их власти и производили кровавые 
междоусобья.

Внутреннее состояние страны Израиль-
ской Книга Судей характеризует такими 
словами: «В те дни не было царя у Израиля: 
каждый делал то, что ему казалось справед-
ливым» (17, 6; 21.25). Бытописатель рисует 
несколько картин общего своевольства, 
беззастенчивого произвола сильных над 
слабыми и крайней распущенности нравов. 
Такие порядки или, вернее, безпорядки 
произвели, между прочим, жестокое меж-
доусобие, в котором было почти поголовно 
истреблено целое колено израильское (гл. 
19-21).

Рассказывая о всех этих беззакониях,  
священная книга несколько раз повторяет: 
«В те дни не было царя у Израиля» (17,6; 
18,1; 19,1; 21,25), т.е. причину беззаконий 
приписывает отсутствию царской власти.

Такое состояние страны, при котором 
каждый делает то, что ему кажется справед-
ливым (а по свойству человеческой природы 
справедливым обыкновенно кажется имен-
но то, что желательней (славянский перевод 
передает именно эту мысль: «муж, еже угод-
но пред очима его, творяще»). Это состоя-
ние может быть, представляет собой идеал, 
вытекающий из теории Дарвина, требуемый 
принципами борьбы за существование, но 
оно находится в полном противоречии с 
христианским идеалом жизни.

Христианский идеал жизни весьма полно 
выяснен и в книгах Нового, и в книгах Ветхо-
го завета. Он состоит в проведении жизни 
тихой и безмятежной (для огромного боль-
шинства семей) во всяком благочестии и 
чистоте (1 Тим. 2,2; 1 Петра. 2,11-20; Исайя. 
8.6; Екк. 9. 7-10).

Возможности осуществления этого идеа-
ла жизни более всего благоприятствует та-
кое государственное устройство, при кото-
ром может быть наиболее обуздан произвол 
сильных над слабыми. По словам Писания, 
к такому идеалу приближалось состояние 
израильского народа в царствование бла-
гочестивых царей: «И жили Иуда и Израиль 
спокойно, каждый под виноградником своим 
и под смоковницею своею, от Дана до Вир-
савии, во все дни Соломона» (3 Цар. 4,25).

Из 490 лет существования Израильского 
царства до Равоама и затем Иудейского до 
потери независимости (смерть Иосии) на 
царствования вполне благочестивых царей 
приходится 273 года: на время царей до-
вольно хороших 129 лет, и только 88 лет на 
царствование нечестивых царей.

Итак, мы видим, что Священное Писание 
и прямо, и своими «образами» решительно 
свидетельствует о превосходстве монархии 
над республикой. Разумеется, при сравне-
нии монархии с республикой следует брать 
страны, в которых царская власть устано-
вилась вследствие свободного подчинения 
или определения народа, признающего за 
царскою властью Божественное происхож-
дение. А властвования разных узурпаторов, 
как Наполеоны I и III, нельзя брать в качестве 
образцов монархии... Не представляет 
также практического интереса сравнение 
достоинства республиканской и монар-
хической власти в маленьких странах, в 
которых монарх является скорее крупным 
помещиком, а республика экономическим 
товариществом...

Для блага страны от царя более всего тре-
буется благочестие; а для того, чтобы быть 
благочестивым не требуется выдающихся 
способностей. Прежде всего царь должен 
«бояться Господа и не противиться Его по-
ведениям» (1 Цар. 12.14). Царь, уповающий 
на Господа, не поколеблется (Пс. 20,8). 
Боящимся Господа и уповающим на Него, 
Господь дает всякие блага и укрывает их от 
мятежей людских (Пс. 30, 20-21)».

Вот благочестивый ответ всем нашим 
современникам, страшащимся обсуждения 
вопросов восстановления православной 
государственности в виду отсутствия, на их 
взгляд, личности, способной стать помазан-
ником Божиим. Надо молиться о даровании 
последнего православного царя и Господь 
откроет нам «благочестивого» мужа.

(Окончание следует)
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ЛОЖЬ «УРАНОПОЛИТИЗМА»Александр Жучковский 

(Окончание, начало в № 9)

 «Есть долг перед родителями (мы обя-
заны их почитать и помогать в старости 
и нужде), есть долг помощи старикам 
и безпомощным, но нет никакого долга 
перед нашим родом, кланом, мафией (по-
сицилийски «моя семья») или чем-либо 
подобным», – вот еще одно рассуждение 
идеолога «уранополитизма» о. Даниила 
Сысоева. Прочитав эти строки, я вспомнил 
слова великого сербского святого и патри-
ота Николая Велимировича, написанные 
им в заключении во время Второй Миро-
вой войны: «Грешили мы и грехи искупали. 
Оскорбили мы Господа Бога и наказаны. 
Испачкались мы безпутством, умылись 
кровью и слезами. Попрали мы все, что 
для предков было свято, за это и сами по-
пираемы. Имели мы школу без веры, по-
литику без чести, войско без родолюбия, 
государство без Божиего благословения. 
Поэтому пропадают у нас и школа, и по-
литика, и войско, и государство. Двадцать 
лет мы усердствовали, чтобы не быть са-
мими собой, поэтому чужеземцы накрыли 
нас своим мраком». По-сербски патри-
отизм –родолюбие. Соответственно, то, 
что для святителя Николая Велимировича 
– не только священный долг, но и основа 
духовной безопасности Церкви и Родины, 
то для о. Даниила – мафиозная, клановая 
привязанность, бандитская спайка. И хо-
чется спросить: «Граждане, к чему это?».

Невольно думается – почему, при своем 
отрицании долга перед земным Отече-
ством, «отвращающем от Бога», о.Данииил 
не отрицает долга перед родными своими? 
Ведь сказано же в Писании: «Всякий, кто 
оставит дом, или братьев, или сестер, 
или отца, или мать, или жену, или детей, 
или земли ради имени Моего, получит во 
сто крат и наследует жизнь вечную (Мф. 
19, 29)». Или: «…Я пришел разделить 
человека с отцом его, и дочь с матерью 
ее, и невестку со свекровью ее. И враги 
человеку – домашние его (Мф 10, 35-36). 
Мы-то понимаем, что Христос говорит о 
тех «домашних», что отвращают от веры 
и ведут к погибели. Конечно, понимал это 
и Сысоев, я не приписываю ему лишнего. 
Но ведь как непоследователен и изби-
рателен в своих толкованиях священник, 
зачастую подгоняя библейские цитаты 
(или ссылаясь на отсутствие каких-либо 
Божиих установлений) под свои натянутые 
схемы. А ведь и отрицание долга перед 
ближними логично вытекает из его «ура-
нополитизма», так что автор не лишается 
ответственности за безрассудство своих 
отдельных читателей и почитателей.

Совершенно зря упрекает патриотов о. 
Даниил, говоря: «Это иудеи ждали Мес-
сию, который даст им царство земное, а 
потому и отвергли истинного Царя небес-
ного». Нам действительно дорого царство 
земное – для «физического», если хотите, 
«количественного» (в хорошем смысле) 
утверждения Христовой истины как мини-
мум в масштабах государства. Земное от-
ечество – прообраз Отечества небесного. 
В этом – смысл идеи и концепции Третьего 
Рима, – именно как удерживающей госу-
дарственности. В этом – смысл «симфо-
нии властей», видимо, эфемерной для о. 
Даниила. Для него было любо, очевидно, 
христианство местечковое, маргинальное, 
формата первых веков.

«Нации – результат гордыни строителей 
Башни. И нынешние патриоты (вместе с 
либералами) строят ту же Башню – Цар-
ство земное», – пишет Сысоев. Действи-
тельно, царство земное мы и строим, 
для того и явились на свет Божий. Но 
строим мы наше царство для хранения 
и сохранения самого христианства, – вот 
какого патриотизма не мог понять о. Да-
ниил. Главное же, чего он не понял, – это 
то, что сохранено христианство в нашей 
земной истории, или, по крайней мере, 
отдалено его поражение может быть лишь 
в условиях сильной национальной госу-
дарственности, и не иначе. Христианство 
исчезнет с лица земли тогда, когда ис-
чезнут последние остатки традиционного 
общества, когда в глобальном мире уже 
не будет силы, способной постоять за 
Церковь как за «физическую» форму хри-
стианской проповеди (когда «будет взят 
от среды удерживающий теперь» – 2 Фес, 
2-7). Защита нашего Отечества, оборона 
нашего физического пространства во все 
времена отождествлялась с защитой на-
ших национально-православных святынь, 
защитой собственно христианства.

По поводу того, что «нации – результат 
гордыни строителей Башни», хочется ска-
зать особо, ибо здесь – один из ложных 
столпов «уранополитизма». Во-первых, 
о. Даниил проявлял здесь терминологи-
ческую неточность, – не нации, а народы 
(нации, как известно, понятие новоевро-
пейское, связанное с буржуазным госу-
дарством). Во-вторых, – как в таком случае 

понимать следующие слова из Второзако-
ния: «Когда Всевышний разделял народы, 
то поставил их пределы по числу Ангелов 
Божиих» (Втор. 32, 8)?

Многие святые Отцы считали разделе-
ние на этносы естественным процессом, 
а не результатом гордыни строителей Ва-
вилонской башни (напр., св. Григорий Нис-
ский). Святитель Николай Велимирович 
ясно говорит о смысле множества наций 
и промысле в их появлении: «Успех сербов 
– религиозного характера, и именно из-за 
этого он успех общий, общечеловеческий, 
всечеловеческий. Это – победа христи-
анской идеи над антихристианством и 
язычеством. Антихристианская идея – это 
сверхчеловек, а христианская идея – Все-
человек. Языческая идея выражается сло-
вами «право силы», а христианская – сила 
в правде». Языческая идея провозглашает, 
что земля принадлежит лишь сильным, а 
христианская – земля принадлежит всем 
творениям Божиим. Малые народы имеют 
такое же право существования на земле, 
какое имеют великие народы, наподобие 
того, как травинка имеет право расти под 
солнцем рядом с огромным дубом. Малые 
народы составляют с народами великими 
драгоценную, удивительно прекрасную 
мозаику. Каждый народ имеет свои раз-
меры, свои пространства, свою силу и 
нравственность. История человечества 
не могла быть ни драмой, ни картиной, 
если бы один народ подчинил бы себе 
все другие народы и навязал им свои 
собственные черты. Мир бы окрасился 
в один цвет, воцарились бы монотонная 
скука, отчаяние и смерть». Для св. Николая 
появление многих наций и народов — не 
результат вавилонской гордыни, а Про-
мысел Божий, разнообразящий творения 
свои, создающий яркий, многообразный 
и многоцветный мир («цветущая слож-
ность», по К. Леонтьеву).

Священник Сысоев пишет, что «в Цар-
ствии Христовом наций не будет точно, 
поскольку нации-языки – это результат 
греха вавилонского (гордыни)», наивно 
перенося эту небесную конструкцию в наш 
грешный мир, предлагая всем равняться 
на себя и жить небесными категориями. 
То, что перед лицом Бога нет «ни эллина, 
ни иудея…» и т. д., мы знаем. Но в нашем 
мире и эллин и иудей, и мужчина и женщи-
на, и раб и свободный остаются, и ничего 
с этим не поделаешь. В Царствии Христа 
наций, наверно, все же нет, а здесь-то они 
есть, и, коли Творец распорядился таким 
образом, мы должны жить согласно Его 
установлениям, не присваивая себе Его 
функции. Поэтому данное положение 
«уранополитизма» не только нелогично, но 
и зловредно: если «нации-языки – это ре-
зультат греха вавилонского» – то преодо-
ление греха гордыни здесь увязывается с 
ликвидацией самих наций и языков. Тогда 
«уранополиты» играют на руку глобализа-
торам, которые мечтают совершенно о том 
же. Подчас ярые борцы против социализ-
ма (каким был священник Сысоев) здесь 
дудят в одну дуду с пламенным поэтом Ма-
яковским: «Чтобы без Россий, без Латвий 
жить единым человечьим общежитьем». А 
кому такое общежитие (точнее – концла-
герь) нужен, кроме глобализаторов?

Советское государство для о. Даниила – 
враг № 1: «СССР – это гонитель Церкви во 
всем мире… СССР непрерывно, все 74 года 
своего существования разжигал всемирную 
бойню во имя сатаны». Кстати, Иоанн Зла-
тоуст говорил о том, что худшее из гонений 
на Церковь – это когда нет гонений, подраз-
умевая вполне очевидную истину о том, что 
следует весьма осмотрительно педалиро-
вать вопрос о полезности или неполезности 
существования того или иного политиче-
ского режима для Церкви. Св. Серафим 
Вырицкий говорил о том, что купола будут 
золотить и соборы отстраивать, а веры 
в сердцах не будет... Поэтому не вполне 
адекватны обоснования «сатанинскости» 
СССР на примере преследования властя-
ми церковной организации. Святые отцы 
и христианские апологеты не считали Рим 
«сатанинской державой», хотя Римская им-
перия и гнала христиан. Даже Тертуллиан, 
ненавидевший Римскую империю, считал, 
что она является заградительной стеной от 
последнего и страшного несчастья, т. е. от 
Антихриста. Доникейским отцам были, как 
правило, чужды диссидентские и антипра-
вительственные отношения по отношению 
к римской власти.

А вот священник Сысоев заявляет, что 
«если говорить про диссидентов совет-
ского времени, то я убежден, что если бы 
не они, то и возрождения Церкви не было 
бы». Он забывает о том, как диссиденты 
шестидесятых и семидесятых, тот же 
Солженицын, своими «Открытыми письма-
ми» подставляли Святейшего Патриарха 
Алексия и Святейшего Патриарха Пимена, 
и как потом пришлось уже в совершенно 
демократические времена снимать сан 

со священника-диссидента Глеба Яку-
нина. По своей риторике о. Даниил был 
классическим диссидентом, как и прот. 
Г. Митрофанов и другие. «Когда цитиру-
ют Зиновьева, что целили в коммунизм, 
а попали в Россию, то это его ошибка. 
Во что христиане целили, в то и попали. 
СССР – антиРоссия. Он и рухнул. А Цер-
ковь встала на его развалинах» – пишет 
идеолог «уранополитизма». К сожалению, 
он не заметил, что на развалинах Союза (а 
на самом деле — исторической России) 
встала и заслонила собой Церковь иная 
антихристианская и античеловеческая со-
циал-дарвинистская идеология, по срав-
нению с которой «русифицированный» 
коммунизм куда ближе к христианству. 
Певец гражданской свободы, о. Даниил 
писал, что «истинным либерализмом мо-
жет быть только уранополитизм», который 
дает «право на свободу от лжи». Сразу 
вспоминается «жить не по лжи» еще одного 
диссидента. Они вообще все очень похожи 
друг на друга – и в своих формулировках, и 
своим отношением к «этой стране».

«Недопустима для христианина и гор-
дость достижениями и культурой Родины. 
Ведь Бог гордым противится, а смиренным 
дает благодать, – пишет о. Даниил Сысоев. 
– Почему-то некоторые говорят, что гор-
диться лично – грех, а за народ – вполне 
нормально. Но ведь прав был Ключевский, 
когда говорил, что любовь к своему народу 
рождается из самолюбия. Полностью с 
ним согласен. Только добавлю, что само-
любие – смертный грех. И из этого греха 
рождается национальная гордость. А она 
низводит на этот народ гнев Божий». Вот 
пример полуграмотного использования 
классиков. Если бы Ключевский действи-
тельно так мыслил, он не был бы собой, 
и не написал бы ни Русской истории, ни 
речи, посвященной преп. Сергию Радо-
нежскому, где он говорит: «Ворота лавры 
Преподобного затворятся и лампады по-
гаснут над его гробницей только тогда, 
когда мы растратим без остатка весь ду-
ховный нравственный запас, завещанный 
нам нашими великими строителями земли 
Русской, как Преподобный Сергий».

Можно еще цитировать и цитировать – 
подобных «шедевров» в ЖЖ о. Даниила 
Сысоева предостаточно. Но «разбором 
полетов» и критикой «уранополитизма», 
будем надеяться, займутся и другие добро-
совестные церковные и светские авторы. 
А я хочу прокомментировать еще один 
пассаж из сочинений священника Сысоева, 
настолько он показалось мне провокаци-
онным (в свете злободневности данного 
вопроса). Речь идет о следующей цитате 
из его писаний: «Напомню, что согласно Би-
блии государственная измена не включена 
в список грехов. Так что обвинять Власова 
в предательстве с точки зрения Библии не 
правомерно. Мы знаем, что Бог наградил 
Раав блудницу именно за то, что она изме-
нила своей родине – Иерихону. И Писание 
ставит ее в качестве примера веры (Евр. 
11,31). Иеремия был с точки зрения патри-
отов вообще страшным преступникам. Он 
предлагал солдатам воюющего государства 
сдаваться в плен, за что его и бросили в яму. 
Но Бог был на его стороне, а не на стороне 
патриотов. Христос не одобрил освободи-
тельной войны евреев против Рима. А ап. 
Павел не стеснялся апеллировать к оккупан-
там против своего родного правительства. 
Преп. Сергий предлагал князю заплатить 
дань, а не воевать…»

Во-первых, если прямо переносить 
ситуацию с Раав блудницей на Власова, 
перешедшего на сторону Гитлера, то по-
лучается, что Гитлер – новый Иисус Навин 
(прости Господи). Но тем самым мы дого-
вариваемся до хулы на святого пророка и 
вождя Израиля, до которой в девяностые 
годы докатывались самые отъявленные 
демократы, вроде небезызвестного Вла-
димира Пореша (кстати, еврея), который 
утверждал в одной из своих газетных 
публикаций, что св. Иисус Навин – новый 
Гитлер. Возникает вопрос: допустимы ли 
в принципе такие мысли и аналогии для 
православного священника?

Подобные аналогии недопустимы хотя 
бы потому, что не всегда корректно про-
тивопоставлять обстоятельства истории, 
имеющие место в совершенно разной 
системе координат ветхозаветного и но-
возаветного (христианского) общества. 
Подобная аналогия неправедна хотя бы и 
потому, что заставляет считать ужасными 
идолопоклонниками-иерихонцами жи-
телей СССР, которые даже по переписи 
1937 г. были на 50 % верующими, а из 
этого числа 70 % были православными. 
Она перечеркивает все народное стра-
дание времени репрессий и Великой 
Отечественной Войны. Она сводит на нет 
Промысел Божий о России после 1917 
г., которая, даже в условиях смены го-
сударственности, гонений на Церковь и 
массовых репрессий, все-таки исполняла 

призвание и миссию Удерживающего, ибо 
Россия в обличии СССР спасла мир от ок-
культного тирана Гитлера, а после войны 
– от кошмара ядерного пожара.

Но вернемся к «иерихонскому сюжету». 
Да, сравнивать Гитлера с Навином, а Иери-
хон с Россией исторически неправомерно 
(не говоря уже о моральной стороне во-
проса). Но все-таки, если мы продолжим, 
и это говорит не в пользу власовского 
«уранополитизма». Какую землю обето-
ванную хотели построить на наших костях 
гитлеровцы? Не оккультный ли Третий 
Рейх, где поклонение Христу заменилось 
бы почитанием старых германских «бо-
гов» – Вотана и Тора? Что здесь общего 
с очистительной антиязыческой миссией 
Иисуса Навина?

С Иеремией о. Даниил проявил явную 
неточность, если не недобросовестность. 
В отличие от Власова, св. пророк Иеремия 
не занимался распропагандированием 
солдат, а обращался к царю Седекии с 
предложением капитулировать и спасти 
страну, столицу и народ. В сложившейся 
ситуации он действовал вполне патрио-
тически, если понимать подлинную пользу 
народа. Власов же не обращался с подоб-
ными предложениями к Сталину, а в разгар 
страшной войны, где под вопросом стояла 
жизнь русского народа, всаживал в спину 
ему нож, предлагая отдельным солдатам 
сдаваться и открыть фронт для гитлеров-
ских солдат и эсэсовских палачей. К тому 
же Иеремия вопиял о грядущем пораже-
нии из ямы на иудейской стороне, рискуя 
головой, а Власов призывал к поражению 
своего народа из уютного особняка в Да-
бендорфе, спасая свою шкуру. И, наконец, 
кощунственно сравнивать подвижника 
и девственника Иеремию с блудником и 
пьяницей Власовым.

Да, Христос не одобрил освободитель-
ной войны евреев против Рима, но Рим, 
в отличие от нацистов по отношению к 
русским, давал евреям достаточно снос-
ные условия бытия и даже процветания, 
не посягал на их религиозную свободу и 
культурную самобытность. Нацисты, как 
известно, не оставляли нам шанса ни на 
что. И Христос отговаривал евреев от 
восстания, желая их спасти и навлекая на 
Себя дополнительный гнев их безумных 
вождей, а Власов распропагандировал 
русских солдат, содействуя погибели 
русского народа и спасая самого себя. 
Кроме того, римская власть для иудеев 
была законной: царя из рода Давидова 
над ними не было, были узурпаторы типа 
Ирода и священническая власть, которая 
реально осуществляла (и могла осущест-
влять) только ограниченную автономию. 
Никакого реального суверенного иудей-
ского правительства на тот момент не 
существовало. Поэтому восстание 66 г. 
было еще и беззаконием.

Как известно, иудеи приносили за рим-
ского императора особую жертву. Именно 
поэтому апостол Павел в 13-й главе Посла-
ния к Римлянам учит о римской власти как 
законной и установленной от Бога. Власть 
Сталина и с точки зрения признания Церк-
ви, и с точки зрения международного права 
была куда законнее власти Гитлера. А отно-
сительно патриотизма св. апостола Павла 
приведу лишь одну цитату: «Я желал бы 
сам быть отлученным от Христа, лишь бы 
спаслись мои братья по плоти» (Рим. 9:3). 

И хотелось бы привести размышления 
митрополита Антония Храповицкого об 
этих словах: «Тот же Апостол Павел в дру-
гом месте говорит «хочу разрешиться и 
быть со Христом», а здесь готов не быть 
со Христом, чтобы спасти братьев... Нам 
трудно так сказать, но праведнику это  
естественно. Эти слова произнесены для 
выражения порыва сильного чувства люб-
ви к своему народу, чувства патриотизма. 
Их нельзя понимать дословно, ибо тогда 
они безсмысленны: от Христа Павел не 
может быть отрешен, ибо такая любовь 
обеспечивает ему царство Божие. Это 
образное выражение любви и самоот-
речения: ни перед какими жертвами не 
остановлюсь для спасения тебя, Израиль. 
Когда толкуют эти слова, не понимают, что 
это не рассуждение, не торг и условие, 
а выражение порыва искреннего, непо-
средственного, неукротимого чувства. 
Это не Павел говорит, а Божия благодать в 
нем изливается в любви и самоотречении. 
Такой восторженный прилив братолюбия 
возможен у тех, кто убил свое самолю-
бие. Блаженный Павел! Как ты велик! Всю 
жизнь ты подвизался о спасении иудеев 
и именно ты был ими особенно ненави-
дим. Но так велика твоя любовь, что ты не 
знаешь личного чувства и все также тебе 
беспредельно дорого их спасение. Такое 
же горячее чувство любви к своему народу 
мы видим и у Моисея, который, умоляя о 
прощении Израиля, говорил: «Прости им 
грех их, а если нет, то изгладь и меня из 
книги Твоей» (Исх. 32:33).

(Окончание на стр. 15).
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МОГУТ ЛИ СПАСТИСЬ ДОБРЫЕ ЛЮДИ? 
(Из ответа свт. Игнатия Брянчанинова своему корреспонденту)

«Отчего не спастись, – пишете вы, 
– язычникам, магометанам и так назы-
ваемым еретикам? Между ними есть и 
предобрые люди. Погубить этих добрей-
ших людей было бы противно милосердию 
Божию!.. Да! Это противно даже здравому 
разуму человеческому!.. А еретики – те 
же христиане. Считать себя спасенными, 
а членов прочих верований погибшими, 
это – безумно и крайне гордо!» 

Постараюсь отвечать Вам в немногих, 
по возможности, словах, чтобы много-
словие нисколько не повредило ясности 
изложения. Христиане! Вы рассуждаете о 
спасении, а не знаете, что – спасение, по-
чему человеки в нем нуждаются, наконец 
– не зная Христа – единственное средство 
нашего спасения! 

Вот истинное учение об этом предме-
те – учение Святой, Вселенской Церкви: 
Спасение заключается в возвращении 
общения с Богом. Это общение потерял 
весь род человеческий грехопадением 
праотцев. Весь род человеческий – разряд 
существ погибших. Погибель – удел всех 
людей, и доброжелательных, и злодеев. 
Зачинаемся в беззаконии, родимся в грехе 
(Пс.50). «Сниду к сыну моему, сетуя, во ад» 
– говорит св. патриарх Иаков о себе и свя-
том сыне своем Иосифе целомудренном и 
прекрасном! Нисходили во ад по окончании 
земного странствования не только грешни-
ки, но и праведники Ветхого Завета. Такова 
сила добрых дел человеческих, такова цена 
добродетелей естества нашего падшего!

Чтобы восстановить общение человека 
с Богом, иначе, для спасения, необходимо 
было искупление. Искупление рода чело-
веческого было совершено не ангелом, 
не архангелом, не каким-нибудь еще из 
высших, но ограниченных и сотворенных 
существ, – совершено было Самим без-
предельным Богом. Казни – жребий рода 
человеческого – заменены Его казнию; 
недостаток заслуг человеческих заме-
нен Его безконечным достоинством. Все 
добрые дела человеческие немощные, 
низходившие во ад, заменены одним 
могущественным добрым делом: верою в 
Господа нашего Иисуса Христа.

Спросили Господа иудеи: «Что сотворим, 
да делаем дела Божии?» Господь отвечал 
им: «Се есть дело Божие, да веруете в Того, 
Его же посла Он» (Иоан. 5, 28, 29). Одно 
доброе дело нужно вам для спасения: 
вера; но вера – дело. Верою, одною только 
верою мы можем войти в общение с Богом 
при посредстве дарованных Им таинств. 
Напрасно ж, ошибочно вы думаете и гово-
рите, что добрые люди между язычниками 
и магометанами спасутся, т. е. вступят в 
общение с Богом! Напрасно вы смотрите 
на противную тому мысль как бы на новиз-
ну, как бы на вкравшееся заблуждение! Нет!

Таково постоянное учение истинной 
Церкви. Церковь всегда признавала, что 
одно средство спасения: Искупитель! Она 
признавала, что величайшие добродетели 
падшего естества низходят во ад. Если 
праведники истинной Церкви, светильни-
ки, из которых светил Дух Святый, пророки 
и чудотворцы, веровавшие в грядущего 
Искупителя, но кончиною предварившие 
пришествие Его, низходили во ад, то как же 
вы хотите, чтоб язычники и магометане, за 
то, что они кажутся нам добренькими, не-

познавшие и неуверовавшие в Искупителя, 
получили спасение, доставляемое одним, 
одним, повторяю вам, средством – верою 
в Искупителя? 

– Христиане! Познайте Христа! – Пойми-
те, что вы Его не знаете, что вы отрицаетесь 
Его, признавая спасение возможным без 
Него, за какие-то добрые дела!

Всмотритесь в Новый Завет и вообще 
во все Священное Писание: вы найдете, 
что оно требует исполнения заповедей 
Божиих, что это исполнение называется 
делами, что от этого исполнения запове-
дей Божиих вера в Бога делается живою, 
как действующая; без Него она не твоя, как 
лишенная всякого движения. И напротив 
того, вы найдете, что добрые дела падшего 
естества, от чувств, от крови, от порывов и 
нежных ощущений сердца – воспрещены, 
отвергнуты! А эти-то именно добренькие 
дела вам и нравятся в язычниках и магоме-
танах! За них, хотя бы то было с отверже-
нием Христа, вы хотите дать им спасение.

Странно ваше рассуждение о «здравом 
разуме»! С чего, по какому праву вы на-
ходите его в себе? Если вы христианин, 
то должны иметь об этом предмете по-
нятие христианское, а не другое какое, 
самовольное или схваченное невесть где! 
Евангелие научает нас, что падением мы 
стяжали лжеименный разум, что разум 
падшего естества нашего, какого бы он не 
имел достоинства природного, как бы ни 
был изощрен ученостию мiра, сохраняет 
достоинство, доставленное ему падением, 
пребывает лжеименным разумом. Нужно 
отвергнуть его, предаться водительству 
веры: при этом водительстве, в свое 
время, по значительных подвигах в благо-
честии, Бог дарует верному рабу Своему 
разум истины, или разум духовный. Этот 
разум можно и должно признать здравым 
разумом.

Что ж вам говорит ваш «здравый» раз-
ум? Что признать погибель добрых людей, 
неверующих во Христа, противно вашему 
«здравому» разуму! – Мало того! Такая 
погибель добродетельных противна ми-
лосердию такого всеблагого Существа, 
как Бог.

– Конечно, было вам откровение 
свыше об этом предмете, о том, что про-
тивно и что не противно милосердию Бо-
жию? – Нет! Но здравый разум показывает 
это. – А! Ваш здравый разум!!! Однако, при 
вашем здравом разуме, откуда вы взяли, 
что вам возможно собственным ограни-
ченным человеческим умом постигать – что 
противно и что не противно милосердию 
Божию?

– Позвольте сказать вашу мысль, – 
Евангелие, иначе Христово учение, иначе 
Священное Писание, еще иначе, Святая 
Вселенская Церковь открыли нам всё, 
что человек может знать о милосердии 
Божием, превышающем всякое умство-
вание, всякое постижение человеческое, 
недоступным для них. Суетно шатание 
ума человеческого, когда он ищет опре-
делить безпредельного Бога!.. Когда он 
ищет объяснить необъяснимое, подчинить 

своим соображениям... кого? Бога! Такое 
начинание – начинание сатанинское!.. 
Если ты из этого благодатного учения не 
научился непостижимости Бога – поди в 
школу, прислушайся – чему учатся дети! Им 
объясняют преподаватели математики в 
теории безконечного, что оно как величина 
неопределенная не подчиняется тем за-
конам, которым подчинены 
величины определенные 
– числа, что результаты его 
могут быть совершенно 
противоположны резуль-
татам чисел. А ты хочешь 
определить законы дей-
ствия милосердия Божия, 
говоришь: это согласно с 
ним, – это Ему противно! – 
Оно согласно или несоглас-
но с твоим «здравым» раз-
умом, с твоими понятиями 
и ощущениями! – Следует 
ли из того, что Бог обязан 
понимать и чувствовать, как 
ты понимаешь и чувству-
ешь? А этого-то и требуешь 
ты от Бога! Вот безрассуд-
нейшее и вполне гордостное начинание!

– Не обвиняй же суждения Церкви в не-
достатке здравого смысла и смирения: 
это твой недостаток! Она, святая Церковь, 
только следует неуклонно учению Божию 
о действиях Божиих, открытому Самим 
Богом! Послушно за нею идут истинные 
её чада, просвещаясь верою, попирая 
кичащийся разум, восстающий на Бога! 
Веруем, что можем знать о Боге только 
то, что Бог благоволил открыть нам! Если 
б был другой путь к богопознанию, путь, 
который могли бы проложить уму своему 
собственными усилиями – не было бы 
даровано нам откровение. Оно дано, по-
тому что оно нам необходимо. Суетны же 
и лживы собственные самоосмышления и 
скитание ума человеческого. 

– Вы говорите: «Еретики – те же хри-
стиане». Откуда вы это взяли? Разве кто-
нибудь, именующий себя христианином и 
ничего не знающий о Христе, по крайнему 
невежеству своему решится признать себя 
таким же христианином, как и еретики, а 
святую христианскую веру не отличить от 
богохульной ереси! Иначе рассуждают об 
этом истинные христиане! Многочислен-
ные сонмы святых приняли венец мучени-
ческий, предпочли лютейшие и продолжи-
тельные муки, темницу, изгнание, нежели 
согласиться на участие с еретиками в их 
богохульном учении. Вселенская Церковь 
всегда признавала ересь смертным гре-
хом, всегда признавала, что человек, 
зараженный страшным недугом ереси, 
мертв душою, чужд благодати и спасения, 
в общении с диаволом и его погибелью.

Кто прочитает со вниманием «Деяния 
Соборов», тот легко убедится, что характер 
еретиков вполне сатанинский. Он увидит 
их ужасное лицемерие, непомерную гор-
дость, – увидит поведение, составленное из 
непрерывной лжи, увидит, что они преданы 
различным низким страстям, увидит, что, 

когда они имеют возможность, решаются 
на все ужасные преступления и злодеяния. 
В особенности замечательна их неприми-
римая ненависть к чадам истинной Церкви и 
жажда крови их! Ересь сопряжена с ожесто-
чением сердца, со страшным помрачением 
и повреждением ума, упорно держится в 
зараженной ею душе – трудно для человека 
исцеление от этого недуга! Всякая ересь 
содержит в себе хулу на Духа Святого: она 
или хулит догмат Святого Духа, или действие 
Святого Духа, но хулит непременно Святого 
Духа. Сущность всей ереси – богохульство.

Замечательно: все древ-
ние ереси, под различными 
изменяющимися личинами, 
стремились к одной цели: 
они отвергали Божество 
Слова и искажали догмат 
воплощения. Новейшие 
наиболее стремятся от-
вергнуть действия Святого 
Духа – с ужасными хулами 
они отвергли Божественную 
Литургию, все таинства, 
всё, всё, где Вселенская 
Церковь всегда признава-
ла действие Святого Духа, 
они называли это установ-
лениями человеческими, 
– дерзче: суеверием, за-
блуждением!

Конечно, в ереси вы не видите ни раз-
боя, ни воровства! Может быть, един-
ственно потому не считаете ее грехом? 
Тут отвергнут Сын Божий, тут отвергнут и 
похулен Дух Святой – только! Принявший 
и содержащий учение богохульное, произ-
носящий богохульство не разбойничает, не 
крадет, даже делает добрые дела естества 
падшего – он прекрасный человек! Как 
может Бог отказать ему в спасении!.. Вся 
причина вашего последнего недоумения, 
так как и всех прочих, – глубокое незнание 
христианства! 

– Не думайте, что такое незнание – мало-
важный недостаток! Нет! Его следствия мо-
гут быть гибельными, особенно ныне, когда 
ходят в обществе безчисленные книжонки 
с христианским заглавием, а с учением 
сатанинским. При незнании истинного 
христианского учения, как раз можете при-
нять мысль ложную, богохульную за истину, 
усвоить ее в себе, а вместе с нею усвоить 
вечную погибель. Богохульник не спасется! 
И те недоумения, которые вы изобразили в 
письме вашем, – уже страшные наветники 
вашего спасения. Их сущность – отречение 
от Христа! 

– Не играйте вашим спасением, не 
играйте! Иначе будете вечно плакать. – За-
ймитесь чтением Нового Завета и св. отцов 
Православной Церкви (отнюдь не Терезы, 
не Францисков и прочих западных сумас-
шедших, которых их еретическая Церковь 
выдает за святых); изучите в святых отцах 
Православной Церкви, как правильно по-
нимать Писание, какое жительство, какие 
мысли и чувствования приличествуют 
христианину. Из Писания и живой веры 
изучите Христа и христианство. Прежде, 
нежели придет грозный час, в который вы 
должны будете предстать на суд перед 
Богом, стяжите оправдания, даваемые 
чрез веру Богом туне всем человекам – при 
посредстве христианства.

(Окончание. Начало на стр. 14).
В одном месте, пытаясь предвосхитить 

«удар» по «уранополитизму» от апостола 
Павла, о. Даниил Сысоев заявляет: «…Не 
был апостол патриотом или национали-
стом. Был он уранополитом, гражданином 
неба. И не надо мне ссылаться на слова 
апостола о желании быть отлученным от 
Христа ради иудеев. Перечитайте Злато-
уста, который вполне адекватно понимает 
слова апостола, как скорбь о том, что ради 
иудеев хулится имя Христа».

Посмотрим, что говорит сам святитель 
Иоанн в своих поучениях: «Если Павел 
хотел быть отлученным для того, чтобы 
уверовали другие, то ему надлежало о 
том же молиться и за язычников; а если он 
молится только об иудеях, то показывает, 
что желал отлучения не ради Христа, а 
ради родства с иудеями. И, конечно, если 
бы молился об одних только язычниках, то 
это не было бы так явно, а так как молится 
об одних иудеях, то ясно показывает, что 
заботится об этом для славы Христа. Знаю, 
что мои слова кажутся для вас странными, 
но если вы не будете производить шума, то 
я тотчас постараюсь объяснить их. Не без 
причины сказал апостол то, что сказал, но 
на том основании, что все, порицая Бога, 
говорили, что изгнаны и лишены чести 
те, которые удостоились именоваться 
детьми Божьими, приняли закон, познали 
Бога прежде всех народов, пользовались 
особенной славой, служили Богу прежде 
всей вселенной, получили обещания, были 
отцами своих колен и, что всего важнее, 
стали праотцами самого Христа (это и зна-
чат слова: от них Христос по плоти) и что, 
вместо них, введены люди из язычников, 
никогда не знавшие Бога. Так как, говоря 

это, они хулили Бога, то Павел, слыша это, 
терзался, скорбел о славе Божьей и желал 
быть отлученным, если это было возможно, 
под тем условием, чтобы спаслись иудеи, 
– чтобы такое богохульство прекратилось 
и не казалось бы, что Бог обманул их пра-
родителей, которым обещал дары. Павел 
желал быть отлученным, чтобы ты понял, 
насколько его сокрушало мне-
ние, будто осталось без испол-
нения обещание Божье, данное 
Аврааму: Твоему потомству Я 
отдам эту землю (Быт.12,7)».

Словно для «уранополитов» по-
ясняет Златоуст: «Если ты ещё не 
понял сказанного, то представь, 
что и многие отцы часто реша-
лись на подобное из-за своих 
детей и предпочитали быть с 
ними в разлуке, только бы видеть 
их благополучными, считая их счастье 
выше удовольствия жить с ними вместе. 
Но так как мы далеки от такой любви, то и 
не можем понять сказанного».

Вместе с отсылкой к Златоусту Сысоев 
предостерегает, что «неправильное от-
ношение к новозаветным цитатам по цер-
ковным канонам наказуется отлучением 
(см. Деяние 6 Вселенского Собора). Так что 
патриоты – будьте осторожны. Не портите 
Писания». Всё это, увы, в полной мере нуж-
но отнести к самому о. Даниилу, а точнее 
(теперь) – к апологетам его «учения».

Что касается преп. Сергия, предлагаю-
щего князю заплатить дань, а не воевать, 
то и здесь проявляется лукавство «ура-
нополитизма», ибо всем нам прекрасно 
известно о тактической позиции Сергия 
Радонежского (как и позиции великого во-
ина и русского патриота св. князя Алексан-

дра Невского), которая потом сменилась 
на вполне воинственную. Если бы он стоял 
на своем предыдущем «непротивлении», 
то не благословил бы иноков св. Алексан-
дра Пересвета и св. Андрея Ослябю на их 
смертный подвиг.

Из этих размышлений мы можем видеть, 
какова реальная цена «уранополитизма», и 

что по этому поводу думали и пи-
сали пророки, апостолы и Отцы 
Церкви. Давайте все-таки вдумы-
ваться и отвечать за последствия 
наших речей и аналогий.

Холодная война для России не 
заканчивалась, и продолжается и 
сегодня, меняя только инструмен-
тарий и исполнителей. К несча-
стью, в этой войне о. Даниил вме-
сте с прочими «подрабинеками 
в рясах», встал на сторону наших 

недоброжелателей, и после его смерти его 
писания остаются одним из информаци-
онных инструментов, которые могут быть 
задействованы против нас. Напомню, что 
и свящ. Д. Сысоев, и прот. Г. Митрофанов 
также приравнивали советский режим к на-
цистскому, поддерживая тем самым извест-
ное решение ОБСЕ и подыгрывая антирос-
сийским международным силам, жаждущим 
ослабления и расчленения России.

«Это вам только кажется, что вы прива-
тизировали патриотизм, любовь к России 
и заботу о ее будущем. Это вам только 
кажется, что отдых ваш заслуженный и 
почетный. Это вам только кажется, что вы 
пользуетесь всеобщим уважением. Вам 
внушили это давно, но ваше время кон-
чилось. Ваша родина – не Россия. Ваша 
родина – Советский Союз. Вы – советские 
ветераны, и вашей страны, слава Богу, уже 

18 лет как нет… Верно, вы и были вертухая-
ми в тех лагерях и тюрьмах, комиссарами в 
заградотрядах, палачами на расстрельных 
полигонах. Это вы, советские ветераны, 
защищали советскую власть и потом были 
обласканы ею, а теперь страшитесь правды 
и цепляетесь за свое советское прошлое… 
Советское прошлое – кровавое, лживое и 
позорное… Презрение потомков – самое 
малое из того, что заслужили строители и 
защитники советского режима». Это либе-
ральный диссидент-русофоб Александр 
Подрабинек.

«…те, кто вышел из СССР никак не мо-
гут жить как свободные дети Бога… «Не 
трогаете нас, не трогайте наши святыни» 
– кричат несчастные муравьи, чью кучу 
разрушил ветер перемен. Забыли те, кто 
канонизирует ветеранов, что Един Свят, 
Един Господь Иисус Христос в славу Бога 
Отца. А ветераны нуждаются не в нашей 
защите, а прощении грехов, которое дать 
может только Бог, с Которым многие из них 
воевали, живя как советские граждане». 
Это идеолог «уранополитизма» священник 
Даниил Сысоев.

Омерзительный пасквиль Подрабинека 
против ветеранов заслуживает сурового 
наказания. Но вдвойне печально слышать 
нечто похожее из уст покойного священни-
ка нашей Церкви…

Идеологи «уранополитизма», «власов-
ства» и прочей «модернизации» в Русской 
Православной Церкви – антимиссионеры. 
Суть их «миссии» – извращение смыслов и 
подмена понятий. Как у Оруэлла в «1984» 
– «война это мир, свобода это рабство», – 
так и здесь: миссионерство – читай – анти-
реклама Церкви и изгнание из нее людей 
патриотических.



– Дома никто Богу не молился. Бабушка 
по отчиму косвенно послужила причиной 
моего крещения. После её смерти роди-
тели зашли заказать панихиду, а там со-
бирались крестить несколько человек. И 
папа говорит: «Может, и тебя окрестить?» 
Я ничего не понимала тогда и даже раз-
дражалась. Ведь батюшка мало того что 
начал меня поливать водой, он мне ещё 
выстригал волосы. А у меня была модная 
стрижка – сессон.

Осознанная жизнь началась с первой 
исповеди. Я была уже 
взрослым человеком. 
В руках целая тетрадь, 
исписанная мелким по-
черком, трясутся все 
поджилки и надо сказать 
то, что не хочется никому 
говорить. А почему надо? 
Потому что меня напуга-
ли? «Если ты не скажешь, 
то на Страшном суде уз-
нают все! Поэтому скажи 
лучше одному батюшке». 
И мне пришлось. Бодро-

сти придали слова священника: «Ну что 
ты нового можешь мне сказать, чего я ни 
разу не слышал?»

– А что стало толчком для прихода 
в храм?

– Однажды я пришла на очередную 
кинопробу и встретилась со своей зна-
комой. На обратном пути, пока шли к 
метро, она мне рассказала, что ходит в 
храм, что нашла для себя Бога. Её рас-
сказ настолько меня заинтересовал, что 
привёл в храм.

Оглядываясь назад, понимаю, что Го-
сподь меня каким-то образом вёл.

У моей соседки по квартире – я тогда 
училась в Щукинском училище и снимала 
комнату на Арбате – стояла иконка Влади-
мирского образа Божией Матери. У меня 
она вызвала какой-то неосознанный тре-
пет. Я в неё глазами вцепилась и говорю: 
«Какая красивая!» И соседка подарила её 
мне. Это была моя первая икона.

Дом там, где храм

– На концертах вы собираете день-
ги на строительство церкви Препо-
добного Сергия Радонежского в селе 
Липовка Липецкой области. Почему 
именно этот храм?

– Мне подарили книгу о роде дворян 
Бехтеевых и о поэте Сергее Бехтееве. 
Я открыла книгу, пролистала и увидела 
фотографию храма. Моя жизнь пере-
менилась с этого момента. Это уже как 
любовь с первого взгляда. И поскольку 
я не имела таких средств, чтобы самой 
что-то сделать, пришла мысль собирать 
деньги на концертах. Когда я приехала в 
село Липовку и первый раз увидела храм 
воочию, у меня была значительная сумма 
на руках. Но, честно сказать, я испуга-
лась. Храм был в таком состоянии, что 
возродить его казалось Л невозможным. 
Но Господь строит нашими руками. За 
шесть с половиной лет храм преобразил-
ся до неузнаваемости. Он освящён, в нём 
идут службы. Сейчас я собираю деньги на 
внутреннюю роспись.

Поскольку я всё больше времени 
уделяла храму, стала реже посещать 
родителей в Иркутске. И тогда мы при-
няли решение продать всё в Иркутске и 
построить жильё рядом с храмом. Теперь 
там находится мой дом.

Беседовала Анна Пестерева
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Страсти искоре-
няются и отгоняются 
непрестанным памя-
тованием о Боге – 
это тот меч, который 
убивает их

 Прп. Исаак Сирин.
Всего труднее познать самого себя. 

Не только глаз, рассматривающий внеш-
нее, не видит себя, но даже и наш ум, 
проницательно усматривающий чужую 
погрешность, медлителен к познанию 
собственных недостатков. 

Свт. Василий Великий.
Если увидишь, что брат впал в грех, 

не соблазнись на него, не презирай и 
не осуждай его, иначе впадешь в руки 
врагов твоих. 

Прп. Антоний Великий.

Производится 
набор учеников в группу Казачьего 

Рукопашного боя

Обучение включает в себя владение 
приемами борьбы без оружия, защиту от 
холодного и огнестрельного оружия.

Занятия проводит казачий полковник, 
офицер запаса  воздушно-десантных войск 
России.

Конт. тел.: 8-903-479-0685
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âí¸ñøèõ ñâîé ïîñèëüíûé âêëàä 
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Âëàäèìèðà, Âëàäèñëàâà, Íèêîëàÿ, 
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Íàòàëüè, Àëëû, Àííû, Ëàðèñû, 
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ÄÎÐÎÃÈÅ ÁÐÀÒÜß È ÑÅÑÒÐÛ!

Вы можете получать нашу 
газету по почте. Для этого 

необходимо перечислить почтовым 
переводом на имя главного 

редактора Куликова Владислава 
Вячеславовича по адресу: 400059, 
г.Волгоград, ул. 64-й Армии, 65 

– 21, денежную сумму – 300 руб. 
(полугодовая подписка, 6 выпусков 

газеты) или 500 руб. (годовая 
подписка 12 выпусков)

j`j onln)| 
m`xei c`geŠe

Помочь нам можно несколькими 

способами: 

— Перевести денежную сумму 

почтовым переводом на домашний 

адрес главного редактора Куликова 

Владислава Вячеславовича: 400059, 

г. Волгоград, ул. 64-й Армии, 65-21; 

— Положив любую сумму на один из 

указанных мобильных телефонов 

сотрудников нашей редакции: 

8-917-833-20-01 (гл. редактор); 

8-917-840-96-50 

(зам. гл. редактора); 

8-905-434-37-94 (тех. редактор).

Укрепи и спаси вас Господь!

ПОМОЩЬ БРАТСКОЙ 
НОВОРОССИИ

Сбором гуманитарной помощи 
для Новороссии 

в г. Волгограде (Царицыне) 
занимаются при приходе храма 
Похвалы Пресвятой Богородицы 

(бывший кинотеатр «Мир», 
посёлок Даргора), 

тел. 8-988-985-5000.
Сбором гуманитарной помощи 

и денежных средств для ополченцев 
Донбасса и их семей занимается 

волонтёрская группа 
в Краснооктябрьском р-не 

г. Волгограда, 
тел. 8-917-727-40-15 (Владимир).

Одним из кино-хитов времён пере-
стройки был фильм про молодёжные 
бандитские группировки «Меня зовут 
Арлекино». А главную женскую роль в 
нём исполнила Светлана 
Копылова. Её героиня 
хотела красивой жизни, 
но кончилось это драма-
тично.

– Тогда поступки мое-
го персонажа мне были 
близки. Я же была не-
верующей! Я тоже была 
неустроенной по жизни, 
мне тоже хотелось иметь 
крышу над головой, кра-
сиво одеваться, – го-
ворила она в одном из 
интервью. Потом Светлана Вадимовна 
пришла к вере, это определило и её твор-
ческую жизнь.

Всё началось со слезинки грешника

–  Вы исполняете песни-притчи. Как 
открыли такой жанр?

– Я читала книгу проповедей архиман-
дрита Рафаила «Путь христианина». Он 
в пример привёл притчу про слезинку 
грешника. Господь отправил на землю 
ангелов, чтобы они принесли самое 
дорогое, что увидят. Один из ангелов 
принёс в ладонях слезинку грешника, и 
Господь сказал, что этот дар — самый 
дорогой. Мне так понравилась идея, что 
захотелось претворить её в песню. Я по-
няла, что нащупалось что-то интересное, 
чего раньше, по крайней мере, массовым 
тиражом, не выпускалось.

– А к притчам из Евангелия не обра-
щаетесь в своём творчестве?

– У меня есть околоевангельские сю-
жеты. История для песни «Красношейка» 
была заимствована у шведской писатель-
ницы Сельмы Лагерлёф: мы видим рас-
пятие Христа глазами птички. Ей безумно 
жалко Распятого на кресте, и, преодоле-
вая свой страх, она подлетела вытащить 
шип, который впился Ему в голову. Есть 
песня, где мы видим, как молится Спа-
ситель в Гефсиманском саду, глазами 
лилии. Это альбом песен-легенд.

– Вы ещё и перед заключенными 
выступаете. Почему?

– Я чувствую, что им нужна. Доказа-
тельство тому – одно из писем, которые я 
получила после посещения одной екате-
ринбургской колонии. Мне написали, что 
«после вашего посещения наш приход 
увеличился с четырёх до 200 человек».

– Сложная аудитория?
– Есть напускной цинизм поначалу. 

Им неловко друг перед другом слезу 
пустить. Если глаза наполняются влагой, 
они начинают задевать соседей, шутить, 
только чтобы слеза не выкатилась. Но, 
как правило, эта мишура слетает, и они 
становятся самими собой.

Скажи одному, а то узнают все!

– В детстве мы начинаем задавать 
много вопросов, и один из них: «Кто 
это всё создал?» Как это было у вас?

ПЕСНИ-ПРИТЧИ 
СВЕТЛАНЫ 

КОПЫЛОВОЙ

ÄÓÕÎÂÍÀß ÏÎÝÇÈß

Орлами взвейтесь наши стяги
На радость нашим праотцам,
А тряпки красные с серпами
Живым оставьте мертвецам.

Протри глаза, довольно спать,
Вставай, не трусь!
Давно к тебе взывает мать,
Святая Русь.

Тесней ряды и твёрже шаг,
Расправим грудь.
И выше, выше Крестный стяг -
И с Богом в путь!

Пускай беснуется стихия,
Не застит свет слепая хмарь.
Вставай, распятая Россия,
С тобой восстанет Русский Царь!

Неукротима наша воля,
И мы с тобой идём сквозь огнь и дым.
Не отставать, не медлить боле,
Мы - Русские, мы - победим! 

Юрий Шилов.

ÏÀÐÈÀÐÕ ÊÈÐÈËË 
Î ÊÀÇÀ×ÅÑÒÂÅ

9 сентября 2015 года в зале Высшего 
Церковного Совета кафедрального со-
борного Храма Христа Спасителя в Мо-
скве под председательством Святейшего 
Патриарха Московского и 
всея Руси Кирилла состо-
ялось очередное заседа-
ние Высшего Церковного 
Совета Русской Право-
славной Церкви.

Открывая заседание, 
Предстоятель Русской 
Православной Церкви 
обратился к членам Выс-
шего Церковного Совета 
со вступительным словом:

«Сегодня у нас на повестке дня два 
вопроса — это рассмотрение проекта 
концепции по организации работы с 
казачьим сообществом и рассмотрение 
результатов работы по реализации при-
нятых нами решений. 

В двух словах хотел бы сказать о ка-
зачьей теме. Казаки — это часть нашего 
общества, культура, быт, мировоззрение 
которой формировались в течение про-
должительного исторического времени 
под прямым влиянием Русской Право-
славной Церкви. Это люди, которые вдох-
новлялись христианскими идеалами, с 
тем чтобы посвятить свою жизнь защите 
Родины. 

Особенность казачества заключалась 
еще и в том, что, являясь частью рос-
сийской армии, казаки жили семьями, 
занимались домашним хозяйством, очень 
успешно работали в области сельского 
хозяйства, осваивали земли и, что самое 
главное, несли пограничную стражу. В 
сознании людей, да и по факту, казаки 
являлись элитной, отборной частью 
российского воинства, и в особо слож-
ных военных ситуациях или гражданских 
конфликтах казаки всегда стояли на 
защите и внешних рубежей Отечества, 
и внутренней жизни нашего народа. 
Может быть, именно потому, что казаки 
оказались до конца, до смерти верными 
своей присяге, революционная волна 
особенно больно ударила по казачьему 
сообществу. В результате казаки были 
практически истреблены, за исключени-
ем тех, кто покинул пределы Советского 
Союза и скрывался в эмиграции.

То, что стало потом возникать на 
«культурном слое» казачества, было, не-
сомненно, псевдоказачеством, потому 
что власть в нашей стране в то время не 
доверяла казакам, опасаясь возрождения 
казачьих традиций, укорененных, как 
я уже сказал, в Православии. Реально 
никакой казачьей активности, казачьей 
жизни в Советском Союзе не существо-
вало. Может быть, на крайне негативное 
отношение к казачеству повлияла еще 

и тяжелая страница нашей истории, 
связанная с участием казаков во Второй 
мировой войне: как известно, некоторые 
казачьи соединения, сформированные в 
Европе из казачьей эмиграции, приняли 
участие в войне с Советским Союзом на 
стороне фашистской Германии. Но что 
бы ни было причиной, сам факт полного 
разорения казачьих традиций и каза-

чьего уклада жизни нанес 
очень большой ущерб ка-
зачьей культуре и принес 
неисчислимые бедствия 
казакам.

В 1990-е годы начина-
ется возрождение казаче-
ства. Этот процесс проис-
ходил удивительно быстро 
— стали возвращаться и 
форма, и некоторые быто-
вые особенности казачьей 

жизни. Но долгое время наши казаки не 
были организованы, и общество смо-
трело на них как на некий рудимент, как 
на что-то карнавальное, чисто показное. 
Может быть, такой взгляд в определенное 
время был справедлив, потому что, надев 
на себя казачью форму, казаки не сумели 
на том этапе организовать себя как ка-
зачье сообщество. Однако за минувшие 
годы многое изменилось. Сегодня суще-
ствует реестровое казачество, которое 
включено в систему Вооруженных сил 
России, есть и казачьи общественные 
организации. Мы можем свидетельство-
вать о том, как развиваются отношения 
между казачьим сообществом и Русской 
Православной Церковью. В нашей Церкви 
создано специальное подразделение, 
занимающееся проблемами казаков на 
общецерковном уровне, и все это ведет 
к созданию целой системы взаимоотно-
шений Русской Православной Церкви с 
казачеством.

Богу содействующу, на Покров сего 
года мы проведем в Новочеркасске Все-
мирный казачий съезд. В ходе подготовки 
к этому съезду очень важно принять фун-
даментальный документ, который можно 
было бы условно назвать Концепцией по 
взаимоотношениям Церкви и казачьего 
общества. Мы еще подумаем, как этот 
документ следует назвать, но его необхо-
димо обсудить сегодня в первом чтении 
и с учетом поправок — тех, что уже были 
предложены, и тех, что выйдут из сегод-
няшней дискуссии, — в ближайшее время 
довести до такого уровня, чтобы можно 
было представить всему казачьему со-
обществу в Новочеркасске.

Глубоко убежден в том, что возрожде-
ние казачества является очень важной ча-
стью возрождения наших национальных 
традиций, обычаев, но, самое главное, 
православного духа, который всегда 
оживотворял и наполнял жизнь казачьего 
сообщества».

С Официального сайта Русской 
Православной Церкви


